
НАДЕЖДА УГРОЖАЕТ ПОСЛЕДНЕЙ

ПОЧЕМУ САМОЛЕТЫ В РОССИИ РАЗВАЛИВАЮТСЯ НА ЛЕТУ

10марта 2016

№48 (27.050)

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets
Московский     
      коМсоМолец

www.mk.ru

Читайте 3-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 16+

■ ШАРЛИЗ ТЕРОН перед началом цере-
монии вручения «Оскаров» на глазах у всех вы-
пила рюмку текилы. Впечатленный «МК-Бульвар» 
провел ревизию и выяснил, кто из звезд любит 
и умеет отпраздновать «Оскар».

■ ОКСАНА СКАКУН отмечает, что некото-
рые роли будто списаны с ее настоящей жизни. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актрисой о страст-
ной любви, разочаровании, страхе и надежде 
на будущее.

■ А ТАКЖЕ: Александр Паль устроил драку 
на премьере, Сергей Шнуров лишился дорогой 
машины, романтичные рецепты от звезд, му-
дрые советы матерей знаменитостей и многое 
другое.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр 
НЕКИПЕЛОВ, 
академик 
РАН
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРАЗДНИК ВНЕ РАСПОРЯДКА
«МК» навестил женщин-заключенных  

в московском СИЗО и вручил  
подарки к 8 Марта

Макароны вместо торта, 
мутный чай вместо шампан-
ского, решетки вместо цве-
тов... — так встретили 8 Марта 
в московском СИЗО №6, через 
который в свое время прошли 
такие известные арестантки, 
как экс-чиновница Минобороны 
РФ Евгения Васильева и украин-
ская летчица Надежда Савчен-
ко. Единственный женский изо-
лятор собрал почти рекордное 
количество — полторы тысячи — 
представительниц прекрасного 
пола. С учетом того, что всего 
мест 892 (перелимит составля-
ет почти 50 процентов), многие 

даже в праздничную ночь спали 
прямо на полу. 

«Женщина за решеткой — 
это аномалия», — говорят сами 
тюремщики. С другой стороны, 
разве можно было оставлять 
хоть минуту на свободе няню-
убийцу, повергшую в ужас всю 
страну?! Впрочем, такие исто-
рии единичные. А кто тогда те 
полторы тысячи душ, которые 
сидят за решеткой в праздник?  
Обозреватель «МК» навестила 
их в качестве члена ОНК и пере-
дала подарки от редакции. 
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Могущественное государство и обвиняемый 
в тяжких преступлениях на финальной стадии 
своего судебного процесса — кто из них нахо-
дится в ловушке, которая вот-вот захлопнется? 
Применительно к делу украинской летчицы На-
дежды Савченко правильный ответ, с моей точ-
ки зрения, звучит так: и сама обвиняемая, и то 
государство, что отдало ее под суд и готовится 
сейчас вынести ей приговор. 

Речь идет о самом настоящем «состязании 
воль» — состязании, в котором может быть только 
один победитель. Речь идет о масштабной по-
литической схватке, на кон в которой поставлена 
отнюдь не только жизнь и судьба одной отдельной 
взятой женщины. Скажу больше: из всех полити-
ческих игроков, чья роль является центральной в 
этом деле, жизнь и судьба Надежды Савченко на 
самом деле особо не интересуют никого, включая 
даже саму Надежду Савченко. Эту когорту людей 
волнуют лишь политико-пропагандистские по-
следствия дела Савченко — последствия, кото-
рые вполне могут оказаться очень серьезными 
и далеко идущими. 
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Надежда Савченко сказала в суде свое 
последнее слово. Говорила подчеркнуто 
на украинском. Грозила русским Майда-
ном и собственной голодовкой до самой 
смерти. Для убедительности в конце вы-
ступления показала судьям средний па-
лец. Выслушав решение суда о вынесении 
приговора через 12 дней, 21 марта, вместе 
с родными и знакомыми, что собрались 
в зале, спела украинский гимн. На этом 
один из самых громких процессов года 
можно считать почти завершенным.
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Приговор начнут 
зачитывать  

21 мартаКАПКАН ИМЕНИ 
САВЧЕНКО

Нет, если Савченко 
приговорят к 
заключению, она 
должна сидеть в России

48%

Да, мы избежим новой 
волны международного 
давления и поможем 
нашим согражданам
Мне все равно, 
я не слежу за 
процессом Савченко

44%

8%

Должна ли РФ обменять 
Надежду Савченко на россиян, 
арестованных на Украине?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 3000 человек

Ощущение катастрофы. Которая 
случится, конечно, не сама по себе. Не 
природная она. Чтобы так сразу, в не-
сколько дней, посыпались допинговые 
проблемы в фигурном катании, шорт-
треке, коньках, теннисе, волейболе? 
И только у русских? И только с одним 
препаратом? Список нарушителей, судя 

по темпам прибывающей информации, 
наверное, будет пополняться. Шансы 
попасть на Олимпийские игры теперь 
уже не только для легкоатлетов, а во-
обще для всех наших спортсменов будут 
уменьшаться.
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А ПУСТЯТ ЛИ ВООБЩЕ РОССИЮ В РИО?
Милдронат может оставить дома всех российских 

спортсменов

КОЛЛАПС В МОСКОВСКОМ 
МЕТРО ЗАТЯНУЛСЯ
Две станции оранжевой ветки 
закрыты на неопределенный 
срок

РУБЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ КОМЫ?
Эксперты дают 
оптимистичный прогноз

НЕ ВЫБРАСЫВАЙТЕ 
СКИСШИЙ КЕФИР: 

МАСЛЕНИЧНЫЙ 
РЕЦЕПТ ОТ 

ВЛАДИМИРА 
ЛЕВКИНА 

Киргиз Марат Исаев, спа-
ситель москвички Юлии Валь, 
упавшей на рельсы в феврале на 
станции метро «Красносельская», 
получит медаль «За спасение по-
гибающих» из рук Президента РФ 
Владимира Путина. Госнаграду 
вручат и полицейскому Артему 
Королюку. 

«МК» позвонил герою Исаеву, чтобы 
узнать о его чувствах.

— Да знаю уже о медали, — 
уста лым голосом произнес в 

трубку герой. — Нашли меня даже в 
Киргизии!

— А что вы там делали, вы же в 
Москве вроде живете.

— Устал от внимания прессы. Меня 
разрывают на части просто! Не только 
меня, но и родителей, жену. Всю семью! 
25 февраля уехал, чтобы отдохнуть, по-
быть спокойно с родными. Даже сменил 
телефон на другой номер. Но и тут меня 
нашли!

— Кто это был?
— Какие-то киргизские чиновники 

из правительства. Пришли прямо к нам 
домой пару дней назад. И порадовали: 
госнаграду сам Путин вручать будет. 
Отдохнуть мне не удалось — меня снова 
начали рвать на части. Сегодня утром 
(разговор происходил в среду. — МК) 
приземлился, и с трапа самолета снова 
звонки.

— Ну вы хоть рады медали?
— Рад, конечно. Гражданство мне 

бы еще. Мне никто не предлагал, а сам 
я просить не буду.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Герой метрополитена, житель 
Киргизии Марат ИСАЕВ:  

«Мне никто не предлагал,  
а сам я просить не буду»

МЕДАЛЬЮ НАГРАДИЛИ,  
А ГРАЖДАНСТВА НЕ ДАЛИ

КРИЗИС: 
ПРИРОДА  

И ПУТИ 
ВЫХОДА
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ИНСТРУКТОРОВ-ЛИХАЧЕЙ ОТВАДЯТ ОТ АВТОШКОЛ
Запретить преподавать в 

автошколах могут инструкто-
рам — виновникам серьезных 
ДТП. Специалисты разра-
ботали для педагогов про-
фессиональные стандарты 
обучения. 

Как пояснила «МК» прези-
дент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна 
Шутылева, пока на законо-
дательном уровне нет тре-
бований к тем, кто преподает 
вождение будущим автомо-
билистам. Фактически рабо-
тать инструктором может кто 
угодно. Поэтому для улуч-
шения качества подготов-
ки водителей в автошколах 

ведущие эксперты отрасли 
разработали профессио-
нальные стандарты (их уже 
направили для согласования 
в Минтруда и другие инстан-
ции).

Так, потенциальный ин-
структор должен иметь об-
разование не ниже средне-
го специального (впрочем, 
профиль не имеет значения) 
и стаж вождения как мини-
мум три года. Кроме того, на 
счету преподавателя за по-
следние пять лет не должно 
быть ни одного крупного ДТП, 
где бы он стал виновником, а 
также даже краткосрочного 
лишения прав. 

Согласно новому стандар-
ту, тем, кто соответствует 
этим требованиям и хочет 
работать в автошколах, при-
дется пройти курс обучения 
в 250 часов, во время кото-
рого будущие инструкторы 
смогут освоить азы педа-
гогики, психологии и мето-
дические приемы обучения. 
Лишь после этого они полу-
чат право преподавать во-
ждение. А каждые три года 
им придется подтверждать 
свою квалификацию. 

Не исключено, что стан-
дарты для инструкторов 
начнут действовать уже 
осенью. 

БОННИ И КЛАЙД ПЕРЕШЛИ К ИНТЕРНЕТ-ГРАБЕЖАМ
Ограбление, достойное 

бандитских фильмов на со-
временный лад, раскрыли 
столичные оперативники. 
18-летняя жительница Под-
московья и ее 27-летний 
кавалер из Москвы хотели 
присвоить 96 млн рублей, 
принадлежащих крупному 
региональному банку.

Как стало известно «МК», 
на днях сотрудники москов-
ского отделения банка обна-
ружили отсутствие связи на 
сервере компьютерной сети. 
После многочисленных жа-
лоб системные администра-
торы принялись исправлять 
проблему. Каково же было 
их удивление, когда они за-
фиксировали компьютерный 
взлом — и это при наличии со-
временной системы защиты! 
В срочном порядке работа 

банка была приостановлена. 
На следующий день руковод-
ство финансовой организа-
ции было шокировано еще 
больше: со счетов исчезли 
96 млн рублей. Эти деньги 
были переведены на счета 
13 банков из разных городов 
(в частности Уфы, Ставропо-
ля, Нижнего Новгорода). Бан-
киры обратились к столич-
ным полицейским с просьбой 
разобраться в непонятной 
ситуации. Расследованием 
занялись оперативники УВД 
по Центральному округу и их 
коллеги из Управления "К  
МВД России. Правоохрани-
тели изъяли жесткие диски с 
банковских компьютеров. На 
них пинкертоны обнаружили 
явные следы электронного 
взлома, оставленные хакера-
ми. Благодаря этому злодеев 

удалось быстро идентифи-
цировать. Сначала на Таган-
ской улице полицейские за-
держали юную барышню по 
имени Мария. Второго злоу-
мышленника — ее ухажера по 
имени Петр — задержали по 
его месту жительства. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель федерального инфор-
мационного центра «Анали-
тика и безопасность» Руслан 
МИЛЬЧЕНКО: «Обычно для 
предотвращения взлома сер-
веров компьютерщики уста-
навливают специальные про-
граммы, которые в принципе 
надежны. В данном случае 
скорее всего у бандитов был 
свой человек в банке из числа 
программистов, который со-
общил пароли и данные для 
входа на сервер».

«РАННЮЮ ВЕСНУ» САВРАСОВА 
ВЕРНУТ ВЛАДЕЛЬЦУ РАННЕЙ 

ВЕСНОЙ
Картины знаменитого ху-

дожника Алексея Саврасова, 
похищенные в 2014 году из 
частной коллекции старшего 
преподавателя МГАХИ им. 
Сурикова, Евгения Левчука, 
найдены столичными опера-
тивниками. Интересно, что 
кражу совершили не алчные 
любители живописи, а абсо-
лютно несведущие в искус-
стве люди.

Как в свое время сооб-
щал «МК», картины когда-то 
принадлежали доктору ис-
кусствоведения профессо-
ру Наталье Померанцевой. 
81-летняя женщина сконча-
лась в 2014 году, завещав две 
картины Саврасова и свою 
квартиру на Ломоносовском 
проспекте своему аспиран-
ту — 42-летнему старшему 
преподавателю МГАХИ имени 
Сурикова Евгению Левчуку. 
Еще при жизни Померанцева 
успела рассказать историю 
появления картин в своей 
семье. Дед Померанцевой, 
будучи врачом, лечил ху-
дожника Саврасова. А тот в 
знак благодарности подарил 
медику две картины — «Ран-
няя весна» и «Повеяло вес-
ной». Как-то в начале октября 
2014 года Левчука не было 
дома, чем и воспользовались 
воры. Верхний замок они сло-
мали, нижний скорее всего 
выбили. Устроив в квартире 
погром, злодеи забрали с со-
бой картины (их общая стои-
мость примерно миллион ру-
блей) и ювелирные изделия 
(на сумму 100 000 рублей). 

А на днях оперативники 
МУРа и угрозыска ОМВД по 
Таганскому району задер-
жали двух мужчин, которые 
пытались продать украден-
ные картины. Произведе-
ния искусства (их размер 
50х50 см) злоумышленники 
таскали в обычном полиэ-
тиленовом пакетике. «Не 
знаю, не интересовался», — 
заявил один из задержанных 

мужчин — гражданин Азер-
байджана, когда его спроси-
ли, слышал ли он о художнике 
Саврасове. Впрочем, это не 
помешало ему хорошо пом-
нить прибыль, которую они 
планировали выручить за 
картины, — 25 тысяч долла-
ров. Один из задержанных 
тут же заявил, что в ситуации 
оказался совершенно слу-
чайно: мол, он лишь подвозил 
сообщника, пообещавшего 
15–20 тысяч. Второй мужчи-
на также заявил, что не имеет 
отношения к похищению кар-
тин, его попросили просто 
продать произведения ис-
кусства. Уже назначена куль-
туроведческая экспертиза, 
которая должна определить 
подлинность картин. Но они 
как две капли воды похожи 
на фотографии похищенных 
картин в уголовном деле о 
похищении. 

ОБИЖЕННАЯ СУПРУГА ЗАДАЛА ПЕРЦУ 
БЛАГОВЕРНОМУ, ЗАБЫВШЕМУ ПРО 8 МАРТА

Сильный ожог полости 
рта и гортани получил из-за 
своей нечуткости к супруге 
житель столицы. Мужчи-
на забыл поздравить даму 
сердца с 8 Марта, и женщи-
на в отместку всыпала ему 
в рот содержимое пакетика 
красного перца. 

Как удалось узнать «МК», 
история произошла в одном 
из домов на улице Остожен-
ка, где проживают 48-летний 
заместитель директора тор-
говой компании с 31-летней 
супругой-домохозяйкой. В 
канун Международного жен-
ского дня мужчина отправил-
ся на встречу с однокласс-
никами и вернулся очень 
поздно в состоянии сильного 

алкогольного опьянения, чем 
уже немало разозлил жену. 
Впрочем, дама решила не 
ссориться с гулякой, ожидая, 
что наутро он загладит свою 
вину поздравлением и по-
дарком. Но не тут-то было: 
проснувшись, мужчина ре-
шил опохмелиться остатка-
ми алкоголя, прихваченно-
го с вечеринки. Процедура 
«снятия головной боли» в 
итоге обернулась запоем — 
к 17.00 москвич снова спал 
глубоким сном. При этом он 
забыл поздравить жену даже 
словесно, не говоря уже о 
презенте. Супруга реши-
ла мстить: отправилась на 
кухню, достала из шкафчи-
ка пакет с красным жгучим 

перцем и всыпала его со-
держимое в рот храпящему 
мужу. От неожиданности и 
острой боли мужчина упал 
с кровати и воя стал катать-
ся по полу. Испуганная мо-
сквичка кинулась звонить 
в одну из частных станций 
Скорой помощи. Приехав-
шая бригада застала не-
много отошедшего от шока 
москвича, полоскающего 
рот молоком по совету «за-
ботливой» жены. Граждани-
ну обработали слизистые 
лидокаином и доставили в 
медицинский центр. Теперь 
ему предстоит лечить ожог 
ротовой полости и гортани 
и некоторое время питаться 
жидкой пищей. 

МАРКИ НАЧНУТ СВЕТИТЬСЯ  
В ТЕМНОТЕ

Защищать почтовые марки 
в России начали с помощью 
особой светящейся краски. 
Правда, светится она не в 
обычных условиях, а лишь 
под воздействием ультра-
фиолетового излучения.

Как рассказали «МК» 
на предприятии «Гознак», 
обычно краску, светящуюся 
в УФ-излучении, применяют 
в продукции высокой степени 
защищенности — к примеру, 
в банкнотах. На купюры нано-
сят опознавательные знаки, 
позволяющие отличать их от 
подделок. 

Для защиты марок све-
тящуюся краску применять 
не принято: марочная, зача-
стую мелованная бумага куда 
тоньше и капризнее банкнот-
ной, плохо переносит печать 
УФ-краской. 

Однако недавно техноло-
гам все же удалось изгото-
вить первый в истории рос-
сийской филателии тираж 
марок, светящихся в уль-
трафиолете. Он посвящен 
175-летию со дня рождения 

русского живописца Архипа 
Куинджи — на марках изо-
бражена картина художника 
«Ночь на Днепре». Под луча-
ми УФ-лампы на картине на-
чинают светиться луна и об-
лака на ночном небе, а также 
лунный свет, отражающий-
ся от воды. Не исключено, 
что в будущем от подделок 
марки станут защищать с 
помощью так называемого 
конгревного (рельефного) 
тиснения, когда на плоской 
поверхности марки выдав-
ливается (или, напротив, 
вдавливается) то или иное 
изображение.

МАТКАПИТАЛ ЗАПРЕТИЛИ ДЕЛИТЬ 
МЕЖДУ БЫВШИМИ СУПРУГАМИ

Делить при разводе по-
полам материнский капи-
тал, а точнее, купленные на 
него имущество и недвижи-
мость, запретили высшие 
судьи. Впервые Верховный 
суд разъяснил, что в подоб-
ных делах нужно учитывать 
интересы абсолютно всех 
членов семьи. 

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, пово-
дом стало обращение жи-
тельницы Краснодарского 
края, матери двоих детей 
Людмилы. Женщина полу-
чила материнский капитал, 
который пошел на строи-
тельство жилого дома. 
После развода экс-супруг 
потребовал разделить по-
ровну недостроенный дом. 
Суды — сначала районный, 
потом городской и краевой 
— встали на его сторону. 
Люди в мантиях посчитали, 
что это совместно нажитое 

имущество (а оно по закону 
делится пополам). Однако 
Людмила дошла до Верхов-
ного суда, и тот полностью 
ее поддержал. 

Высшие судьи разъяс-
нили, что средства мате-
ринского капитала имеют 
целевое назначение и не 
могут считаться совмест-
но нажитым имуществом. 
Построенный на них дом 
является общей собствен-
ностью всех членов семьи, 
включая и тех детей, по-
сле рож дения которых 
не выдавались деньги. В 
случае Людмилы недви-
жимость делиться между 
нею, экс-супругом и двумя 
их сыновьями. Верховный 
суд настоятельно рекомен-
довал отныне всем людям 
в мантиях в регионах ру-
ководствоваться при рас-
смотрении подобных дел 
этим решением. 

МЕДИКОВ ОТ ЗЛЫХ БОЛЬНЫХ  
ЗАЩИТИТ ЗАКОН

Обезопасить всех под-
московных врачей от агрес-
сии пациентов потребовало 
руководство Центральной 
районной больницы Солнеч-
ногорска, обеспокоенное не-
давним происшествием на 
свадьбе. Напомним, 20 фев-
раля бригада медиков была 
жестоко избита гостями. 

Как сообщила «МК» за-
меститель председателя 
профсоюза работников 
здравоохранения Марина 
Явгильдина, ежемесячно на 
территории Московской об-
ласти происходит не менее 
шести случаев нападения 
на людей в белых халатах. 
Работники поликлиник, ста-
ционаров и станций скорой 
помощи абсолютно не защи-
щены от хамского и агрес-
сивного поведения больных. 
В медицинской сфере сей-
час острая нехватка кадров, 
поэтому врачам и фельдше-
рам зачастую приходится 
отправляться на вызов по-
одиночке, что угрожает их 
безопасности. Между тем в 
некоторых регионах России 
вопрос защиты врачей уже 
пытались решить своими 

путями. Например, в Росто-
ве врачей «скорой помощи» 
обеспечили пневматическим 
оружием, во Владимире в 
кабинетах наркологов и 
травматологов установили 
камеры видеонаблюдения, в 
Ставрополе врачей обучали 
боевому искусству рукопаш-
ного боя.

В частности, доктора 
требуют введения обяза-
тельного страхования ме-
дицинского персонала от 
нападений агрессивных лиц, 
бесплатного юридического 
сопровождения в случае, 
если пострадавший эскулап 
решит подать на обидчика в 
суд, введения в Уголовный 
кодекс отдельной меры 
наказания за травмирова-
ние врача, обязательного 
сопровождения полицией 
бригад «скорой помощи», 
если тем приходится вы-
езжать к душевнобольным 
людям, шумным компаниям 
и лицам в алкогольном или 
наркотическом опьянении. 
Эти предложения направят 
на рассмотрение в мини-
стерство здравоохранения 
Московской области.

ГОЛОСОВАТЬ ЗА КАПРЕМОНТ БУДУТ 
КАК НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА США

Проводить общие со-
брания по новым правилам 
смогут жильцы столичных 
многоэтажек в ближайшем 
будущем. С таким предло-
жением в московскую мэрию 
обратились представители 
столичного штаба ОНФ.

Как пояснили авторы 
идеи, упростить порядок 
проведения общих собра-
ний они предлагают в домах, 
где насчитывается 50 и бо-
лее квартир. Для таких мно-
гоэтажек вместо привычных 
сборищ с необходимостью 
стопроцентной явки всех 
собственников будет соз-
дан принципиально новый 
формат — конференция. 
Процедуру предполагается 
разбить на два этапа, очень 
похожих на систему аме-
риканских президентских 
выборов. Первая стадия — 
выбор делегатов. Назначать 
планируется по одному че-
ловеку от каждого этажа. 
Кто именно достоин пред-
ставлять интересы своих 
соседей, будут решать сами 
жильцы. Второй стадией 
станет непосредственно 
конференция по вопросу ка-
премонта, распределения 

денег на благоустройство 
двора и любые другие во-
просы, решения по которым 
вправе принимать собрание 
жильцов. Присутствовать 
на таком собрании обяза-
ны будут только делегаты-
выборщики. Для остальных 
жильцов явка потеряет 
обязательный характер. 
В результате в 17-этажной 
высотке, где на каждом эта-
же расположено по четыре 
квартиры, для кворума по-
надобится явка от каждого 
подъезда не 68 человек, 
а всего лишь 17. С такими 
правилами, как уверяют 
«фронтовики», жильцам 
станет проще принимать 
решения по управлению 
своим домом. Кроме того, 
общественники предло-
жили столичному прави-
тельству на каждом доме 
повесить информационные 
таблички с полной инфор-
мацией о предстоящем 
ремонте, причем не толь-
ко капитальном, но и теку-
щем. На табличках будут 
указываться виды и сроки 
проведения всех работ, не-
обходимых для нормальной 
жизни дома. 

 ВИДЕЛ 
 на сайте
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Суд почти две недели 
будет думать, какое ре-
шение вынести в отно-
шении украинской лет-

чицы, обвиняемой в пособничестве 
убийству российских журналистов. Сав-
ченко в это время продолжит сухую го-
лодовку. А ее родственники, адвокаты и 
украинские политики продолжат при-
влекать внимание мировой обществен-
ности к скорбной участи «жертвы 
режима».

Напомним, с 3 марта Савченко 
полностью отказалась от еды и воды. 
Несмотря на это, в среду украинка само-
стоятельно вошла в зал, и, хотя заметно 
покачивалась, ее голос не дрожал и по-
прежнему звучал напористо. Адвокатам 
Савченко сообщила, что температура 
поднялась до 38 градусов и ее лихорадит. 
Мать Савченко, Мария, рассказала жур-
налистам, что руки ее дочери посинели, 
а ноги опухли, из этого она сделала вы-
вод, что сердце подозреваемой начало 
сдавать.

В сам зал суда пустили только пяте-
рых журналистов, еще несколько десят-
ков наблюдали за процессом из специ-
ально оборудованной для них комнаты 
по телевизору. На остальные места в 
зале усадили украинских дипломатов. 
Сестру и мать подсудимой посадили в 
первом ряду. Впрочем, заседание вы-
далось коротким, всего около 8 минут, 
но ярким.

«Майдану в России быть! Я хочу по-
казать своим примером, что в России 
тоталитарный режим можно скрутить в 
бараний рог. Вот мое последнее слово!» 
— с ходу начала Савченко, вскочила на 
скамью в своем «аквариуме» и показала 
судьям средний палец. В ответ судья 
вполголоса вынес украинке замечание 
за некорректное поведение. Далее по-
дозреваемая передала слово своему 
переводчику, который зачитал ее речь на 
русском языке. Как и заявлялось ранее, 
Савченко не признает ни своей вины, 
ни приговора, ни российского суда. Но 
подавать апелляцию не будет. До тех 
пор, пока ее не выпустят на Украину, 
подсудимая обещает сидеть на сухой 
голодовке. Савченко напомнила, что пре-
зидент Украины Петр Порошенко обещал 
ее матери вызволить дочь из российской 
тюрьмы еще к маю 2015 года, поэтому он 
должен продолжить прилагать усилия.

Между тем в Киеве продолжается суд 
над бывшими российскими военнослу-
жащими Александром Александровым и 
Евгением Ерофеевым, попавшими в плен 
к украинцам в Луганской области. Слухи о 
том, что их могут обменять на украинскую 
летчицу, пока не получили официального 
подтверждения. В любом случае, обмен 
может состояться лишь тогда, когда рос-
сиянам, так же как и Савченко, вынесут 
приговор. МИД России по этому поводу 
уже заявил, что переговоров об обмене 
пока не велось. Однако если с пригово-
ром Савченко уже что-то ясно: он будет 
оглашен 21–22 марта, то о приговоре 
российским экс-военнослужащим пока 
даже речи нет. Александрова и Ерофеева 
судят ни шатко ни валко, периодически 
откладывая заседания под различными 
предлогами. Так что Надежде Савченко 
остается уповать на расторопность те-
перь уже украинского суда. 

Адвокат Николай Полозов считает, 
что его подзащитная не сможет продер-
жаться на сухой голодовке даже две не-
дели, а значит, она либо умрет, либо ее 
подвергнут принудительному кормле-
нию. Его коллега Марк Фейгин подчер-
кнул, что убедить Савченко возобновить 
прием пищи не получится до тех пор, 
пока ей не дадут гарантии возвращения 
на Украину. Но, естественно, сейчас их 
никто не даст. Пока же, до 23 марта, суд 

запретил Савченко любые свидания с кем 
бы то ни было, включая ее родственников 
и делегацию украинских врачей.

Отличились, как всегда, и украин-
ские законодатели, которые пообещали 
внести в Верховную раду законопроект 
о разрыве дипломатических отношений 
с Россией из-за Савченко. Тогда-то уж 
точно переговоры о передаче летчицы 
Украине состояться не смогут. 

Артур АВАКОВ.
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Я не знаю, виновна ли Надежда Савченко в престу-
плении, в котором ее обвиняют, — в причастности к 
гибели российских тележурналистов в Донбассе 
в 2014 году. С точки зрения политической игры, ко-

торая вот уже почти два года ведется вокруг Савченко, вопрос о ее 
виновности или невиновности тоже является глубоко второстепенным 
и, по сути, никому не интересным. 

Превратится ли Савченко в украинскую Жанну д’Арк, в украинско-
го Нельсона Манделу, станет ли она «мученицей за веру» украинского 
Майдана, мощным и выразительным символом конфликта между 
Украиной и Россией? Вот что, с моей точки зрения, сейчас стоит 
на кону. И вот почему сейчас так забегали и засуетились западные 
политики, включая таких «грандов», как вице-президент США Джон 
Байден. Они чувствуют возможность «поживиться», возможность 
нанести России очень болезненный пропагандистский удар. 

Если смотреть через призму законов биологии, то отсутствие 
инстинкта самосохранения — это очень плохая черта для человече-
ского индивидуума. Однако законы биологии совпадают с законами 
политики далеко не всегда. Полное пренебрежение к собственной 
судьбе сделало Надежду Савченко почти непобедимой в полити-
ческом плане. Что бы ни предприняло Российское государство, 
у Савченко есть очень высокий шанс выиграть — выиграть или в 
смысле завоевания свободы, или в смысле своего превращения в 
«мученицу за правое дело». 

Приговор Надежде Савченко, зачитывание которого начнется 
21 марта, с вероятностью в 99% будет обвинительным. К такому вы-
воду подталкивает весь ход судебного процесса. Но что случится 
после вынесения обвинительного приговора — при условии, конечно, 
если поддерживающая сейчас сухую голодовку украинская летчица 
не умрет еще до оглашения вердикта? 

Опасность, как мне кажется, заключается вовсе не в том, что 
после этого Запад введет против нашей страны еще какие-нибудь 
санкции. В смысле санкций западники уже и так обрушили на Россию 
все что только можно. Я вижу опасность в том, о чем я сказал выше, — 
в вероятности превращения Савченко в сакральную жертву. А в такую 
жертву ее обязательно постараются превратить — слишком много 
разных сил в этом заинтересовано. 

Педалирование темы Савченко — идеальный способ переключить 
внимание с того факта, что украинские власти не хотят и не могут вы-
полнить свои обязательства в рамках Минских соглашений. Раскручи-
вание темы Савченко — еще один рычаг давления Запада на Россию, 
инструмент углубления взаимного непонимания между российскими 
и украинскими народами. При этом чем трагичнее будут идти дела 
у самой Надежды Савченко, тем легче будет западным и киевским 
пропагандистам устраивать вокруг нее вселенскую шумиху. 

Как российская власть может всему этому противостоять? Оче-
видный вариант: через какое-то время после вынесения приговора 
обменять Надежду Савченко на кого-то из российских граждан, кото-
рые сейчас находятся в тюрьме на территории Украины. Естественно, 
сама украинская летчица обязательно истолкует такой ход событий 
как свою моральную победу. И в какой-то степени так оно и будет. 

Сенсационный процесс превратил Савченко в украинскую поли-
тическую звезду. Если летчица вернется на родину, она скорее всего 
будет многие годы заседать в «почетных президиумах» и выступать с 
фанатичных антироссийских позиций. Но вот реально важный вопрос, 
на который обязательно следует найти верный ответ: где и в каком 
качестве Надежда Савченко сможет нанести наибольший ущерб 
России? Я, как человек, которого в политике прежде всего интересует 
ее практическая сторона, отвечаю на этот вопрос так: в российской 
тюрьме. Особенно в случае своей смерти в российской тюрьме. 

Я не собираюсь давать советы и рекомендации политическому 
руководству РФ, как следует поступить с Надеждой Савченко. Скажу 
о другом — или о том же самом иными словами. По моему глубокому 
убеждению, российская власть проворонила дело Магнитского — 
проворонила, не оценив вовремя ситуации, не сумев предугадать и 
предотвратить ее последствия. В результате создалось совершенно 
нетерпимое положение: гражданин России, который мог бы еще 
жить и жить, умер в тюрьме. А скользкий и циничный иностранный 
бизнесмен сумел мастерски использовать его смерть для ведения 
многолетней — и, надо признать, вполне успешной — персональной 
вендетты против Российской Федерации. 

Я, разумеется, никоим образом не сравниваю Сергея Магнит-
ского и Надежду Савченко. Это очень разные люди, совершившие — 
или не совершившие — совершенно разные деяния. Но меня очень 
тревожит то обстоятельство, что пока дело Савченко развивается в 
рамках сценария дела Магнитского. Надеюсь, что Владимира Путина 
это тоже тревожит — и на то, что он сделает на основе этой тревоги 
верные политические выводы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КАПКАН ИМЕНИ САВЧЕНКО:  
ЕСТЬ ЛИ У РОССИИ ШАНС ВЫБРАТЬСЯ?ФЕМИДА

НАДЕЖДА УГРОЖАЕТ ПОСЛЕДНЕЙ

Около 200 человек остаются под стенами российского посольства 
в Киеве. Накануне они расписали забор антироссийскими 
лозунгами и призывами немедленно освободить Савченко. 
Окна посольства опять забросали камнями и банками с йодом. 
Активисты угрожают продолжать заниматься вандализмом до тех 
пор, пока их соотечественница не окажется на Украине.

По меньшей мере один человек погиб и 
одиннадцать были ранены в результате 
теракта, совершенного вооруженным но-
жом палестинцем в Израиле. Нападение 
произошло в Яффе — одном из районов 
Тель-Авива, всего в нескольких сотнях 
метров от «Центра мира Переса», где в 
тот же день встречались экс-президент 
Израиля Шимон Перес и вице-президент 
США Джо Байден. Уже известна лич-
ность погибшего от рук террориста — это 
американский студент Тейлор Форс, 
сообщило руководство его универси-
тета. Среди раненых по меньшей мере 
четверо россиян. Это уже не первое 
нападение из числа атак «интифады но-
жей» — серии терактов, активно продол-
жающихся с октября 2015 года и унес-
ших жизни более 30 израильтян. «МК» 
побеседовал с экспертом, чтобы понять, 
что стоит за действиями террористов-
одиночек с ножами и чем опасна их 
тактика.

На данный момент израильская полиция уже 
установила личность нападавшего в Яффе — им 
оказался 22-летний Мухаммад Мусалха из де-
ревни на Западном берегу Иордана. По данным 
правоохранителей, все указывает на то, что тер-
рорист действовал в одиночку.

До прибытия полиции прохожие, ставшие 
свидетелями резни, пытались самостоятельно 
задержать нападавшего. 26-летний музыкант 
Ишай Монтгомери, который в это время играл 
на набережной на гитаре, ударил террориста 
инструментом по голове, но того это не оста-
новило. Монтгомери и еще несколько человек 

пытались догнать Мусалху, который в итоге был 
застрелен прибывшей полицией. 11 человек, по-
лучивших ранения различной степени тяжести, 
были госпитализированы — сообщается, что их 
жизнь вне опасности.

В этот же день в Израиле было совершено 
еще как минимум три нападения. 

В Петах-Тикве нападавший, ранивший 35-лет-
него еврейского ортодокса ножом в шею, был убит 
собственным оружием. Пострадавший же был до-
ставлен в больницу. Сейчас полиция устанавлива-
ет, кто именно дал отпор террористу; а в соцсетях 
активно распространяется информация о том, что 
убит он был своей же жертвой.

Еще один палестинец с ножом напал на из-
раильских солдат на блокпосту на Западном бе-
регу, но был убит ответным огнем; а в Иерусалиме 

полицейские застрели женщину, которая, достав 
нож, пыталась ранить их. 

Все эти нападения вновь заставили заго-
ворить о так называемой «интифаде ножей» — 
что стоит за ней и почему такие атаки даже 
опаснее, чем предшествовавшие им действия 
террористов?

— Общий рост уровня насилия в регионе, 
связанный с самыми различными конфликтами, 
безусловно, способствовал большей радика-
лизации палестинцев, — отметила в беседе 
с «МК» главный научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Ирина ЗВЯГЕЛЬ-
СКАЯ. — Большую роль в данном случае играет 
нерешенность собственно палестинской про-
блемы. Но тот факт, что молодежь переходит к 
таким варварским методам, свидетельствует о 

ее неудовлетворенности своим положением, о 
разочаровании в политическом процессе урегу-
лирования, который прервался, и речи о его воз-
обновлении пока не идет... К этому добавляется 
и сирийский конфликт, и ситуация, например, в 
Ливии. Все эти факторы в комплексе, я считаю, 
и породили такую достаточно архаичную форму 
сопротивления. Мы уже были свидетелями дей-
ствий смертников, взрывавших себя, но сейчас 
наблюдается действительно новая волна террора. 
Новая в первую очередь в том, что она не пред-
полагает наличия хорошо организованных и за-
конспирированных ячеек; людей, прибегающих к 
такому способу сопротивления, гораздо труднее 
вычислить, и в конце концов подобные действия 
не требуют какой-либо особой подготовки. До-
статочно лишь фанатичной уверенности в том, 
что это способ воздействия на общественное 
мнение в Израиле и за его пределами.

— Справедливо говорить о том, что напа-
дение в Тель-Авиве было «приурочено» к визи-
ту вице-президента США Джо Байдена?

— Я не думаю, что данный теракт связан с 
конкретными событиями. Это продолжение не-
прекращающейся войны. Но важно отметить, что 
в данном случае жертвами стали не израильские 
солдаты, не граждане Израиля, а туристы. Это уже 
очень серьезный удар по израильской туристи-
ческой отрасли. И то обстоятельство, что перед 
желающими отдохнуть в Израиле возникают се-
рьезные угрозы и вызовы, должно особо озаботить 
израильские службы безопасности. Подобные на-
падения постоянно продолжаются, и это говорит 
о том, что, несмотря на широчайшую агентурную 
сеть и меры безопасности, с такими вызовами 
спецслужбы пока не могут справиться.

— Можно ли предполагать, что туристы 
были изначальной целью террориста, или же 
он напал на тех, на кого получилось?

— Трудно сказать. Допускаю, что изначально 
цель напасть на туристов не стояла. Но вывод в 
любом случае один: никому в Израиле сейчас не 
безопасно.

Ренат АБДУЛЛИН.

Савченко выражает негативное 
отношение к российскому суду.

ИЗРАИЛЬ НАКРЫВАЕТ НОВАЯ ВОЛНА ТЕРРОРА
В результате теракта в Яффе 
пострадали четверо россиян

ЗА БУГРОМ

ВАЛЮТА

Медики увозят пострадавших  
с места теракта в Яффе.

Начало весны дало ценам на нефть новую 
надежду. Стоимость барреля превыси-
ла $40 и пока остается на этой отметке. 
Главные причины — снижение добычи 
в США и обсуждаемая встреча незави-
симых производителей, в том числе и 
России, с ОПЕК. За нефтью потянулась 
российская валюта. Ее официальный 
курс на 10 марта вырос до 72,38 рубля за 
доллар (+91 копейка) и до 79,44 рубля за 
евро (+61 копейка). Есть вероятность, что 
этот тренд сохранится и до конца недели 
нефть вырастет до $43, а доллар прова-
лится до 70 рублей. Более того, эксперты 
полагают, что летом все те же причины 
могут подкинуть котировки сырья до 
$50–60 за бочку. Если они останутся на 
этом уровне до конца года, инфляция 
опустится до 6–7%, а дефицит бюджета 
останется на уровне 3% ВВП. За доллар 
в этом случае будут давать не более 65 
рублей.

Окончание зимы преподнесло ценам на 
нефть, а следовательно, и российской валюте 
сразу несколько приятных подарков. Во-первых, 
по данным американской компании Baker Hughes, 
общее число буровых установок в США за послед-
нюю неделю снизилось на 13 штук, а в годовом 

выражении — на 703 единицы. Во-вторых, все 
больше добывающих государств изъявило же-
лание принять участие во встрече независимых 
производителей «черного золота» с руководством 
ОПЕК. С очередным таким заявлением выступили 
представители Азербайджана. Ранее о готовности 
посетить эту встречу говорили как в странах кар-
теля (в Венесуэле, Алжире, Нигерии и Эквадоре), 
так и в не входящих в организацию государствах 
(Омане, Норвегии и Мексике). В-третьих, свою 
роль сыграли и биржевые игроки, которым уже не 
выгодно играть «на понижение», и они стараются 
подкинуть котировки.

Для российской валюты такой расклад ока-
зался на руку: доллар упал практически до 72 ру-
блей, а евро снова стал стоить менее 80 рублей.

Эксперты пока оптимистично настроены от-
носительно ближайшего будущего. По мнению 
заместителя директора аналитического депар-
тамента «Альпари» Анны Кокоревой, позитивная 
статистика в совокупности с новыми сообщениями 
о предстоящей встрече экспортеров нефти творят 
чудеса. «У Brent есть все шансы подняться до $43 
за баррель на этой неделе», — отмечает эксперт. 
«Если это действительно произойдет, то у «де-
ревянного» есть шанс вырасти до 70 рублей за 
доллар», — полагает финансовый аналитик FxPro 
Александр Купцикевич.

Существуют и более жизнерадостные прогно-
зы. Аналитики американского агентства Bloomberg 
уверены, что этим летом можно ожидать стоимость 
барреля в $50–60.

С этим согласен российский эксперт Алек-
сандр Разуваев. Себестоимость добычи слан-
цевого сырья в США — $55. Более низкие цены 
приводят к нерентабельности производства. 
Частично покинув рынок, американцы сократят 
переизбыток. Другие производители не раз го-
ворили, что будут сокращать добычу (в России 
отказаться от роста производства нефтяники 
пообещали Владимиру Путину).

Рост котировок «черного золота» принесет 
нашей стране немало пользы. Как на днях заявил 
ЦБ, инфляция в России по итогам 2016 года может 
составить 8–8,5%. Это уже не так плохо, ведь в 
прошлом году этот показатель был близок к 13%. 
Если же нефтяные цены несколько месяцев про-
держатся в коридоре $50–60, то рост цен может 
сократиться до 6%.

Положительное влияние ощутит и бюджет. 
По словам главы Минэкономразвития Алексея 
Улюкаева, его дефицит при средних ценах в $40 
составит 4,6–4,7% ВВП. В денежном выражении 
это 3,6 трлн рублей. Если стоимость барреля 
стабильно установится на $50, то бюджетный 
дефицит остановится на 3% ВВП, или 2,4 трлн 
рублей. Как и было запланировано в прошлом 
году Минэкономразвития. Если же верить в самое 
лучшее развитие событий (котировках в $60), 
дыры в бюджете могут оказаться еще меньши-
ми, и, может, даже не придется прибегать к его 
секвестру.

Впрочем, даже цены в $40 за баррель Россия 
переживет. Сложнее будет пережить $34, кото-
рые прогнозирует Минэнерго США. Котировки 
в $27–28, которые мы наблюдали в конце янва-
ря, поставят нашу страну на грань банкротства 
— бюджет не будет пополняться, и Резервный 

фонд растратят подчистую. Поэтому, даже если 
крупные экспортеры сырья не получат желанных 
$50–60, то цены в $40 станут поводом для пере-
дышки российской экономике.

Поэтому многое будет зависеть от встре-
чи ОПЕК с другими добытчиками. Есть пред-
варительная информация, что она состоится 
20 марта. Однако далеко не все стороны это 
подтверждают.

Если встреча состоится, ее может ожидать 
два результата. «Первый — переговоры ничем не 
закончатся и противоречия усилятся. Тогда нас 
ждет новое падение котировок до $30. В другом 
варианте большинство стран договорятся о за-
морозке добычи на январских уровнях. Конечно, 
останутся те, кто будет против. Но даже такой итог 
будет позитивен, и цена на нефть будет расти», 
— отмечает Анна Кокорева.

Российская валюта при первом варианте 
откатится до 83–85 за доллар и до 90–93 за евро. 
Второй вариант гораздо лучше — 65 рублей за 
доллар. Это будет выгодно и государству, и на-
селению. Импортозамещение все-таки будет 
развиваться, а потребительский спрос останется 
на удобоваримом уровне.

Впрочем, на более дорогой «деревянный» 
рассчитывать не стоит. Эта планка выгодна пра-
вительству, так как самые крупные поступления 
в бюджет складываются из налогов на экспорт. 
Кроме того, излишнего укрепления рубля не до-
пустит ЦБ. Цель в $500 млрд международных 
резервов никто не отменял. При снижении кур-
са доллара и евро Банк России начнет скупать 
валюту, что не позволит рублю укрепиться еще 
больше, отмечает Александр Разуваев.

Николай МАКЕЕВ.

БАРРЕЛЬ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
65 рублей за доллар —  
уже не иллюзия

МОГУТ ЛИ НАСИЛЬНО КОРМИТЬ НАДЕЖДУ САВЧЕНКО?
Комментарий члена Общественной наблюдательной комиссии города 

Москвы Евы МЕРКАЧЕВОЙ: 
— Процедура насильственного кормления заключенного прописана в ин-

струкциях ФСИН. Делать это разрешается только по медицинским показаниям, 
когда сам арестант уже не может выразить свое несогласие из-за тяжелого 
состояния. Грубо говоря, вводить пищу можно, только если заключенный без 
сознания или в коме. До сих пор прибегать к таким мерам не приходилось: 
арестанты рано или поздно начинали есть самостоятельно. Есть также неко-
торая хитрость, к которой прибегают сотрудники ФСИН, чтобы находящийся 
в сознании голодающий не умер. Сотрудники заявляют, что он начал бредить, 
и его помещают в психиатрическую лечебницу, где насильственное введение 
пищи является частью обычной терапии и не может быть потом оспорено ни 
адвокатами, ни судом. К сведению, процедура введения пищи через нос или 
через вены довольно неприятна. 
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Детей из Барнаула 
награДили  

по-украински
Скандалом закончилось 
награждение детей почет-
ными грамотами в Барнау-
ле. Жительница города Елена 
опубликовала в социальной 
сети ВКонтакте фотографию 
награды за участие в ново-
годнем конкурсе игрушек, 
проходившем в детском саду 
№258. Женщину возмутил тот 
факт, что на грамоте разме-
щен герб Украины, обвитый 
сине-желтой лентой цветов 
украинского национального 
флага. Инцидент стал пред-
метом активного обсуждения 
в Интернете. Кто-то пред-
положил, что это простая 
оплошность работников до-
школьного образовательного 

учреждения, 
другие уви-
дели в этом 
злой умысел, 
третьи ирони-
зировали на 
тему обмена 
Крыма на Алтай. 
Как выяснили 
корреспонденты «МК» 
в Барнауле, появление 
украинского герба на 
грамоте не было предумыш-
ленным. Шаблон награды ска-
чали из Интернета, после чего 
распечатали, заполнили и вру-
чили призерам конкурса. На 
украинскую символику просто 
никто не обратил внимания. 
Начальник отдела дошколь-
ного образования комитета 
по образованию города 
Барнаула Ирина СИНЕНКО 
рассказала журналисту «МК 
на Алтае», что в настоящий 

момент инцидент уже 
урегулирован. «Маму 
пригласили, извини-
лись перед ней. Она 
к произошедшему 
отнеслась с понима-

нием. Теперь будем да-
вать другие грамоты».

Творческий дуэт братьев Ларри и Энди Вачовски, снявших «Матрицу» и «V — значит 
вендетта», полностью сменил формат. 48-летний Энди Вачовски сменил пол и теперь взял 
себе имя Лилли. «Камингаут» произошел после того, как журналисты британской газеты Daily 
mail попытались уговорить Энди-Лилли дать интервью на тему перемены пола. Режиссеру 
скрывать правду о себе больше не было смысла. «В определенный момент я осознал, что буду 
вынужден публично заявить о своей ориентации, — сообщает новоявленная Лилли Вачовски. — 
Вы знаете, что, когда ты живешь как трансгендер, об ориентации которого говорят другие, это 
сложно скрывать. Я просто хотел — и мне понадобилось время, чтобы привести мысли в поря-
док, чувствовать себя комфортно. Но, очевидно, не мне это решать». Напомним, что в 2012 году 
стало известно, что Ларри Вачовски тоже поменял пол, взяв себе имя Лана. 

изВестного 
русского 

ФаБриканта 
Вернут на роДину 

праВослаВнЫе 
приХоЖане

Уникальную усадьбу из-
вестного русского фабри-
канта Александра Крафта 
в подмосковном Королёве 
восстановят члены мест-
ной православной общи-
ны. Прихожане Богородице-
Рождественского храма 
обязуются за 7 лет, до 2023 
года, отреставрировать глав-
ный дом и другие постройки 
поместья, а также привести 
в порядок парк и пруды. По 
оценке экспертов, вложить в 

реставрацию только главного 
усадебного дома придет-
ся огромные средства, и 
окупятся они очень не скоро. 
Поэтому говорить о выгоде 
для инвесторов, когда речь 
идет о реставрации памят-
ников культурного наследия, 
не приходится. Зато вклад в 
сохранение отечественной 
культуры и истории, если 
этот проект будет успешно 
завершен, оценить невоз-
можно. Усадьба Крафта в 
Костине считалась в начале 

XIX века очень прогрессивной: 
здесь были все современные 
удобства, дом небольшой, но 
очень уютный. Красивый парк, 
пруд с фонтаном в центре, в 
парке установлены скуль-
птуры. Все это еще можно 
восстановить до мельчайших 
деталей, потому что сохра-
нилось множество архивных 
документов, да и потомки 
Александра Крафта еще 
живы. Сам он мечтал вернуть-
ся на родину или хотя бы быть 
похороненным в России.

пЬЯнаЯ аМериканка 
не заМетила ДереВа 

В капоте
Жительница американско-
го штата Иллинойс была 
остановлена полицейски-
ми после того, как проеха-
ла несколько сотен ме-
тров... с деревом, торчащим 
из капота. Как оказалось, 
женщина была пьяна и поэто-
му, врезавшись в дерево, 

продолжила свой путь уже с 
ним. Более того, в результате 
столкновения в салоне срабо-
тали подушки безопасности, 
но даже они не помешали 
горе-автомобилистке. Сейчас 
ей грозит серьезный штраф: 
хотя за езду в состоянии ал-
когольного опьянения как та-
ковую наказания в Иллинойсе 
и нет, но вот за передвижение 
с деревом, представлявшее 
опасность для других водите-
лей, — есть.

уМер «пЯтЫй Битл»
В возрасте 90 лет скончал-
ся сэр Джордж Мартин, 
командор ордена Британ-
ской империи и легендар-
ный продюсер The Beatles, 
благодаря записям кото-
рого в 1962 году на группу 
обрушилась мировая попу-
лярность. Впоследствии он 
спродюсировал практически 
все альбомы «ливерпульской 
четверки», а также занимался 
сольными альбомами Пола 
Маккартни, саундтреком к 
его фильму «Передавай при-
вет Брод-стрит» и работал с 
другими исполнителями — 
например с Rolling Stones и 
Dire Straits. Российский му-
зыкант, лидер группы «Мо-
ральный кодекс» Сергей 
МАЗАЕВ поделился с «МК» 
мыслями о великом продю-
сере: «Джордж Мартин был 
настоящим гением, который 
сделал из дворовых пацанов 
культовую буржуазную группу 
с потрясающими инстру-
ментальными фонограмма-
ми. Звучанию the Beatles, 

созданному им, до сих пор 
подражают многие музыкан-
ты во всем мире. Он сделал 
им практически все аран-
жировки, слушая которые 
поклонники сходили с ума. 
Об этом великом человеке у 
всех, я думаю, осталась очень 
светлая память. Главное, 
что он оставил очень много 
ярких, интересных работ, 
которые переживут еще его 
внуков и правнуков, подарил 
человечеству массу творче-
ского удовольствия на долгие 
годы вперед».

реБенка  
на саМолет 

пронесли В руЧной 
клаДи

Французские власти нача-
ли расследование в связи 
с обнаружением в ручной 
клади одной из пассажи-
рок, летевшей самоле-
том компании Air France 
ребенка. У малыша (по 
разным данным, ему от года 
до двух), путешествовавшего 
рейсом из Стамбула в Париж, 
не было билета. Как сообща-
ет издание Daily mail, после 
того как он был обнаружен 
на полпути, его и перевозив-
шую его в сумке женщину из 
хвоста самолета пересадили 
в переднюю часть, поближе к 
кабине экипажа. Сообщается, 
что один из пассажиров был 
шокирован, увидев, как дама 
достала чадо из своей ручной 
клади. Судя по всему, она по-
просту решила сэкономить на 
авиабилете.

Группа мужчин в честь 
8 Марта поднялась на гору 
в китайской провинции 
Гуандун. Изюминкой похода 
стало то, что все его участни-
ки — к слову, натуралы, мно-
гие из которых женаты, — на-
дели женские платья и туфли 
на каблуках. Таким образом 
мужчины решили поздравить 
своих супруг и всех женщин 

с праздником, наглядно про-
демонстрировав, насколько 
непросто живется представи-
тельницам прекрасного пола 
в наши дни. А неопровержи-
мым свидетельством того, как 
сурова женская доля, стал тот 
факт, что многие из участни-
ков мероприятия вынуждены 
были по пути назад снять 
туфли и идти босиком.

БратЬЯ ВаЧоВски оконЧателЬно стали сестраМи

Был 
братом, 
стал 
сестрой.

китайские МуЖЧинЫ позДраВили Жен, наДеВ иХ платЬЯ

Ap Fa
ce

Bo
o

k.
co

m
vk

.c
o

m

W
Ik

IP
eD

Ia
.o

RG

Ro
SS

eL
e 

Po
LI

ce
 D

eP
aR

tm
en

t

Pe
o

PL
e'

S 
Da

IL
y c

HI
n

a

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

Рх
ИВ

А



Возвращение москвичей к рабочей неде-
ле получилось не то чтобы скомканным, 
но помятым — во всяком случае, у тех, 
кому пришлось корректировать маршрут 
из-за сбоя в работе Калужско-Рижской 
линии метро. Напомним, еще 7 марта, по 
данным метрополитена, на станции «Но-
вые Черемушки» из-за протечки и замы-
кания произошел пожар, который повлек 
за собой проблемы со светофорами.  

Хотя власти подземки постарались предупре-
дить пассажиров об изменениях в работе линии, в 
том числе через СМС-оповещение, многие на вы-
ходные отключились от всяких новостей. Так что за-
крытые станционные двери в утренний час пик ока-
зались для них неприятной неожиданностью. 

Молодой человек, работающий зазывалой 
возле станции метро «Шаболовская», расска-
зал, что утром многие как ни в чем не бывало 
направлялись прямо ко входу, и лишь там, увидев 
объявление, разворачивались и пытались сориен-
тироваться, как теперь добираться на службу.

У станции дежурили сотрудники МАДИ (Мо-
сковской административной дорожной инспек-
ции) в ярко-салатовых жилетах, чтобы на месте 
подсказывать москвичам, каким транспортом 
воспользоваться. По их словам, закрытие «Ша-
боловской» никакого коллапса не вызвало, хотя 
с этим вряд ли согласятся пассажиры, которым в 
результате пришлось садиться на метро на других 
станциях, увеличивая общую нагрузку. Да и недо-
вольных постов от людей, стоявших в очередях 
на бесплатные троллейбусы и автобусы, а также 
в пробках, в Сети хватает.

В 10.30, вопреки расклеенным метрополите-
ном объявлениям, власти подземки решили все 
же открыть «Шаболовскую» и «Академическую» 
до 16.00. Запутавшиеся пассажиры подходили 
к турникетам и уточняли у дежурного, работает 
все-таки «Шаболовская» или нет и что будет в 
остальные дни. Как пояснил «МК» сотрудник стан-
ции: «Информация все время меняется, пока лучше 
рассчитывайте, что с 7.00 до 21.00 10–11 марта все 
будет закрыто». (В пресс-службе не исключили, что 
в четверг и пятницу станции могут снова открыть 
днем во избежание коллапса.)

Кстати, скоплений таксистов, свойственных 
разным ЧП, возле метро не наблюдалось. На-
пример, перед «Шаболовской» для такси и места 
особо не было: узкую полоску платной парковки 
вдоль обочины заняли автолюбители, рядом — 
трамвайные пути, вдобавок по обеим сторонам 
дороги дежурили несколько эвакуаторов. 

■ ■ ■
О причинах масштабного сбоя специалисты 

говорят неохотно. Как нам рассказали сотрудники 
метро, 7 марта на станции «Новые Черемушки» 

загорелся провод. Отчего это произошло, им 
неизвестно. «Я бы не стал разводить теорию 
заговора. Да и версия про общую перегружен-
ность, озвученная некоторыми комментаторами, 
меня не впечатляет. На оранжевой линии многим 
станциям больше 50 лет, в том числе «Новым 
Черемушкам». Оборудование старое, электро-
проводка изношена, ремонт не всегда ведется 
систематически», — на условиях анонимности 
поделился с «МК» один из технических специали-
стов подземки.

В 16 часов среды, 9 марта, снова закрылась 
станция метро «Академическая», в 19 часов — 
«Шаболовская», о чем пассажирам поездов метро 
вежливо сообщал металлический голос. На офи-
циальной страничке метрополитена в Твиттере 
постоянно появлялись просьбы к пассажирам 
пользоваться автобусными маршрутами и другими 
линиями подземки, лишь бы не ехать по оранжевой. 
(В итоге пассажиры рванули на серую ветку, где 
произошло столпотворение.)

...Растерянные пассажиры большой толпой 
выходят с «Октябрьской» в поисках бесплатного 
автобуса. До ближайшего автобуса с пометкой 
«М» идти минут семь — спасибо хоть сотрудники 
подземки стоят через каждые 10 метров, особо 
не потеряешься.

Пассажиры недовольно вздыхают: автобуса 
нет уже 10 минут. Наконец он появляется. Кое-как 
утрамбовываемся в салон и едем к «Профсоюз-
ной». Но... То ли водитель автобуса первый раз в 
рейсе, то ли дорога столь увлекательна, но один 
поворот не туда — и вместо «Профсоюзной» мы 
приезжаем к станции метро «Университет». Уже 
порядком взбешенные пассажиры поминают во-
дителя добрым словом и подсказывают дорогу.

Общими молитвами автобус все-таки до-
езжает до «Профсоюзной». Наслаждаться поезд-
ками поверху москвичам придется еще минимум 
два дня, 10 и 11 марта: с 7.00 до 21.00 «Шаболов-
ская» и «Академическая» полностью закрыты, 
«Октябрьская-радиальная» закрыта на вход. А от 
«Октябрьской» до «Теплого Стана» с 6.00 до 21.00 
увеличен интервал движения.

P.S. В среду в 19.30 руководство метро ре-
шило открыть для выхода пассажиров станцию 
«Шаболовская».

Елена НИКОЛАЕВА, Любовь КУЛЯБКО.
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Выход из мирового финансово-
экономического кризиса начинался для 
России весьма обнадеживающе. Валовый 
внутренний продукт в 2011 году вырос на 
4,3%, инфляция упала до 6,1%. В 2012 году 
экономическая динамика пошла на убыль, 
однако это еще не вызывало серьезных 
опасений. В 2013 и 2014 годах сомнения в 
отношении возможности возврата эконо-
мики на предкризисную траекторию эконо-
мического роста усилились: прирост ВВП 
продолжал последовательно сокращаться, 
составив соответственно 1,3 и 0,7%. Но все 
же оставалась надежда, что, пережив пе-
риод, который академик В. Ивантер назвал 
«инвестиционной паузой», исполнительная 
власть инициирует новые крупные проекты 
и тем самым придаст необходимый импульс 
экономическому развитию.

Однако в 2014 году страна столкнулась с 
экономическими санкциями и обвалом нефтя-
ных цен на мировом рынке. В обычной ситуа-
ции ухудшение условий торговли привело бы к 
уменьшению «чистого экспорта» (превышения 
экспорта товаров и услуг над импортом). На 
деле же в 2015 году актив текущих статей 
платежного баланса заметно увеличился (с 
58,4 млрд долл. в 2014 г. до 65,8 млрд долл. 
в 2015-м) в силу того, что импорт сократился 
значительно больше, чем экспорт.

Резко увеличился спрос на валюту для 
погашения долгов частного сектора: ведь 
российские компании лишились возмож-
ности привлекать зарубежные кредиты для 
рефинансирования внешней задолженности. 
В результате перехода осенью 2014 года к 
свободному плаванию рубля его волатиль-
ность (неустойчивость) резко возросла. Уве-
личился спрос на валюту как финансовый 
актив, позволяющий экономическим агентам 
эффективно сохранять свое богатство. По 
данным Центрального банка, доля валют-
ных депозитов в их общем объеме выросла 
с начала 2015 года у физических лиц с 26,1 
до 30,1%, у юридических — с 43,8 до 50,9%. 
Существенная часть (31,5%) кредитов насе-
лению и фирмам стала предоставляться в ва-
люте. Связанное с этими факторами падение 
курса рубля могло бы оказаться еще более 
драматичным, если бы власти не пошли на 
существенное сокращение международных 
резервов — на 124 млрд долл. в 2014 году и 
на 17 млрд долл. — в 2015 году.

Произошло масштабное свертывание 
внутреннего спроса. Конечное потребление 
упало в 2015 году на 7,1% (в том числе по-
требление домашних хозяйств — на 10,1%), 
валовое накопление — на 18,3% (в том числе 
накопление основного капитала — на 7,6%). 
В итоге ВВП упал в 2015 году на 3,7% при 
существенном повышении инфляции (в 2014 
году — 11,4%, в 2015-м — 12,9%). Экономика 
попала в зону стагфляции — крайне неблаго-
приятного состояния, характеризующегося 
одновременным снижением уровня выпуска 
и ростом цен.

Резкое сокращение импорта ударило 
не только по потреблению населения, но и 
по производству — в распоряжении реаль-
ного сектора экономики просто оказалось 
меньше ресурсов, чем прежде. Действие 
этого фактора не удалось хотя бы частично 
компенсировать вводом в действие прежде 
незагруженных мощностей; напротив, их объ-
ем начал расти. Сказались резко усложнив-
шиеся финансовые условия хозяйственной 
деятельности, прежде всего поднятая на 
очень высокий уровень ключевая процентная 
ставка и серьезные проблемы в бюджетной 
сфере. Падение в два с половиной раза курса 
рубля спровоцировало резкий рост цен на 
импортируемую продукцию, а сокращение 
предложения импортных товаров подтолкнуло 
вверх и остальные цены.

Власти предприняли шаги, направлен-
ные на побуждение экспортеров к своевре-
менному возвращению в страну валютной 
выручки и ее продаже на валютном рынке. 
Центральный банк начал весьма активно ис-
пользовать имеющиеся у него инструменты 
давления на коммерческие банки с целью 
не допустить слишком уж активной транс-
формации поступающих к ним ресурсов 
в иностранные активы. Широкое распро-
странение приобрело оказание «точечной 
поддержки» производителям, в частности 
путем субсидирования процентной ставки 
по предоставляемым кредитам.

Но переломить негативные тенденции 
никак не удается. Высокая процентная ставка 
блокирует доступ предприятий и к краткос-
рочным кредитам, необходимым для нор-
мального ведения текущей хозяйственной 
деятельности, и долгосрочным заимство-
ваниям. Сокращение кредита вкупе с резко 
возросшими рисками невозврата заемных 
средств продуцируют кризисную ситуацию в 
банковском секторе. Затяжная лихорадка на 
валютном рынке подталкивает экономических 
агентов к поискам «валютного убежища», за-
трудняет принятие решений о производстве 
продукции, предназначенной как для экс-
порта, так и для импортозамещения.

Можно ли в принципе рассчитывать на 

лучшие результаты при столь неблагоприят-
ном стечении внешних и внутренних условий 
хозяйственной деятельности? Не лучше ли 
набраться терпения и, сохраняя линию на 
решение особо острых проблем в ручном 
режиме, дожидаться, пока естественный ход 
событий не приведет к нормализации эконо-
мической обстановки? Проблема в том, что 
никто не знает, сколько времени потребуется 
для адаптации экономики к новым условиям, 
а следовательно, каков масштаб издержек, 
которые российской экономике предстоит 
понести на этом пути.

Ясно, что альтернативы максимальной 
мобилизации внутренних возможностей нет. 
Понятно также, что в краткосрочном плане 
путь к успеху лежит через нормализацию 
финансово-экономических условий хозяй-
ственной деятельности и обеспечение на этой 
основе максимальной загрузки имеющихся 
производственных мощностей. Решить эту 
задачу невозможно без кардинального сни-
жения процентной ставки.

Весьма распространено мнение, что для 
снижения процентной ставки необходимо 
повысить «уровень монетизации» экономики 
путем денежной эмиссии. А чтобы деньги не 
ушли на валютный рынок или не привели к по-
вышению инфляции, их следует направлять на 
финансирование отобранных государством и 
находящихся под его контролем проектов.

Направление запланированной эмиссии 
на финансирование крупных проектов, несо-
мненно, имеет привлекательные стороны. 
Но вот идея использовать этот канал для так 
называемой монетизации экономики, в моем 
представлении, ошибочна.

Во-первых, нет особых оснований бес-
покоиться об уровне монетизации. Отно-
шение денежного агрегата М2 к величине 
ВВП неуклонно увеличивается все последние 
годы: в докризисном 2007 году — 32,8%, в 
2015-м — 45,1%. Во-вторых, безоглядное 
наращивание эмиссии в условиях и без того 
высокого — двузначного — уровня инфляции 
сопряжено с серьезным риском дальнейшего 
усугубления финансовой ситуации. Надежды 
на то, что эмиссия под проекты способна 
кардинальным образом изменить такое раз-
витие событий, безосновательны: деньги, 
выделенные под них, очень быстро перейдут в 
руки поставщиков материалов, оборудования, 
рабочих, после чего контроль за их использо-
ванием становится невозможным. Небольшой 
первоначальный эффект, связанный с появ-
лением новых заказов, очень быстро сойдет 
на нет из-за нарастания инфляции и оттока 
капитала из страны. 

Единственный способ быстро перело-
мить ситуацию — введение для юридических 
лиц ограничений по капитальным статьям 
платежного баланса. Речь идет о принятии 
норм, обязывающих экспортеров возвра-
щать валютную выручку в страну и прода-
вать определенную ее часть на валютном 
рынке, запрещающих приобретать валюту 
«впрок», позволяющих Центральному банку 
официально ограничивать величину открытой 
валютной позиции коммерческих банков. 
Для ограничения масштабов спекулятивных 
трансграничных потоков капитала, оказы-
вающих дестабилизирующее влияние и на 
валютный, и на фондовый рынки, следует 
ввести ту или иную разновидность «налога 
Тобина» (альтернатива — налог на финансо-
вые операции). Ни в коем случае не нужно 
распространять ограничения на население 
— опыт показывает: люди перестают бегать 
по обменным пунктам, как только ситуация 
на валютном рынке стабилизируется.

Предлагаемые меры не уничтожают ва-
лютного рынка. Они лишь ограничивают сфе-
ру его действия (экспорт и импорт товаров, 
обслуживание внешнего долга). Конечно, и в 
новых условиях изменения на мировом рынке 
нефти, газа, других наших экспортных товаров 
будут влиять на величину курса. Однако его 
волатильность резко сократится, так как эти 
изменения не будут многократно усиливаться 
быстро меняющими свое направление транс-
граничными потоками спекулятивного капита-
ла и бегством резидентов в «валюту и из нее». 
И, что важнее всего, появится возможность 
быстро снизить ключевую процентную ставку 
до нормального уровня. Такое снижение бу-
дет сопровождаться увеличением денежной 
массы, но происходить оно будет более или 
менее в соответствии с повышением спроса 
на деньги со стороны экономических агентов. 
Условия деятельности и реального, и финан-
сового секторов экономики должны весьма 
быстро нормализоваться, о чем очень хоро-
шо свидетельствует наш собственный опыт 
вывода экономики из глубочайшего кризиса 
после дефолта в 1998 году.

Валютные ограничения — чрезвычайная 
реакция на чрезвычайные обстоятельства. 
Эта реакция, разумеется, не обеспечивает 
решения долгосрочных стратегических задач, 
стоящих перед нашей экономикой. Их функция 
— разгребание финансовых завалов, блоки-
рующих нормальное хозяйственное развитие 
и все дальше и дальше погружающих нашу 
экономику в режим ручного управления.

Александр НЕКИПЕЛОВ, академик РАН,  
директор Московской школы экономики МГУ им. Ломоносова

КРИЗИС: ПРИРОДА  
И ПУТИ ВЫХОДА
Чрезвычайной реакцией на чрезвычайные обстоятельства 
могут стать валютные ограничения

ГОРОД

Москвичи оказались не готовы 
к авральным закрытиям 
станций метро

Богатым на эмоции и динамичным ока-
залось сегодня, 9 марта, рассмотрение 
в Мосгорсуде апелляционного пред-
ставления Генпрокуратуры и жалобы на 
домашний арест главы аэропорта «До-
модедово» Дмитрия Каменщика. Прежде 
чем выяснилось, что Каменщик не будет 
отпущен на свободу, несмотря на требо-
вания прокуратуры, и продолжит отбы-
вать домашний арест, суд узнал детали 
повседневной жизни главы аэропорта, а 
также возможности миллионера. 

Каменщик в окружении своих адвокатов 
появился в Мосгорсуде незадолго до начала за-
седания. Человек, получающий многомиллионную 
зарплату (по данным следствия), выглядел небро-
ско: обтягивающая трикотажная кофта, удобные 
байкерские штаны и высокие ботинки. Помещен-
ный 19 февраля под домашний арест, глава аэро-
порта вальяжно расхаживал по коридорам суда, 
не без любопытства разглядывал, судя по всему, 
новую для него обстановку. Впрочем, от просьбы 
поделиться впечатлениями с журналистами веж-
ливо отказался — любое общение с прессой ему 
запрещено Басманным судом.

В начале заседания выяснилось, что пози-
ция ни прокуратуры, ни защиты Каменщика не 
изменилась. Прокурор просил освободить главу 
аэропорта, так как дело в отношении его было воз-
буждено незаконно и необоснованно. Прокурор 
еще раз пояснил суду, что причинно-следственной 

связи между терактом и внедрением системы 
безопасности в аэропорту нет. 

В то же время адвокаты Каменщика попро-
сили освободить его под залог, который резко 
вырос с прошлого раза (с 15 миллионов рублей 
до 50), или хотя бы разрешить ежедневно гулять 
и видеться с женой. По их словам, мать детей Ка-
менщика якобы находится в гражданском браке с 
бизнесменом и поэтому не входит в круг близких 
людей, с которыми Басманный суд разрешил со-
вместное проживание. Кроме того, они пояснили, 
что загранпаспорт Каменщика был изъят следова-
телем, так что их подзащитный не сможет скрыться 
от суда и следствия.

Все эти доводы вызвали нешуточные страсти 
со стороны следователя Дубинского:

— Читаю жалобу, и у меня одни эмоции... — в 
своей эксцентричной манере начал Дубинский. 
— Раньше трудящиеся отдыхали в санаториях, 
а сегодня Каменщик там живет и отбывает до-
машний арест... При этом он умолчал, что еже-
месячно получает 30 миллионов рублей, будучи 
советником. При этом просит суд отпустить его за 
50 миллионов рублей. Почему не за 10? — сказал 
следователь.

Он также огласил справку ФСБ, согласно кото-
рой Каменщик общается через своих помощников 
со своими подельниками, а также пользуется услу-
гами бизнес-авиации, и значит, в любой момент 

может скрыться за пределами России. 
В то же время адвокат Игорь Трунов дополнил 

рассказ Дубинского бытовыми деталями роскош-
ной жизни предпринимателя.

— Каменщик поживает и отбывает домашний 
арест на территории в 1675 кв. метров: с забором, 
охраной, начинкой «умный дом», бассейном... — 
перечислил Трунов. — Он говорит, ему гулять негде. 
Раз негде, значит, поплавать надо, — съязвил адво-
кат потерпевшей в результате теракта в аэропорту. 
Что же касается просьбы видеться с гражданской 
супругой, то, по мнению адвоката, «их может быть 
много: сегодня одна, завтра другая».

Каменщик за происходящим в суде наблюдал 
с еле заметной улыбкой на лице. Когда же ему дали 
слово, он неожиданно разговорился и рассказал 
суду о своей реальной зарплате, а также о нормах 
безопасности, действовавших в аэропорту на 
момент теракта.

— Следствие называет произвольные суммы 
моей зарплаты. Моя зарплата составляет не 30 
миллионов, а 10... Я всегда много работал и много 
получал. Я этого не скрываю. Кроме зарплаты я 
получаю дивиденды и при этом плачу большие 
налоги... — сказал Каменщик, добавив, что все 
свои доходы он инвестировал в аэропорт. При 
этом он объяснил суду, почему не собирается 
скрываться:

— Что меня удерживает? Нет, не размер зало-
га. А моя деловая репутация. Я проработал в аэро-
порту более 30 лет, также являюсь основателем 
этого дела, горжусь им и ценю свою репутацию. 
Поэтому я никуда не денусь, никуда не побегу, — 
сказал Каменщик.

Он также уточнил, что и следствие, и адвокаты 
потерпевшей путают существенные для процесса 
понятия. Поэтому попросил различать меры безо-
пасности, которые предпринимаются в отношении 
посетителей аэропорта и в отношении пассажиров. 
Если первых досматривали выборочно, то к трапу 
самолета граждане допускались после тотальной 
проверки. Напомним, что Каменщик вместе с еще 
тремя фигурантами дела обвиняется в том, что 
внедрил у входов аэровокзального комплекса не 
соответствующую нормам и требованиям систе-
му безопасности. В результате 25 декабря 2011 
года террорист-смертник Магомед Евлоев смог 
беспрепятственно попасть внутрь аэровокзала 
и произвести самоподрыв. В результате теракта 
погибли 37 человек.

Дарья ФЕДОТОВА.

КАМЕНЩИКА  
НЕ СПАС ЗАЛОГ  
В 50 МИЛЛИОНОВ
Хотя прокуратура в суде 
продолжала настаивать: глава 
«Домодедово» невиновен

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Уральское следственное управле-
ние на транспорте СК РФ проводит 
проверку в аэропорту «Рощино», где 
произошло ЧП: экипажу пришлось 
экстренно сажать пассажирский 
лайнер без колеса шасси. На борту в 
этот момент находилось 148 пасса-
жиров и 7 членов экипажа. При этом 
в результате летного происшествия 
никто не пострадал, обошлось даже 
без вмешательства экстренных 
служб.

Инцидент случился в среду утром. По-
сле взлета Boeing-737-400 авиакомпании 
«Ямал», направлявшийся из Тюмени в Новый 
Уренгой, на взлетно-посадочной полосе по-
терял одно из колес правой стойки шасси, 
которое отвалилось при разгоне. Как уже 
выяснили следователи, причиной этого стал 
разрушенный подшипник.

Командир экипажа принял решение пре-
рвать полет и вернуть самолет на аэродром 
вылета. В течение почти двух часов лайнер 
кружил над аэропортом, вырабатывая топли-
во. К месту посадки были стянуты 36 единиц 
техники и 101 человек личного состава МЧС, 
а также медики. Однако их усилия не по-
надобились — экипаж сумел благополучно 
посадить аварийный самолет.

Прокомментировать этот летный ин-
цидент «МК» попросил члена экспертного 
совета Росавиации, заместителя предсе-
дателя МАК (2000–2008 годы) Александра 
Книвеля:

— Я бы сказал, что Boeing-737-400 — это 
все-таки достаточно старый самолет, как и 
Boeing-737-500, что разбился в Казани в ноя-
бре 2013 года, когда погибли 50 человек. Это 
все самолеты, которые были сертифициро-
ваны даже не по современным российским 
нормам летной годности. Эти машины, к при-
меру, не соответствуют нашим нормам АП-25, 
авиационных правил. Они сертифицированы 
еще по НЛГС–3, нормам летной годности, 
которые действовали для воздушных судов 
в России до 1994 года. Правда, разрушение 
подшипника вроде бы не имеет прямого от-
ношения непосредственно к летным нормам — 
уверен, именно на этом и будет настаивать ряд 
всевозможных экспертов при анализе этой 
ситуации. Они обычно дружно заявляют: не 
важно, сколько лет самолету, важно, чтобы 
он был летно годным. Но я все же считаю, что 
возраст самолета в данном случае — важный 
фактор. Я много раз писал о том, что на самом 
деле срок эксплуатации самолета — это очень 
даже важно! Следует помнить, что с созданием 
новой техники нормы летной годности непре-
рывно совершенствуются. Причем именно 
ужесточаются. Поэтому нормативы летной 
годности, которые действовали 20 лет назад, 
абсолютно не соответствуют современным 
требованиям летной безопасности. К примеру, 
Boeing-707 не может быть таким же надеж-
ным и безопасным, как более современный 
Boeing-777. Или, допустим, есть отчеты фир-
мы «Аэробус», где все самолеты поделены 
на четыре поколения. И каждое следующее 
поколение гораздо безопаснее и надежнее, 
чем предыдущее. Правда, у нас эти отчеты, 
как правило, стараются не замечать. Особенно 
при покупке старых, подержанных машин. Что 
же касается действий экипажа Boeing-737-400 
авиакомпании «Ямал», то могу сказать толь-
ко, что летчики — большие молодцы. Экипаж 
действовал в соответствии со всеми прави-
лами, абсолютно грамотно и доказал в данной 
ситуации свою отличную летную подготовку.

Ольга БОЖЬЕВА.

НА ЧЕСТНОМ 
СЛОВЕ  
И НА КОЛЕСЕ
«Боинг», у которого 
развалилось шасси, 
был сертифицирован 
по правилам, которые 
действовали в России  
до 1994 года

ЧП

Владимир Жириновский назвал точную 
дату первого запуска с космодрома 
Восточный. «Это произойдет 25 апре-
ля, в честь моего юбилея. Рогозин 
мне уже пообещал, что на ракете 
будет написано ВВЖ-70 и пуск прой-
дет прекрасно», — сказал вождь ЛДПР 
на пресс-конференции, посвященной 
предвыборной партийной программе. 
В каждой шутке Жириновского есть 
доля правды: Роскосмос озвучивает 
ту же дату дебютного полета «Союза» с 
новой стартовой площадки.

Для празднования юбилея в Москве вождь 
ЛДПР арендует Манеж, куда приглашает всех 
желающих к 15 часам. «Будем праздновать в 
новом формате: ни одной сигареты, ни грамма 
спиртного, никакого обжорства за столами. Толь-
ко здоровье и движение. Я буду бегать по Манежу 
с точки на точку: тусовка, массовка, танцы, кон-
курсы, брейк-данс, мужской хор ЛДПР...»

Презентованная предвыборная программа 
уместилась на 29 страницах. На этот раз она на-
чинается с раздела «Русский вопрос». Очевидно, 
что ни одна из националистических партий до 
выборов в Госдуму допущена не будет — и жи-
риновцы планируют забрать их электорат себе. 
В программе говорится, что партия жестко высту-
пает против навешивания на русский народ таких 
ярлыков, как прирожденная лень и пьянство, и не 
одобряет практики, когда в национальных респу-
бликах русских детей заставляют изучать язык 
титульного народа. Кроме того, ЛДПР вообще не 
согласна с наличием в Российской Федерации 
национальных республик. Деление России на 
регионы должно происходить только по терри-
ториальному принципу — и стране будет вполне 
достаточно 30 или 40 губерний с численностью 
не менее 3 миллионов человек. «Мы идем на 

то, чтобы маленькие вузы присоединялись к 
большим для повышения качества образова-
ния. Также и маленькие дотационные регионы 
должны присоединяться к большим и самодо-
статочным», — говорит Жириновский.

Любовь ВВЖ к коммунистам известна, но 
если прежде он с ними только собачился, то в 
ходе грядущей кампании планирует сманить к 
себе часть их избирателей. Социальный блок 
программы — гораздо более левацкий и боль-
шевистский, чем у КПРФ. К примеру, коммунисты 
давно уже стесняются требовать экспроприации 
экспроприаторов, а жириновцы отныне обещают 
национализировать всю тяжелую и добывающую 
промышленность, а также производство и торгов-
лю алкоголем, табаком и сахаром. Жириновский 
обещает в случае победы его партии установить 
минимальную зарплату в размере 20 тысяч ру-
блей и предлагает ввести максимальную зарпла-
ту в стране: она не сможет превышать 200 тысяч 
в месяц. Партия предлагает ограничить торго-
вую наценку: в магазине любой товар не может 
быть дороже, чем у производителя, более чем 
на 20%. И запретить вывоз валюты за границу: 
«Есть контракт — вывози, нет — храни деньги 
дома», — уточняет Жириновский.

Есть в программе лакомое обещание и для 
традиционного праволиберального избирателя, 
представителя среднего класса. Ему партия 
обещает бороться за свободу слова, собраний 
и предпринимательства, снизить цены на аренду 
муниципальных земель и помещений в 10 раз и 
ввести налоговые каникулы для малого бизне-
са. Эти меры, по замыслу партийцев, поднимут 
долю малого бизнеса до 50% от всей российской 
экономики.

В ответ на вопрос «МК» о том, насколько 
изменится состав фракции в будущей Думе и 
почему ЛДПР не проводит праймериз, Жиринов-
ский сказал: «Праймериз проводят те партии, у 
которых нет кандидатов, или «Единая Россия», 
где никто никого не знает. У нас 250 тысяч чело-
век, мы всех знаем и уже подобрали кандидатов. 
Я не против ротации, но мы не будем включать в 
число кандидатов артистов, спортсменов и по-
сторонних, которые вспомнили о ЛДПР только 
перед выборами. Вступи в партию, поработай 
в ней 5 лет, покажи себя — после этого мы мо-
жем делегировать на выборы. Скорее всего, на 
районном уровне. А через 20 лет можно и до 
Госдумы дорасти».

Михаил ЗУБОВ.

ЖИРИНОВСКИЙ 
УЛЕТИТ НА РАКЕТЕ
Это будет самый первый пуск  
с космодрома Восточный

ПОЛИТИКА ЕДА

Россия рискует вернуться в олимпий-
ские восьмидесятые, когда для того, 
чтобы купить молока, требовалось за-
нимать очередь ранним утром — иначе 
не достанется. Новая волна дефицита 
на «молочку» может начаться со дня на 
день. Но не из-за того, что коровы стали 
плохо доиться, а из-за бюрократической 
неразберихи. 

В Интернете появился приказ Минсельхо-
за, согласно которому молочников уже с марта 
могут начать штрафовать за отсутствие новых 
ветеринарных документов на пакетированное 
молоко. В соответствии с приказом №648 «Об 
утверждении Перечня подконтрольных товаров, 
подлежащих сопровождению ветеринарными со-
проводительными документами» эти требования 
вводятся только с 1 января 2018 года. Однако 
участники рынка нашли лазейку для надзорных 
органов, которая позволяет им требовать весь 
пакет документов уже сейчас. Исполнение при-
каза неминуемо приведет в лучшем случае к росту 
цен на «молочку», в худшем — к остановке про-
изводства молока и прекращению его поставок 
в торговые сети по всей стране.

Молочники настаивают, что некоторые ма-
газины уже перестали принимать их продукцию 
без сопроводительной ветеринарной докумен-
тации. Остальные делают это на свой страх и 
риск в нарушение приказа Минсельхоза. То есть 
в любой момент любая партия может попасть 
под штрафные санкции. По идее, производители 
молока вообще должны прекратить отгрузки, 
пока не разберутся с новыми правилами. Чем это 
грозит рядовым потребителям, «МК» объяснил 
председатель правления Национального союза 
производителей молока Андрей Даниленко. 

— Почему требования Минсельхоза так 
напугали бизнес?

— Напугали хотя бы потому, что подобные 
документы нельзя принимать скоропалительно и 
без согласования с бизнесом. Никто не просчитал 
издержки предприятий, потери заводов. Для 
того чтобы сейчас соответствовать требованиям 
приказа, нужно нанять специалиста, получить 
бланки. Это потребует несколько месяцев, а сети 
уже говорят о том, что не будут принимать молоко 
без этих документов.

— Вы сказали об издержках, о каких сум-
мах идет речь? 

— Это и заработная плата работникам, и вре-
менные затраты — молоко ведь скоропортящийся 
продукт. Это изменение всей системы. Дело в том, 
что для получения сертификата переработчикам 
надо будет указать источник сырья для каждой 
партии. Многие переработчики собирают сырое 
молоко у нескольких производителей. Часто у них 
сотни поставщиков, а если в регионе есть коо-
ператив, то это сотни мелких фермеров. Кроме 
того, партий у заводов очень много — и даже при 
незначительном количестве поставщиков при-
дется собирать большой объем сертификатов 
на каждую партию. Мы оценивали издержки в 
10%, но есть и более высокие оценки. 

— Для чего нужна дополнительная бу-
мажная волокита? Возможно, речь идет о 
том, чтобы исключить попадание пальмового 
масла в молоко? 

— Для остальной молочной продукции дей-
ствие приказа начнется с 2018 года, там стоит 
специальная звездочка, которая это уточняет. А 
вот напротив кодов питьевого молока звездоч-
ка не стоит. Поэтому торговые сети уже сейчас 
просят у нас эти документы. Готовая молочная 
продукция безопасна в ветеринарном отноше-
нии. Сырье при поставке на завод сопровожда-
ется ветеринарными документами. Введение 
этой системы противоречит и здравому смыслу, 
и мировой практике. Тем более что питьевое 
молоко вообще нет экономического смысла 
фальсифицировать. 

В Россельхознадзоре поспешили назвать 
опасения молочников беспочвенными. Замглавы 
ведомства Николай Власов заявил, что обязатель-
ная сертификация молочных продуктов пока не 
введена, и, соответственно, сопроводительных 
документов на молоко от производителей никто 
требовать не будет, до 2018 года точно. 

Нина ЕГОРШЕВА.

МОЛОКО 
ИСЧЕЗНЕТ  
С ПРИЛАВКОВ?
Производители «молочки» 
могут отказаться поставлять 
ее в магазины

ПОКОЙ НАМ ТОЛЬКО СНИТСЯ...
И ВЕЧНЫЙ СБОЙ! 

Пассажиры искали пути 
объезда. В результате пробки 

образовались на станциях 
серой линии.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НЕДВИЖИМОСТЬ
В тюрьме дорогим становит-

ся все то, что давно обесценено 
на воле благодаря Интернету и 
гаджетам. Например, открытки и 

конверты. Для заключенных это порой един-
ственное средство связи, возможность подать 
весточку и вместе с ней получить надежду. Так 
что репортеры «МК» решили передать к 8 Марта 
именно их, и, забегая вперед, скажу, что с по-
дарком не прогадали. 

Пока идем по тюремному коридору, узнаем, 
что в СИЗО не будет ни праздничного меню, ни 
дополнительных свиданий. 

Открывают двери первой камеры. 57 за-
ключенных на 40 мест. Юная арестантка (почти 
девочка на вид) спит, свернувшись калачиком, 
на одном тонюсеньком матрасе прямо в верх-
ней одежде, чтобы не замерзнуть. Остальные 
собрались встречать гостей, с благодарностью 
тянут руки к конвертам, спрашивают про новости, 
рассказывают свои истории. Еще недавно в СИЗО 
до приговора помещали только женщин из числа 
убийц и членов ОПГ. Сейчас снова стали сажать 
обвиненных в мошенничестве, в том числе пред-
принимательниц. Может, нужна еще одна Вера 
Трифонова (помните громкое дело с ее гибелью 
за решеткой), чтобы это прекратилось?! 

Ни следствие, ни суд не смущает тот 
факт, что наша «героиня» 
беременна. 

— Следова-
тель, узнав о моей 
беременности, 
сказал: «Будешь 
сотрудничать, оста-
нешься на домаш-
нем аресте», — рас-
сказывает Надежда, 
которая работала 
менеджером в фирме 
мужа. — Я отказалась 
и очутилась тут. Потом 
следователь сказал: 
«Если муж придет сам 
и сдастся, я тебя отпу-
щу». Муж пришел (был 
в розыске), но меня так 
и не отпустили. Знаете, 
а ведь этот следователь 
по фамилии Примаков 
здесь сейчас сидит: был 
задержан за взятку. Я его 
не раз в СИЗО встречала, 
когда меня выводили на 
прогулку. Он извинился, 
сказал, что не надо было 
меня сажать и что ему очень 
жаль. 

Беременных в СИЗО 
больше 20. Одна на девя- том 
месяце, шепотом рассказывает, что не получает 
важные на этом этапе витамины из-за отсутствия 
гинеколога. Врач ушел в отпуск, а вместо него 
работать некому. Да и вообще, разве может один 
доктор справиться даже не с батальоном, а с 
целым полком женщин? 

Другая беременная жалуется, что ей больно 
спать на прохудившемся матрасе. У третьей 
угроза выкидыша...

— Я 14 лет пыта-
лась забеременеть, а 
когда это случилось, 
меня задержали, — 
рассказывает Анна. 
— Очень боюсь 
потерять ребен-
ка. Прошу, чтобы 
меня положили в 
больницу, но ко 
мне там не могут 
приставить по-
стоянный конвой. 
Вывозили толь-
ко на пару дней, 
потом граждан-
ские доктора 
сказали: «Пусть 
ваш гинеколог в 
СИЗО за вами 
постоянно на-
блюдает». А 
где он? Пока 

меня возили, я 
была в прокуренных помещениях, 

так что стала совсем зеленой. Живот все время 
болит. Меня ведь еще даже не признали вино-
вной, не осудили, а государство, выходит, уже 
пытается отобрать не рожденное дитя? 

В одной из камер на кровати лежит заклю-
ченная, укутанная со всех сторон шубами и одея-
лами. Вокруг нее столпились другие женщины. 

— Температура, срочно нужен врач, — по-
ясняют нам. — Она накануне родила. Роды про-
ходили в городской больнице, но уже через два 

часа ее под конвоем доставили обратно в общую 
камеру.

Девушка рассказывает, что на каталке до 
автозака везти ее почему-то не стали — при-
шлось идти самой. Это, повторюсь, сразу после 
родов! 

Заходим в камеру для женщин с грудными 
детьми. Здесь все почти как в детском саду. Но 
женщины с детьми на руках начинают использо-
вать такие режущие слух слова, как «апелляшка», 
«следак», и сразу вспоминаешь, что ты в СИЗО. 

— Мой ребенок 8 дней ничего не ел, — плачет 
одна мамочка. — Смесь «Малютка», что нам здесь 

дают, иногда попадается странная, пахнет рыбой, 
детей от нее рвет. На этой упаковке написано 
«не для продажи». Может, она некачественная? 
Что нам делать? 

Почти все они арестованы по обвинению в 
краже, мошенничестве и незаконном обороте 
наркотиков. Только одна (кстати, она родила 
прямо в карете «скорой», которая не успела до-
везти ее из СИЗО в роддом) — за убийство мужа. 
Причем недавно ее уже осудил суд. Дали 7 лет.

Есть в СИЗО и тяжелобольные (мы насчитали 
не меньше 50 человек). Одной еще в 2014 году 
поставили диагноз рак. Отвезли в онкоцентр, там 
назначили лечение, но она его так и не получила... 
Есть девушка с поврежденной барабанной пере-
понкой и гниющим ухом… Есть не способная даже 
нормально передвигаться из-за детской травмы 
позвоночника... Есть женщина, которая писает 
кровью... И среди всех этих больных и немощных 
нет ни одной убийцы, маньячки. А к медицинским 
проблемам недавно добавились новые, одна из 
которых совсем деликатная, касается гигиены и 
неприятных запахов. 

— Женщины жалуются на то, что по новым 
правилам нельзя передавать антиперспиранты, 
— говорит член ОНК Анна Каретникова. — Те-
перь их можно только покупать через интернет-
магазин, а там ассортимент маленький и они 
стоят в три раза дороже. То же самое касается 
шампуней. К тому же они не слишком хорошего 
качества (женщины говорят, что годятся только 
полы мыть).

В камерах БС (там сидят бывшие сотруд-
ницы правоохранительных органов) на условия 
жалуются меньше всего. Там больше говорят о 
несправедливости судов и следствия. 

— Когда произошел пожар в ГСУ ГУ МВД, ма-
териалы нашего дела частично были утрачены, — 
говорит Ирина М., обвиняемая в мошенничестве в 
составе шайки лжеэкстрасенсов. — Следователь 
говорит, что необходимо время на восстановле-
ние. Но почему мы из-за этого должны сидеть 
столько времени в СИЗО? На суд он приносил 
обуглившиеся тома. Но что там? Может, там и 
не осталось ничего? Как узнать? 

— А я хочу отказаться от статуса БС (бывшей 
сотрудницы правоохранительных органов), это 
возможно? — спрашивает совсем юная заклю-
ченная. — Я работала в ОМВД «Алексеевский», 
задержали меня по подозрению во взятке в 120 
тысяч рублей. Понимаете, если меня осудят, то 
отправят в единственную колонию для женщин — 
бывших сотрудниц правоохранительных органов. 
Это в Перми. А я бы хотела остаться в хозотряде 
в Москве, у меня совсем маленькая дочка. 

Сотрудники СИЗО объясняют, что это не-
возможно. Не могут обычные заключенные и 
те, которые из числа БС, находиться вместе. 
Девушка спорит: в автозаках их зачастую везут 
всех вместе (правда, спросив предварительного 
согласия). Мы обещаем поставить этот вопрос 
перед руководством ФСИН.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Напомним, что согласно условиям про-
граммы господдержки россияне могут вос-
пользоваться ипотечным кредитом при покуп-
ке квартиры на первичном рынке по ставке не 
более 12% годовых. Разницу между рыночной 
и субсидируемой ставкой компенсирует госу-
дарство. Несмотря на единые правила участия 
в программе господдержки, ставки в банках 
отличаются как на десятые доли, так и сразу 
на несколько процентных пунктов. Аналитики 
«Метриум Групп» на примере нескольких ипо-
течных программ посчитали, сколько придется 
заплатить по кредиту покупателю в зависимости 
от ставки.

Для расчетов специалисты выбрали «од-
нушку» в одном из московских жилых комплексов. 
Площадь квартиры — 35 кв. м, стоимость — 5 млн 
670 тыс. рублей. В качестве первоначального 
взноса у заемщика есть 1,7 млн рублей, то есть 
30% от стоимости квартиры. Сумма кредита 
составляет 3 970 000 рублей. Срок ипотеки — 15 
лет, или 180 месяцев.

И вот какие результаты получились в пяти 
банках с наиболее выгодными условиями для 
заемщиков.

Самый низкий платеж по государ-
ственной программе субсидирова-
ния ипотечной ставки доступен 
от одного из коммерческих 
банков, который по объему 
ипотечных портфелей даже 
не входит в первую де-
сятку: 7% на первые три 
года кредита и 11% — с 
четвертого года. Еже-
месячный платеж равен 
35 683 и 43 689 рублям 
соответственно. Общая 
сумма выплат за весь 
срок кредита — 7 602 164 
рублей.

Второе место занял 
банк со ставкой в 10,9% годо-
вых. Ежемесячный платеж равен 
44 874 рублям. Общая сумма выплат 
— 8 104 574 рублей.

На третьем месте — банк, предлагающий 
ставку 11,15% годовых. Ежемесячный платеж 
равен 45 498 рублям. Общая сумма выплат по 
кредиту — 8 217 450 рублей.

Четвертое место занял банк со ставкой 
в 11,2% годовых. Ежемесячный платеж равен 
45 623 рублям. Общая сумма выплат — 8 240 110 
рублей. Но, несмотря на не самое привлекатель-
ное по сравнению с предыдущими кредиторами 
предложение, банк делает ограничение: получить 
кредит по такой ставке могут только работники 
по найму. У индивидуальных предпринимателей 
стать заемщиками шансов нет.

Замыкает пятерку лидеров банк со ставкой 
11,25%. Ежемесячный платеж равен 45 748 руб. 
Общая сумма выплат по кредиту — 8 262 798 
рублей.

Для сравнения: при ставке по программе 
господдержки в 12% ежемесячный платеж по 
кредиту составил бы 47 647 рублей, а вся сумма 
выплат — 8 606 420 рублей. Таким образом, в 
абсолютном выражении сниженная ставка сэ-
кономит от 340 тысяч до миллиона рублей.

— Казалось бы, разница в 0,25% дает выи-
грыш всего в тысячу рублей в месяц. Однако за 
весь срок кредита набегает 112 тысяч рублей, — 
комментирует управляющий партнер компании 
Мария Литинецкая. — Дело в том, что лидеры 
ипотечного кредитования уже имеют стабиль-
ный поток клиентов, поэтому им нет смысла 
дополнительно снижать ставки, сокращая тем 
самым свою прибыль.

Но такая ситуация наблюдается сейчас. 
А каких изменений можно ждать в ближайший 
год, с учетом продления программы ипотеки 
с господдержкой до 1 января 2017 года? Спе-
циалисты утверждают, что процентная ставка 
будет держаться на прежнем уровне.

— На первичном рынке ставки в рамках про-
грамм с господдержкой после 1 марта выросли 
по сравнению с прошлым годом в среднем на 1%, 
так что можно ориентироваться на ставку около 
12% годовых. Хотя банки по-прежнему могут 
предлагать свои программы с определенными 
условиями, которые позволят снизить ставку. Без 
господдержки ставки будут на уровне 13,5–14% 
годовых, если не будет снижена ключевая ставка 

Центробанка, — говорит председатель совета 
директоров компании «БЕСТ-Новострой» Ирина 
Доброхотова.

При отборе клиентов оценивается их пла-
тежеспособность (в том числе по тому, какой 
первоначальный взнос способен сразу уплатить 
клиент — разумеется, чем больше, тем лучше), 
уровень и стабильность дохода, сфера занято-
сти, наличие иждивенцев в семье и кредитная 
история.

Явное предпочтение банки отдают специа-
листам по найму со стабильным белым доходом 
(их доля составляет почти 90%). В группе риска 
оказываются люди, работа которых связана с 
получением процента от продаж (риелторы, 
страховые агенты). Кроме того, банки могут 
отказать владельцам собственного бизнеса, 
мелким предпринимателям, фрилансерам, по-
лицейским, таможенникам и судьям.

Важно: мораторий на досрочное погашение 
остался в прошлом. Если заемщик в какой-то 
момент получил возможность полностью рас-
платиться по кредиту — имеет полное право.

На какой срок выгоднее брать кредит в 
нынешних экономических условиях? На какую 

сумму лучше подавать заявку — можно 
ли, например, запросить у банка 

больше стоимости квартиры?
Вот какие советы по-

тенциальным покупателям 
жилья дает руководитель 

отдела ипотеки компа-
нии «БЕСТ-Новострой» 
Андрей Владыкин:

— Во-первых, 
важно понимать: 
чем длиннее срок 
кредита, тем меньше 

ежемесячный платеж, 
соответственно, тем 

легче вам дадут кредит 
в банке.

Во-вторых, легкость, с 
какой банк одобрит вам кредит, 

связана не столько с уменьшением 
нагрузки на бюджет заемщика, сколько 

с увеличением срока стабильного получения 
прибыли от него. А значит, необходимо каждый 
раз искать золотую середину в определении: 
срок — платеж — переплата.

В-третьих, любой кредит можно досрочно 
погашать, тем самым уменьшая либо оставший-
ся срок кредита, либо размер ежемесячного 
платежа.

Если переживаете, дадут или нет вам 
кредит, можно воспользоваться следующей 
стратегией:

— предъявите банку максимальное ко-
личество документов, подтверждающих вашу 
платежеспособность;

— «одобряйтесь» на максимальный срок.
После одобрения можно:
 — пересмотреть одобрение на меньший 

срок;
— погашать кредит досрочно, будучи уве-

ренным, что это экономит ваши деньги. В слу-
чае чего (с учетом экономической ситуации) 
можно платить минимум — и всех это будет 
устраивать.

— Лучше всего взять кредит на 20 лет и за-
тем его досрочно погасить. Оптимальный срок 
кредитования — 15 лет, — добавляет руково-
дитель ипотечного центра компании Est-a-Tet 
Алексей Новиков. — На момент подачи заявки 
банки не требуют договор. Но после одобрения 
кредита для проведения сделки договор на при-
обретение недвижимости понадобится.

— Имейте в виду: при использовании ипоте-
ки с государственной поддержкой максимальный 
размер кредитных средств составляет 8 млн 
рублей, — подчеркивает коммерческий директор 
Группы компаний INSIGMA Екатерина Батынкова. 
— Ставка может отличаться для разных категорий 
заемщиков, а также уменьшаться после реги-
страции права собственности на квартиру при 
использовании стандартного ипотечного кредита 
(без государственной поддержки). Как правило, 
кредит не может составлять больше 80% от стои-
мости приобретаемой недвижимости. Однако 
в рамках специальных программ банки иногда 
устанавливают минимальный первоначальный 
взнос в размере 10%.

Ольга ГРЕКОВА.

Разница в выплатах по ипотеке для наивного 
покупателя может составить миллион рублей

БАНКИ ГРЯЗИ НЕ БОЯТСЯ

В кризис банки пересмотрели свое отношение к ипотечным заемщикам. Как ни 
странно, они все чаще стали отказывать полицейским, таможенникам и судьям. 
И все реже — наемным работникам со стабильной белой зарплатой (что, впро-
чем, не странно). В общем и целом же финансово-кредитные организации стали 
относиться к клиентам лояльнее, чем в сытые времена.
Вместе с экспертами «МК» выяснил, какие процентные ставки предлагают бан-
ки, на какой срок лучше брать кредит и на чем может сэкономить заемщик.

ПРАЗДНИК ВНЕ РАСПОРЯДКА

Длительное время Михаил Гавунас был 
одним из определяющих игроков на политиче-
ском поле Псковской области. В конце 1990-х 
он работал заместителем главы администрации 
Псковской области. После ухода с госслужбы 
Гавунас занял пост председателя совета ди-
ректоров компании «Евро-Керамика». В течение 
десяти лет переизбирался депутатом Псков-
ского областного Заксобрания. Однако в 2012 
году депутаты досрочно прекратили полномочия 
своего коллеги. Причиной стало наличие у него 
гражданства Израиля. Соответствующие доку-
менты Заксобранию предоставила прокуратура 
Псковской области.

По сведениям «Ъ», предвыборный скандал 
продолжает конфликт между Михаилом Гаву-
насом и прокурором Псковской области Тиму-
ром Кебековым. В прессе эта история получила 

широкое освещение, внимание было приковано 
к загородному особняку прокурора. Так, ИА «Мо-
сковский монитор» сообщало о том, что «история 
интересная, и началась она в 2007 году, когда 
прокуратура Псковской области за 11 миллионов 
950 тысяч рублей приобрела дом площадью око-
ло 500 кв.м в четырех уровнях для проживания 
только что вновь назначенного прокурора Псков-
ской области Тимура Кебекова». Понятно, что 
такой суммы могло бы хватить на покупку квартир 
сразу нескольким сотрудникам прокуратуры. 
Возможно, поэтому сведения, касающиеся этой 
недвижимости, по информации «Российской га-
зеты», «являлись предметом служебного рассле-
дования, проведенного Генеральной прокурату-
рой Российской Федерации по итогам проверки 
отдельных вопросов финансово-хозяйственной 
деятельности прокуратуры Псковской области... 
По результатам расследования виновные лица, в 
том числе прокурор Псковской области Кебеков 
Т.М., приказом Генерального прокурора Россий-
ской Федерации привлечены к дисциплинарной 
ответственности».

При попытке привлечь Михаила Гавунаса 
к административной ответственности Тимур 
Кебеков тем не менее не достиг своей цели 
— суд не нашел в действиях депутата право-
нарушения. Однако следующим шагом стало 
возбуждение уже уголовного дела по статье 
«мошенничество», следствие вменяло Михаи-
лу Гавунасу контроль над акциями компании 
«Псковпищепром». Заметим, что эти события 
происходили еще в начале 2000-х, но процесс 

был запущен в 2012 году. В качестве потер-
певшего выступила администрация Псковской 
области. В постановлении о возбуждении уго-
ловного дела было сказано, что неизвестные 
лица похитили акции «Псковпищепрома» путем 
проведения незаконной эмиссии, тем самым 
был нанесен ущерб государству в размере 
57 млн рублей. После начались аресты имуще-
ства Гавунаса и денежных средств на сумму 
около 60 млн рублей. Тогда следствие озву-
чило более весомую сумму ущерба — свыше 
1 млрд рублей. При этом есть странный момент: 
представитель потерпевшего на вопрос защи-
ты о том, сами ли вы делали расчет матери-
ального ущерба, отвечает: «Нет. Сумму назвал 
следователь». 

КУГИ сообщает, что акции «Псковпище-
прома» в реестре имущества не учитывались. 
Казначейство на запрос защиты ответило, что 
финансовых документов не сохранилось, по-
скольку истек срок хранения.

В апреле 2012 года Михаил Гавунас уехал 
из России — за несколько месяцев до того как 
ему были предъявлены обвинения. Это не по-
мешало псковским силовикам в августе того 
же года предъявить ему заочное обвинение. 
Сначала Гавунас был объявлен в федеральный 
розыск, потом — в международный, а в начале 
2013 года заочно арестован. 

Удивительно, но, несмотря на проведе-
ние всех следственных действий, следствие 
не торопится передать дело в суд — наоборот, 
приостанавливает его. При этом однажды суд 

уже отказывал в приостановлении срока рас-
следования по делу.

Но есть два «но». Во-первых, Гавунас, кото-
рый уехал из России еще до того, как ему были 
предъявлены обвинения, свободно живет в Из-
раиле. Он и не скрывался от следствия, поскольку 
на момент его отъезда из страны никаких обви-
нений предъявлено не было. Во-вторых, Михаила 
Гавунаса в Израиле неоднократно вызывали в 
полицию, но оказалось, что к Гавунасу вопросов 
со стороны местных правоохранительных орга-
нов нет. Это подтверждается справкой из Под-
разделения по расследованию мошенничества 
Центрального округа полиции Израиля, которая 
подшита к материалам уголовного дела. В ней 
содержится информация, что расследование 
в отношении Михаила Гавунаса прекращено в 
январе 2015 года, в связи с отсутствием до-
казательств его вины. 

На сегодняшний день защита Гавунаса обжа-
лует в суде постановление следствия о приоста-
новке уголовного дела и настаивает на передаче 
дела в суд. История привлекла внимание активных 
представителей псковской общественности. На 
улицах города появились плакаты с призывом 
передать «Дело Гавунаса» в суд, а в местной га-
зете опубликовано обращение к президенту.

Странная картина — несмотря на якобы 
ущерб для государства, следствие не передает 
дело в суд, а единственный, кто настаивает на 
суде, — это сам обвиняемый. Неужели следствию 
недостаточно 4 лет?

Нина КОСТРЕЦОВА.

«ТРЕБУЕМ ПЕРЕДАТЬ ДЕЛО ГАВУНАСА В СУД»
ПРАВО

Беспрецедентная ситуация склады-
вается в деле одного российского 
предпринимателя — обвиняемый сам 
требует, чтоб его судили. В эпицентре 
событий оказался предприниматель, 
бывший вице-спикер областного 
Заксобрания Михаил Гавунас. В конце 
2015 года в своем послании Федераль-
ному собранию президент в который 
раз призвал правоохранителей не 
«кошмарить» российский бизнес. Циф-
ры таковы: за 2014 год следственными 
органами возбуждено почти 200 тысяч 
уголовных дел по так называемым 
экономическим составам, однако 
реальным приговором закончились не 
более 15% дел. Путин тогда добавил, 
что абсолютное большинство — свыше 
80% предпринимателей, на которых 
заведены уголовные дела, — полно-
стью или частично потеряли бизнес.

Плакаты с этим требованием появились на улицах Пскова

В женский день 8 Марта в 
Государственном Крем-
левском дворце прошло 
традиционное шоу Ва-
лентина Юдашкина. На 
сцене блистали моде-
ли в шикарных платьях 
от маэстро из коллек-
ции весна-лето-2016. 
Неопреновые нано-
платья и геометриче-
ские принты всех цве-
тов: фуксия, розовый, 
оранжевый, сиреневый 
— такие наряды были 
представлены публике. За 
всем этим великолепием 
из первого ряда наблюдала 
главная ценительница платьев 
от Юдашкина Алла Пугачева, при-
шедшая на показ с подругой Алиной 
Редель. 

Поддержать модельера явились и другие его звездные 
друзья. А Николай Басков во время исполнения 
своего номера даже спрыгнул со сцены в зал 
и кинул к ногам Аллы Борисовны все по-
даренные ему цветы. 

— Все цветы тебе одной дарю! 
Своей музе и учителю! — пропел пе-
вец и поздравил певицу номер один 
с наступлением весны.

Тем временем новый образ 
Николая активно обсуждали за 
кулисами. Натуральный блондин 
сменил прическу, теперь у него 
стриженые виски и выбритый за-
тылок. Кстати, Басков был очень 
взволнован. Всегда словоохотливый 
певец отказался общаться с прессой 
и убежал сразу после выступления.

Поразил публику своим внешним 
видом и Филипп Киркоров. В отличие от 
Баскова он радовался как ребенок реакции 

на него прессы. Поп-король похудел на 15 килограм-
мов, чем и вызвал самое пристальное к себе 

внимание. 
Друг от друга бегали, чтобы никак 

не пересечься, Нюша и Егор Крид. На-
помним, что об их романе сплет-

ничали целый год, а недавно сам 
Егор подтвердил информацию 
об их трепетных отношениях, но 
также поведал и о расставании. 
По всей видимости, певец до 
сих пор испытывает нежные 
чувства к певице. На вопрос, 
поздравили ли вы с женским 
днем Нюшу, Егор ответил: 
«Всех поздравил! И Нюшу, и 

Хрюшу…». При этом он обни-
мал полураздетых девушек. 

Кумир школьниц рассказал, что 
его будущая вторая половинка не 

должна иметь вредных привычек: 
«Та, что курит и пьет, пусть ко мне 

даже не подходит!» — выпалил певец. 
И добавил, что на данный момент главная 

женщина в его жизни — это мама.
Александр Буйнов сообщил, что в этот празд-

ничный женский день границ для мужчин не существует. «8 
марта нет никаких жен! — смеялся Александр. — Поздрав-

лять нужно всех женщин, так как они все прекрасны! 
В этот день можно позволить себе немного 

лишнего, но это же такой праздник». 
Также певец рассказал о том, что в 

этом году отстоял огромную очередь за 
цветами, чтобы порадовать любимую: 

«В этот раз был неимоверный ажио-
таж на цветы во всех магазинах. 
Из-за очереди я немного опоздал 
на встречу, но в нашей семье так 
уж заведено, что если в праздник 
я появлюсь без цветов, то... лучше 
на порог дома не ступать!»

В хорошем настроении пребы-
вал и мэтр сцены Иосиф Давыдович 

Кобзон. На вопрос о самочувствии 
народный артист улыбнулся: «Не до-

ждетесь!» — и гордо прошествовал на 
сцену. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Популярный певец Владимир Левкин рассказал о семейных тра-
дициях празднования Масленицы. Вспомнил о том, как в детстве 
отмечал этот праздник, а также вместе с супругой Марусей по-
делился с читателями «МК» рецептом блинов. 

— Когда я был маленьким, то не понимал, впрочем, как и многие детки, 
откуда берутся блины в таких количествах. Блины не заканчивались, и эта 
неделя была самой вкусной и сытной в году. Причем в каждом доме они были 
особенными. Моя бабушка, например, готовила постные блины — без молока. 
Они получались совсем тоненькие и очень вкусные. 

Когда у Левкина появилась девушка по имени Маруся, она привнесла в его 
жизнь новые традиции, которые существовали в ее собственной семье.

— Уже несколько лет на Масленицу мы встречаемся дружной семьей, — 
рассказала Маруся. — Я, мама Володи Раиса Ивановна, моя мамы Римма 
Габбидуловна и наши сестры Ира — сестра Володи, и Вика — моя сестра, в 
этот день соревнуемся на кухне. Каждая, добавляя одни и те же продукты, в 
конечном счете получает свой неповторимый блин. Мужчинам остается только 
дегустировать. Это уже вошло в традицию. А еще у нас в семье никогда не сжи-
гали чучело, а вместо этого на костер приносили ненужные вещи. Сжигая их, мы 
уносили все плохое, что было в старом году. И в новый входили очищенными. 
Теперь и Володя стал соблюдать эту традицию. 

Что касается семьи Левкиных, то они обожают блины с мясом, но на Мас-
леницу, как и все, любят себя побаловать и другими начинками.

— Мы не Рокфеллеры, поэтому не шикуем, — рассказала нам Маруся. — На-
чинки из черной икры у нас нет, а вот с красной икрой блины мы просто обожаем. 
Думаю, что раз в году это может позволить себе почти каждый человек. 

РЕЦЕПТ БЛИНОВ ОТ ЛЕВКИНЫХ
Ингредиенты:
— 2 яйца 
— стакан молока
— вода, мука, сахар, сода и соль — по вкусу.
Способ приготовления
Тесто размешиваем в миксере, потому как нужно убрать все существую-

щие комочки. В самом конце добавляем чуть-чуть водички, чтобы тесто сде-
лать более жидким. Ведь чем плотнее тесто, тем толще блины, и наоборот. 
Далее чисто по-советски. На вилочку нанизываем кусочек сливочного масла, 
которым протираем раскаленную сковороду. Получаются очень тоненькие и 
вкусные блины. 

В обычные дни Левкины любят готовить блины с фаршем, который от-
дельно обжаривают на сковородке с луком. В праздничные дни добавляют 
красную икру или малосольную рыбу. А если скисает дома молоко или кефир, 
то заботливая хозяйка готовит оладушки. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

БЛИНЫ ОТ ЛЕВКИНА:  
В ДЕЛО ИДЕТ СКИСШИЙ КЕФИР

ИОСИФ КОБЗОН О ЗДОРОВЬЕ: 
НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!
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В камерах женского СИЗО тесно — 
многие спят прямо на полу.

Подарки 
заключенным 
от «МК».

Вход 
в СИЗО 
№6.



В конце января, находясь в США, 
я решил не упустить редкую для 

востоковеда возможность принять 
приглашение нанести визит 

известному турецкому религиозному и 
общественному деятелю, проповеднику 

Фетхулле Гюлену. Он принял меня в 
своем доме в маленьком местечке 

в штате Пенсильвания. В США 
он живет фактически в изгнании 

с 1999 года. Хотя сегодня сторонники и 
последователи этого бывшего союзника 

Эрдогана в Турции подвергаются 
преследованиям, их по-прежнему 

огромное число.
Гюлен — противоречивая фигура, но этого 

пожилого человека, создавшего во многих странах 
мира широчайшую сеть университетов и школ, 
и сейчас относят к числу наиболее влиятельных 
людей современности (по некоторым данным, он 
находится в первой сотне). Публикация сокра-
щенного варианта ответов опального турецкого 
проповедника на мои вопросы, заданные в ходе 
этой необычной встречи, имеет целью познакомить 
нашу аудиторию со взглядами на многие актуаль-
ные проблемы мира, популярными у значитель-
ной части турецкого общества и расходящимися 
с официальной идеологией.

— Ходжа-эфенди, несмотря на существо-
вание большого числа проблем, роль мусуль-
манских государств в мире растет. Что можно 
сделать для упрочения роли исламского мира 
в качестве влиятельной мировой силы? И по-
чему мусульмане так разделены: сунниты и 
шииты противостоят друг другу, сами сунниты 
соперничают между собой, в моей стране са-
лафитские миссионеры пытаются дискреди-
тировать традиционную ханафитскую школу 
суннизма, суфийские верования. Как можно 
погасить эту вражду?

— Эта разделенность возникла, конечно же, 
не сейчас, она сформировалось еще во времена 
праведных халифов, но главным образом в прав-
ление праведного Омара — да будет доволен им 
Аллах. После завоевания праведным Омаром 
Ирака и Персии иракцы и персы прониклись чув-
ством враждебности к нему…

Салафиты сегодня неоднородны, они делятся 
на несколько течений. Одно из них представлено 
ИГИЛ (ДАИШ) (запрещенная в РФ террористиче-
ская организация. — «МК»). Это самые жесткие 
салафиты, вышедшие из недр «Аль-Каиды» (за-
прещенная в РФ террористическая организация. — 
«МК»). В определенном смысле к этой же категории 
можно причислить «Талибан» (запрещенная в РФ 
террористическая организация. — «МК»), «Боко 
Харам», «Аль-Мурабитун» — о последних мало 
слышно, но они есть. Все они стоят на позициях 
салафизма, сводя все вопросы веры к догмати-
ческому истолкованию первоисточников исла-
ма — священного Корана и достоверной Сунны. 
Выражаясь научным языком, они вырывают про-
блему из контекста, отступают от метода калама. 
Есть выражение: «Убейте того, кого вы считаете 
безбожником!». Но при каких условиях, в какой 
ситуации была произнесена эта фраза? Иными 
словами, скрывается ли за этими словами такое 
значение, как самооборона, самозащита?..

Если твоей жизни явно ничего не угрожает, 
то начинать войну, уничтожать людей, которые 
думают иначе, чем ты, будет искажением общей 
сути Корана. Вырывая из контекста, из целостного 
взгляда Корана отдельные фразы, они разбивают 
цельное зеркало Корана и смотрят на эту фразу как 
на осколок. А ведь осколки часто могут показывать 
искаженную картину, так что и те, кто вырывает 
из целостного представления Корана отдельные 
фразы, лишают их предшествующего контекста, 
искажают суть Корана…

Салафиты выхватывали из текста Священного 
Корана отдельные фразы, например: «Хватайте их 
и убивайте их, где бы вы ни нашли их...» (Сура 4 
«Женщины», 89). Но при каких условиях? Какой 
смысл несет контекст? Несведущие в исламе 
новички не принимают в расчет все эти моменты, 
и они — прошу меня извинить — своим поверх-
ностным, невежественным подходом к проблеме 
порождают эти ужасающие события.

Проблема шиизма состоит в том, что в те 
времена в некоторых умах господствовало такое 

представление: «Любовь к Али не может быть 
подлинной, если нет ненависти к Омару». Здесь, 
в Америке, например, есть порядка десяти теле-
визионных каналов, контролируемых шиитами, 
и с этих каналов открыто говорится: «Как можно не 
ненавидеть Омара? Кому, как не ему, быть врагом, 
ведь это он уничтожил персидское государство». 
На таких подходах и формируются взгляды. Но мы 
же не стоим на разных позициях: мы любим правед-
ного Али так же, как любим Ахль аль-Бейт — семью 
Пророка, это наше традиционное убеждение, наше 
верование как суннитов, особенно ханафитов, если 
вспомнить, как Абу Ханифа защищал имама Зейда 
перед Аббасидами. Имам Шафии сказал: «Если 
быть шиитом — значит любить Ахль аль-Бейт, тогда 
пусть все семь небес свидетельствуют, что я шиит». 
Я всей душой, всем сердцем разделяю эти слова 
имама Шафии. Если быть шиитом означает любить 
праведного Али, праведную Фатиму, праведных 
Хасана и Хусейна, праведного Зейн-уль-Абидина, 
праведного Джафара, праведного Мухаммада 
Ханафи, то пусть семь небес будут свидетелями 
моими, я шиит. Но проблема не в этом, проблема в 
том, что это движение возникло в известной мере 
как реакция на разрушение праведным Омаром 
Персидской империи, которая была по большей 
части зороастрийской…

А салафиты, как вы знаете, сровняли с землей 
в Медине кладбище рядом с мечетью Пророка, то 
есть они уничтожили даже могилы сподвижников. 
Они разрушили и стерли с лица земли даже ту 
памятную плиту, которая была установлена еще 
во времена Османской империи на месте, где у 
Пророка Мухаммада — да пребудет над ним мир 
и благословение Всевышнего — был выбит зуб во 
время битвы при Ухуде. Когда я туда ездил, дом, 
где родился Пророк — да пребудет над ним мир 
и благословение Всевышнего, — был музеем, 
и я посещал его. Экмелетдин Ихсаноглу — он, как 
вы знаете, был генеральным секретарем Орга-
низации исламского сотрудничества, рассказал 
мне, что сейчас этот дом превратили в место для 
омовения…

Или, например, у нас есть священная ре-
ликвия — волос Пророка. Я готов жизнь отдать 
за волос, упавший с головы или с бороды нашего 
Пророка — да пребудет над ним мир и благосло-
вение Всевышнего. Но превращать этот волос в 
предмет поклонения, помещать его в хрустальный 
сосуд, давать каждому желающему целовать этот 
сосуд — это уже из другой области. Называть 
священными церемонии поклонения этим релик-
виям, склоняться перед джуббой (традиционное 
арабское одеяние. — Прим. пер.), мантией, хиркой 
(плащом) Пророка, перед его мечом, едва ли не 
поклоняться его копью — все это незаметно ведет 
к той же проблеме, такому же восприятию веры, 

что существовали и при пророке Ное…
Ведь у нас и сейчас сохранились такие обы-

чаи, как посещение могил, привязывание ленточек 
к могилам, обращение к умершим с просьбами, 
зажигание свеч. Но, реагируя на это, нельзя раз-
рушать все, превращать дом, где родился наш Про-
рок, в отхожее место... В определенной степени 
похожая реакция наблюдается и по отношению к 
шиизму, но с ним можно было бы найти какой-то 
путь к примирению, достичь договоренностей. 
Я не вправе осуждать султана Явуза Селима. Но 
он всегда подавлял мятежи силой, как, например, 
бунт Шахкулу, в ходе которого повстанцы дошли 
до Чалдырана… Неужели нельзя было отреаги-
ровать на это как-то иначе? Не были ли действия 
османского султана чрезмерными? Вместо того 
чтобы действовать так, можно было сделать что-
то иное, пойти по другому пути? Нельзя ли было 
взять на вооружение науку, образование? Нельзя 
ли было отправить туда людей знания, богословов? 
Нельзя ли было открыть там школы, медресе? 
Нельзя ли было таким образом перетянуть их на 
свою сторону? Нельзя ли было принять за общий 
знаменатель то, что мы любили вместе, и тех, кого 
любили и мы, и они? Руководствуясь принципом 
«любовь к своему делу не требует ненависти к 
другим», следует с уважением относиться к цен-
ностям и верованиям других — будь то отношения 
между мазхабами, нациями, религиями.

В то же время я как мусульманин должен 
относиться в высшей степени уважительно, на-
пример, к христианам. Это ведь и повеление 
Священного Корана. В Коране в одной суре имя 
праведного пророка Иисуса — да пребудет над ним 
мир — упоминается порой пять раз. В то же время 
в Священном Коране нет упоминаний о праведной 
Хадидже, супруге Пророка — да пребудет над ним 
мир и благословение Всевышнего, о супруге Про-
рока — да пребудет над ним мир и благословение 
Всевышнего — праведной Айше или же о правед-
ной Фатиме, дочери Пророка — да пребудет над 
ним мир и благословение Всевышнего, но зато имя 
праведной Марьям повторяется, быть может, раз 
десять. Священный Коран свято чтит и возвышает 
над мирами праведного Пророка — да пребудет 

над ним мир, которого так чтит христианский мир, 
и это должно стать основой для взаимного уваже-
ния, должно помочь нам возводить мосты, искать 
пути для достижения договоренностей, выдвигать 
новые аргументы, стараться пожать друг другу 
руки и даже обняться как братья. Унаследованные 
нами конфликты идут из прошлого, свой след оста-
вили, например, крестовые походы. Очень важно 
подойти к этому вопросу с намерением забыть о 
войнах через образование, через рассмотрение 
истоков возникновения этих проблем…

Возможно, стоит также собирать вместе 
великих ученых, чей авторитет и международ-
ная популярность высоки, чтобы они пришли к 
общему решению. Конечно, всегда будет какое-то 
меньшинство, которое выступит против этого. 
Но неужели мы не сможем делать что-то, пусть 
малое, но которое будет нам по силам, чтобы 
минимизировать эти настроения, уменьшить и 
ослабить их влияние? На мой смиренный взгляд, 
такой путь тоже надо использовать. Быть может, 
если проанализировать современные пробле-
мы, мы смогли бы их преодолеть и снизить накал 
враждебной агитации.

— Ходжа-эфенди, вы писали о демокра-
тии в Турции и о том, как там создать лучшие 
условия для продвижения демократии, в то 
время как в мусульманском мире идут дебаты 
по поводу совместимости исламского вероу-
чения с демократией. Существует ли пробле-
ма соотношения ислама и демократии? Мно-
гие мусульмане считают секуляризм врагом 
ислама. Однако же большая часть мусульман 
живет в светских обществах, причем мирно и 
без проблем. Нет у них проблем и в моей стра-
не, хотя она светская. Может ли секуляризм 
мирно сосуществовать с исламом и могут ли 
мусульмане чувствовать себя в безопасности 
в светских государствах? И должен ли ислам 
модернизироваться? Ходжа-эфенди, вы упо-
минали в своих научных исследованиях и 
интервью, что некоторые региональные интер-
претации положений исламского вероучения 
принадлежат людям, и они могут быть сегодня 
переосмыслены. Бог разговаривал с арабами 
на их языке, в соответствии с жизнью того 
времени, в которой, к примеру, были рабы. По 
исламу освободить раба стало богоугодным 
делом. А сегодня боевики ДАИШ вновь стали 
обращать женщин в рабынь. Итак, в какой мере 
переосмысление средневековых интерпре-
таций и придание им более современного 
звучания созвучно вашим взглядам? 

— Я и раньше, исходя из своих скромных по-
знаний, описывал демократию; в разных уголках 
мира установилось разное понимание сути демо-
кратии и разное использование ее инструментов. 
Если демократия — это справедливость, закон, 
соблюдение прав и свобод каждого человека, при-
нятие всех такими, какие они есть, то у демократии 
нет никакого антагонизма с исламом. 

Если посмотреть, как проходили выборы в 
правление праведных халифов, как защищали 
они право и справедливость, то их отношение к 
праву дает, на мой взгляд, многое для совершен-
ствования современной демократии.

Выступать против этого механизма только 
потому, что у него западное название — демокра-
тия, в корне неверно. Такое понимание, по-моему, 
есть проявление реакционного мышления, неве-
жественного противостояния тому, что ошибочно 
кажется противоречащим исламу…

Республиканское, а вернее, светское управ-
ление страной и обществом, по сути, должно тоже 
строиться на верховенстве права, справедливости, 
честности, любви к Богу и уважении к человеку. 
Человек же сотворен Богом для того, чтобы быть 
любимым и уважаемым. Ведь если бы было иначе, 
Аллах не повелел бы всем ангелам склониться 
перед первым человеком, праведным Адамом, мир 
ему. И это именно тот момент истины, когда сатана 
явил свою природу. Человек — самое прекрасное, 
благородное творение Аллаха, достойное того, 
чтобы быть возвышенным среди возвышенных. 
И когда человек начинает жить жизнью сердца 
и духа, он становится впереди ангелов… Если 
рассматривать человека как вид, то мы в какой-то 
степени являемся отражением бытия Аллаха. 

Секуляризм в тех или иных регионах мира 
имеет различные проявления. Во Франции, к при-
меру, лаицизм (светскость, нерелигиозность. — 
Прим. пер.) исторически обуславливал серьез-
ное давление на религию... Но мне кажется, что 
лаицизм совместим с религией. Каждый может 
быть свободен в пределах своей веры, в своем 
понимании мира, но так, чтобы не наносить ущерба 
обществу. Общество, по моему мнению, должно 
уважать образ мыслей, образ жизни, верования, 
жизненную философию и мировоззрение каж-
дого индивидуума, но при условии, что все это 
не наносит вреда обществу, не несет угрозы его 
безопасности. Можно еще раз пересмотреть 
смысл секуляризма, а лаицизм подправить, ре-
формировать, и мы готовы к этому. Такой путь 
более приемлем, и он удовлетворит всех. Все 
будут уважительно относиться друг к другу, к ве-
рованиям, мировоззрениям и убеждениям друг 
друга. Возможно, будет рассмотрен и вопрос о 
свободе СМИ — с тем чтобы каждый мог свободно 
высказывать свои суждения. Главное, чтобы не 
бранили, не оскверняли нравственные ценности 
друг друга, не оскорбляли друг друга.

Прибегать к таким методам, как унижение, 
искажение фактов, клевета, полное изгнание 
инакомыслящих, уничтожение, истребление, по-
давление и наказание, никоим образом не соот-
ветствует духу ислама и духу Корана….

Получающие в наши дни распространение 
попытки воссоздать систему рабства, вновь делать 
из людей рабов, брать их в плен во время войн, а 
потом, даже освободив и подарив им свободу, по-
пытаться таким способом обрести милость и благо-
словение Всевышнего — это неверный путь…

Стать шахидом во время праведной войны — 
это то, что освящено религией. Если человек сра-
жается в дозволенной Аллахом обычной войне — 
физической, духовной или идейной — за честь и 
имущество или участвует, как говорят некоторые 
толкователи, в войне за свободу и погибает там, он 
становится шахидом, умершим на веру. Но когда 
кто-то думает — простите меня за это сравнение — 
что, став по каким-то вымышленным причинам 

живой бомбой, он умирает за веру, становится 
шахидом… Нет, ни за что! Категорически нет! 

Как я уже упоминал ранее, совершивший 
такое преступление против Бога в тот же миг 
ввергает себя в ад. То есть только тот может счи-
таться шахидом и попадать в рай, кто погибает 
во время войны, которую ведет государство, или 
же кто принимает смерть во имя высокой идеи. 
Те же, кто превращается в живые бомбы, чтобы 
нести смерть другим людям, совершенно точно 
попадают в ад.

— В этой связи мой последний вопрос, 
связанный с проблемой терроризма. Я высоко 
ценю то, что вы выступаете против террориз-
ма. Вы говорите, что учение ислама — против 
убийств невинных людей, против всех зверств 
террористов, и я это полностью поддерживаю. 
В моей стране мы тоже страдаем от терро-
ризма и поэтому боремся с ним. Но почему 
он существует и находятся люди, которые 
его поддерживают? Какая стратегия лучше 
всего подходит для борьбы с этим злом и 
как ее реализовать? И в этой связи, если вы 
сочтете целесообразным, не могли бы вы 
сказать несколько слов относительно воз-
можности взаимодействия Турции и России, 
невзирая на все имеющиеся ныне между нами 
разногласия, возникшие, в частности, после 
того, как был сбит наш самолет? 

 — Терроризм как явление есть среди многих 
народов, он есть и в христианском мире, и в иу-
дейском. Время от времени возникают различные 
террористические группировки, такие как ДАИШ 
или «Аль-Каида». Бывает, что целые государства 
становятся террористическими. Если посмотреть 
на исламский мир, то сегодня в нем есть терро-
ристические государства. С большим стыдом 
я все же хотел бы упомянуть и о своей стране, но 
это мое личное суждение. Если власть оказывает 
давление на граждан, если власть игнорирует сво-
боды граждан, если в стране нет справедливости, 
стабильности и если власть придумывает и издает 
законы в угоду своим целям и желаниям, соверша-
ет незаконные деяния, а потом, задним числом, 
издает закон, легализирующий эти деяния, это 
тоже можно считать проявлениями террора.

Появившийся в исламском мире терроризм 
возник из-за того, что мусульмане не следуют 
кораническому исламу, исламу, который пред-
писан в благословенной Сунне и разъяснен в 
традиции праведных предшественников… Если 
бы мусульмане, исламский мир жили согласно 
кораническому исламу, согласно повелениям и 
заповедям Всевышнего Господа, они смогли бы 
создать образцовую модель, вызывающую зависть 
и восхищение всех. А ведь такое было в отдельные 
периоды исламской истории. Их жизнь вызывала 
зависть и восхищение других…

 Сегодня же мы не видим нигде на землях 
ислама этой блистательной, вызывающей восхи-
щение жизни, которая бы радовала души и взоры, 
которая действительно сплачивала бы сердца, 
удовлетворяла бы порывы душ. Потому-то не-
которые начинают искать этот путь.

Вполне возможно, что какие-то спецслужбы 
манипулируют внедренными в эти движения аген-
тами или же действуют со стороны, используя в 
своих целях людей, ищущих справедливости, и 
направляя их активность в иное русло. 

То есть они подталкивают людей к террору, 
потому что, посмотрите, в ряды ИГИЛ, и в «Аль-
Каиду», и в «Боко Харам» устремляются люди со 
всего мира. Взять, к примеру, «Талибан» в Афга-
нистане… Что мы видим сейчас? Живые бомбы, 
убийства людей, невиданные зверства. Все это 
неприемлемые вещи. Все эти явления происходят 
от того, что люди не живут согласно подлинному, 
кораническому исламу и в своих поисках начи-
нают совершать ошибки. В ходе этих поисков 
некоторые, прежде всего молодежь — я прошу 
прощения, глупая молодежь, — совершают мно-
жество ошибок. Вы же видите, все это идет от 
незнания веры! Они невежественно полагают, 
что таким образом вера сможет господствовать 
над жизнью людей; они присоединяются к этим 
движениям и даже не понимают, что тем самым 
наносят самый большой вред исламу, предают 
его. Они бросают на блистательный, сияющий 
лик ислама грязь, деготь…. 

Если вернуться к началу нашего разговора, то, 
думаю, решить проблему терроризма, возможно, 
получится через образование. Если мировая элита, 
интеллектуалы возьмут на себя ответственность 
за решение этой проблемы, ее можно преодолеть. 
Быть может, необходимо срочно создать некое 
объединение, коалицию, направленную против 
вооруженного терроризма, против террористов. 
Если бы удалось силами коалиции справиться с 
ИГИЛ, искоренить «Аль-Каиду», Америка и Россия, 
собравшись вместе, могли бы решить эту пробле-
му, ибо они две мощные и важные силы.

Когда в России господствовал коммунизм, 
между Россией и Турцией возникли чувства анти-
патии, взаимной неприязни, тревоги и враждеб-
ности. Но сейчас и в России, и в Турции прави-
тельства пришли к власти путем выборов, путем 
демократических механизмов. Россия — сосед 
Турции. И, уважая эти соседские связи, Турция — 
притом что она, будучи членом НАТО, не станет 
наносить вред отношениям с США — не должна 
вступать в конфликт с Россией.

Конечно, события последнего времени были 
неправильными, сбивать самолет было нельзя. 
Кто бы конкретно ни был виновен в этой ошибке, 
эту проблему нужно решать, на мой взгляд, в рам-
ках здравомыслия, с трезвым умом и здравыми 
чувствами и устремлениями. Россия — огромная, 
великая страна. И мне кажется, мы должны быть 
с ней в тесных и добрых отношениях, в открытом 
контакте, это очень важно для будущего Тур-
ции. Вступать в конфликт с этой страной очень 
тяжело, и это ослабит Турцию. Другие пред-
ложат России альтернативы, на которые она 
может сделать ставку… И тогда Турция попадет 
в клубок неразрешимых проблем. Сейчас это 
зависит от людей, которые управляют Турцией, 
и я желаю, чтобы Всевышний Господь даровал 
этим людям мудрость и дальновидность и чтобы 
Владимир Путин, российский народ, российская 
элита оценили это, и наши отношения вернулись 
бы на прежний, более теплый и доверительный 
уровень. 

Борьба республиканских и демокра-
тических политиков за номинацию в 
президенты США продолжается. Прай-
мериз и кокусы чередуются с дебатами 
по телевидению. Напряжение достигло 
своего пика, именно пика, иначе не 
скажешь. Вот как эта борьба выглядела 
в последние дни.

Понедельник, 7 марта
Дебаты по Fox News у республиканцев вра-

щались вокруг вопросов — у кого больше? Или кто 
больше? У кого больше голосов в опросах обще-
ственного мнения? Кто имеет больше преиму-
ществ? У кого больше избирательная казна? И так 
далее. Соперники старались выглядеть джентль-
менами и не бить ниже пояса, что запрещено и в 
боксе, и в политике. Пока что это правило было 
нарушено дважды. Сначала Дональдом Трампом, 
намекнувшим журналистке Мегин Келли, что у 
нее «критические дни». Вторично сам Трамп стал 
жертвой удара ниже пояса. Это произошло, когда 
сенатор Рубио заявил, что Трамп все время гля-
дится в большое зеркало — видно ли, как намокли 
его брюки? И затем сенатор Рубио обратил вни-
мание многомиллионной аудитории на маленькие 
пальцы Трампа и заметил, что согласно правилам 
анатомии это означает, что и его половой орган 

тоже маленький. Трамп немедленно вступился за 
свой пенис. Он парировал «измышления» Рубио 
и заверил американцев, что с размерами у него 
нет никаких проблем.

Но Трамп пошел дальше. Отстояв свою ана-
томию, он обрушился на флоридского сенатора и 
обозвал его «коротышкой Марио». Хорошо еще, что 
тот не потребовал у Трампа спустить брюки…

Это о форме. Теперь о содержании. В про-
шлую субботу состоялись праймериз в пяти 
штатах. Трамп победил в наиболее «больших» 
— в Луизиане и Кентукки. Тед Круз взял верх в 
штатах Канзас и Мэн. (Круза Трамп называет «лгу-
нишкой Тедом», но не лжецом, что слишком уж 
монументально.)

Рубио мешается в ногах у обоих. И Трамп, 
и Круз хотят сойтись «один на один». Но Рубио 
пока что не сдается. В воскресенье он победил 
в Пуэрто-Рико. Он хочет дать свой «последний и 
решительный бой» во Флориде. И делает ставку 
на тот миллион пуэрториканцев, которые прожи-
вают во Флориде, и на других испаноговорящих 
избирателей.

Вторник, 8 марта
Во вторник состоялись праймериз в шта-

тах Миссисипи и Мичиган. Если отвлечься и 
от цифири, то итоги этих праймериз выглядят 

так. У республиканцев в обоих штатах победил 
Дональд Трамп. Его основной соперник сена-
тор Тед Круз занял в Мичигане даже не второе 
место, а третье, уступив «серебро» губерна-
тору Кейсику. Рубио оказался на последнем 
месте.

У демократов Хиллари Клинтон выи-
грала в Миссисипи, а сенатор Сандерс — в 
Мичигане.

Несколько слов о позиции трехкратного 
мэра Нью-Йорка и супермиллиардера Блумбер-
га. Он заявил, что решил отказаться «вступать в 
драку», ибо это только укрепит позиции Трампа. 
Блумбергу сейчас 74 года. Это означает, что 
Белого дома ему уже не видать. Старость не 
радость, а большое свинство. Поверьте мне.

Среда, 9 марта
После того как битва за Мичиган у ре-

спубликанцев закончилась победой Трампа 
(36,7%), все телеканалы переключились на 
борьбу Клинтон — Сандерс в том же самом 
штате. Только поздно вечером пришли данные 
об оставшихся участках. Когда на экранах воз-
никли цифры: 50% — Сандерс, 48% — Клинтон, 
ведущий канала CNN Вулф Блитцер объявил о 
победе первого.

Это очень важная победа Сандерса не 

только потому, что Мичиган большой штат, но 
и потому, что его избиратели представляют 
сердцевину Америки, особенно такие штаты, 
как Иллинойс и Огайо. Комментаторы обвиняют 
Клинтон в легкомыслии. Она считала, что борьба 
с Сандерсом будет для нее легкой прогулкой. 
Но легкой прогулки не получилось.

У республиканцев явный победитель До-
нальд Трамп (он вдобавок лидирует на кокусах 
на Гавайях). Проигравший — Рубио, занявший 
предпоследнюю и последнюю ступеньки, вряд 
ли очухается и нанесет победный удар ведуще-
му гонку Трампу. На место главного соперника 
выдвинулся Тед Круз, который победил на прай-
мериз в штате Айдахо.

В среду состоялась теледуэль Клин-
тон — Сандерс, а в четверг столкнутся респу-
бликанские претенденты. Пока что удержать 
за фалды Трампа никому не удается. Призыв 
Митта Ромни, которого в 2012 году уложил на 
лопатки Обама, — свалить Трампа на предва-
рительных выборах — произвел на избирателей 
скорее негативное впечатление. Его «советы» 
скорее восстановили избирателей против Круза 
и Рубио. «Нам не нужны подсказки со стороны 
проигравшего президентство политика» — та-
ковы наиболее преобладающие отклики.

Мэлор СТУРУА.

“Московский коМсоМолец”    
10 марта 2016 года 
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Режим Эрдогана 
продолжает наступление на 

СМИ, симпатизирующие Гюлену. 
Полиция врывается в редакцию 

оппозиционной газеты Zaman.

Борьба за Белый дом накаляется,  
а Трамп продолжает лидировать

КТО БОЛЬШЕ ИЛИ У КОГО БОЛЬШЕ?

Дональд Трамп 
и поддержавший его 

бейсболист Пол О’Нил.

Главный соперник 
президента Эрдогана, 
опальный Фетхулла 
Гюлен, — о терроризме, 
демократии и российско-
турецких отношениях

«ТУРЦИЯ НЕ ДОЛЖНА ВСТУПАТЬ
В КОНФЛИКТ С РОССИЕИ»Виталий НАУМКИН, 

научный руководитель 
Института востоковедения 

РАН, профессор,  
член-корреспондент РАН

Фетхулла Гюлен и профессор Виталий Наумкин.
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Президент Украины Петр Порошен-
ко, несколько недель не покидав-
ший пределов родины, наконец 
отправился в зарубежный вояж. 
Неудивительно, что для нанесения 
официального визита была выбра-
на Анкара: у Украины с Турцией в 
последнее время появилось много 
общих интересов. Петр Порошен-
ко намерен обсудить с Реджепом 
Эрдоганом не только экономические 
отношения двух стран, пострадав-
ших от разрыва связей с Россией. 
По сведениям, одной из главных тем 
встречи станет крымский вопрос. 
Речь идет чуть ли не об организа-
ции совместной морской блокады 
полуострова. Об этом рассказали 
опрошенные «МК» востоковеды, 
которые также пояснили, чем это 
может обернуться для России.

«Встреча на высшем уровне между ту-
рецкой и украинской сторонами проходит не 
первый раз, — заявил «МК» проживающий в 
Стамбуле востоковед Гумер ИСАЕВ. — Не 
секрет, что Порошенко всегда нарочито под-
черкивает, что он стремится более тесным 
образом взаимодействовать с теми странами, 
с которыми у России не очень хорошие от-
ношения. Конечно, ключевым аспектом будут 
вопросы экономического взаимодействия, 
связанного с поставками различных фруктов, 
овощей и прочего — того, что попало под анти-
турецкие санкции России. Турция нуждается 
в альтернативных рынках. Я не думаю, что у 
нее есть серьезный интерес в альянсе против 
России, потому что Турция, несмотря на свои 
действия в Сирии и противоречия с Россией 
из-за Сирии, не очень заинтересована в усу-
гублении конфронтации. Будем объективны: 
Украина не может заменить Россию в качестве 
важного экономического партнера».

«Обе страны — и Турция, и Украина — были 
экономически, отчасти и политически тесно 
завязаны на Россию, — заявил «МК» доцент 
департамента востоковедения и африка-
нистики Высшей школы экономики в Санкт-
Петербурге Алексей ОБРАЗЦОВ. — Сейчас, 
когда эти связи нарушены, они чувствуют себя 
не лучшим образом. Второе, что сближает эти 
страны в чисто политическом отношении, — они 
поднадоели. Нельзя Европе и Америке все 
время заниматься проблемами этих двух стран. 
Они не одни в этом мире. Им нужно постоян-
но создавать некий информационный повод, 
чтобы оказаться на первых полосах». 

Виктор НАДЕИН-РАЕВСКИЙ, тюрколог, 
старший научный сотрудник Института 
мировой экономики и международных 
отношений РАН, полагает, что интерес во 
встрече есть у обеих стран. 

— Турция сейчас готова помочь любому 
антироссийскому варианту действий украин-
ской стороны. Да и хищные взгляды турок на 
Крым — это нормальное явление. Премьер 
Давутоглу вообще относит себя к потомкам 
крымских татар. В первую очередь Порошен-
ко интересен Эрдогану именно в связи с те-
мой крымских татар. Поэтому, безусловно, на 
встрече будет обсуждаться тема возвращения 
Крыма. У встречи есть и экономическая состав-
ляющая. Украинская власть хочет избавиться 
от зависимости от российского газа. Киев вы-
нашивает план по получению азербайджан-
ского газа через территорию Турции. Есть и 
другой вариант — получение жидкого газа 
через грузинские черноморские порты, но это 
малореализуемые проекты. Очень дорого, да 
и денег у Украины нет. Также будет поднят во-
прос нефти, которую Киев старается закупать у 
Азербайджана, но это проект очень небольшого 
масштаба. Что касается взаимной торговли 
Анкары и Киева — она совсем невелика. Как 
правило, туркам не хватает пшеницы. У Украины 
она есть. К тому же украинцы будут пытаться 
пристроить в Турции свои продукты, которые 
не нужны Европе.

Игорь СУББОТИН,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗАЧЕМ 
ПОРОШЕНКО 
ТУРЕЦКИЙ 
БЕРЕГ
Эксперт: «Обе 
страны были тесно 
экономически 
завязаны на Россию»
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Визит в Анкару Петр Порошенко 
начал со встречи с премьер-
министром Турции Ахметом 
Давутоглу, который считает себя 
потомком крымских татар.



В эти выходные закроет свои двери 86-й 
Женевский автосалон. За две недели 
его работы мы увидели свыше 120 пре-
мьер от более чем двух сотен компаний 
из 30 стран мира. И, что любопытно, на 
этом мотор-шоу, где обычно автострои-
тели демонстрируют концепты, в этом 
году оказалось достаточно машин с ре-
альными рыночными перспективами. В 
том числе и в популярном в России сег-
менте кроссоверов. Многие из которых 
скоро доедут и до нас.

Toyota C-HR
В производство нового компактного крос-

совера японцы инвестировали более 350 000 000 
евро — немало, но на мировых продажах они пла-
нируют заработать еще больше. Уже известно, что 
потенциальный «убийца» Nissan Juke и Opel Mokka 
будет доступен для заказа на разных континентах. 
Разумеется, Россия — не исключение, и более 
того, вполне возможно, что паркетник получит 
прописку на питерском конвейере. Автомобиль, 
созданный на модульной платформе TNGA, уже 
знакомой нам по Toyota Prius последнего поко-
ления, получит передний и полный привод, а в 
качестве силовой установки ожидается появление 
150-сильного гибрида.

Audi Q2
Вот и в семействе «Ку» прибыло — встречай-

те, самый маленький SUV ингольштадтской марки. 
В основу модели, которая на 195 мм короче Audi 
Q3, легла знаменитая «ваговская» платформа 
MQB, а гамма двигателей включает бензиновые 
и дизельные моторы, топовым из которых стала 
1,4-литровая «турбочетверка» мощностью 190 
л.с. Трансмиссия — на выбор: шестискоростная 
«механика» либо роботизированная трансмиссия 
S tronic с двойным сцеплением. Что касается 
функционала, то немцы ожидаемо наделили авто 
исчерпывающим набором прелестей жизни, в 
частности интеллектуальным круиз-контролем, 
функцией удержания машины в пределах раз-
метки, а также автоматической системой парал-
лельной и перпендикулярной парковки. Уверен, 
наши девочки оценят.

Nissan Qashqai  
и Nissan X-Trail
Нет, это не новые генерации популярных 

в России японских кроссоверов, а всего лишь 
специальные версии с пафосным названием 
Premium Concept. Вероятно, теперь эти SUV бу-
дут значительно дороже: так за что же придется 
переплачивать? Премиальность обеих моделей 
выражена в подретушированной радиаторной 
решетке, 20-дюймовых эксклюзивных колесных 

дисках, карбоновых элементах кузова с черно-
белой окраской, разбавленной модными золо-
тыми окантовками. Преобразился и интерьер за 
счет использования в отделке комбинации кожи 
и замши пастельных тонов. Вот, собственно, и 
все навороты, хотя получилось, надо сказать, 
весьма неплохо.

Mitsubishi ASX
Буквально недавно российский офис япон-

ской марки объявил о прекращении поставок в 
нашу страну кроссовера Mitsubishi ASX, стре-
мительно утратившего популярность. Однако в 
сентябре этого года в продажу должен поступить 
обновленный вариант авто, который наверняка 
вернет себе былую славу. Правда, речь пока идет 
лишь о европейском рынке — в Россию новинку 
привезут в лучшем случае к концу года, если не 
в следующем. Впрочем, кризис к тому времени 
может поутихнуть — и фейслифтинговый ASX 
с 1,6-литровым сверхэкономичным дизельным 
мотором сможет прочно застолбить свою нишу, 
потеснив Mazda CX-5 и став а-ля премиальный 
Nissan Qashqai.

Ford Kuga
Обновленный американский паркетник 

обзавелся более агрессивной внешностью: 
трапециевидной радиаторной решеткой и 
оптикой со светодиодной окантовкой в виде 
дневных ходовых огней. Задние фонари стали 
более резкими, а бамперы — обтекаемыми. 

Финальным аккордом стали специально разра-
ботанные для посвежевшей версии легкосплав-
ные колесные диски 19-го диаметра. В салоне 
появилось новое рулевое колесо с обогревом и 
подрулевыми лепестками, более эргономичный 
интерфейс управления климат-контролем и 
мультимедийная система SYNC нового поколе-
ния. Что примечательно, фордовцы оснастили 
свой сравнительно недорогой кроссовер весьма 
солидным пакетом опций: тут вам и адаптивный 
свет, и система перпендикулярной парковки, и 
помощник при аварийном торможении, реаги-
рующий на помехи не только спереди, но еще 
и сзади, и даже по бокам. Сомнений нет в том, 
что SUV пропишут на сборочном предприятии 
в Елабуге. 

Maserati Levante
Наконец-то свершилось: итальянцы пред-

ставили первый в истории ультрапремиального 
бренда кроссовер с модельным именем Levante. 
Новинку, которая поступит в продажу уже этой 
весной, будут выпускать на мощностях завода 
марки в Турине. Автомобиль может похвастать 
полным приводом, пневматической подвеской 

и электронно-управляемыми амортизаторами. 
Когда SUV поступит на российский рынок — а 
произойдет это по меньшей мере в конце года, 
— доступен он будет, вероятнее всего, с 350-силь-
ным турбодвижком и восьмидиапазонной АКП. 
Но если этого вам покажется мало, можно будет 
заказать авто с 3-литровым мотором, выдающим 
430 «лошадей». Наверняка истинных поклонников 
Maserati не остановят ни транспортный налог, ни 
налог на роскошь.

Peugeot 2008
Текущую версию переднеприводного крос-

совера покупают на нашем рынке, мягко говоря, 
не очень — за минувший год владельцами 2008-го 
стали всего 244 человека. Основную кассу марке 
в России приносят микроавтобус Partner и седан 
Peugeot 408. Между тем французы не унывают 
и даже готовы открыть продажи посвежевшего 
SUV, который обзавелся слегка перелицованной 
решеткой радиатора, иной формой капота и чу-
точку видоизмененной оптикой. Венчает картину 
декоративный пластиковый обвес. Вот, по сути, 
и все дизайнерские доработки. Хотя нет, еще 
можно заказать один из двух новых цветов — 
огненно-красный и зеленый с отливом. А вот 
силовая линейка порадовала: Peugeot 2008 пред-
лагается с тремя бензиновыми движками, самый 
мощный из которых 130-сильный агрегат, а также 
четырьмя дизелями, работающими в диапазоне 
от 75 до 120 л.с. Трансмиссия — шестиступенча-
тый «автомат».

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Екатерина Безымянная, она же 
популярный персонаж Сети, автор 

небезызвестных записок, вылившихся 
в бестселлер. Пять лет назад Кэт 

начала вести свой откровенный 
дневник, а уже через год стала первым 

альтернативным блогером Рунета, по 
результатам голосования опередившим 

Алексея Навального, Илью Варламова  
и Артемия Лебедева.  

Ее блог начинался как своеобразная энцикло-
педия мужских портретов, списанных с натуры. 
Это — бывшие клиенты реальной проститутки 
из Питера. Недавно Кэт ушла из профессии, но 
ее ник по-прежнему в топе Живого журнала. Се-
годня она дает советы, как правильно вести себя 
с мужчинами. 

До сих пор никто не знает, как выглядит самая 
загадочная блогерша Рунета — Проститутка Кэт. 
Кому только не приписывалось авторство: начи-
ная с Артемия Лебедева и заканчивая командой 
психологов. В общем, сплошная интрига. Как вы 
себя сами позиционируете?

— Ох, сколько же было охотников за сенса-
цией «кто такая Проститутка Кэт»! 

Практически с самого начала. Причем далеко 
не всеми руководило банальное любопытство. 

Почему-то я своей откровенностью многих 
возмущала, поэтому мне и какой-то там «полицией 
нравов» грозили (сериалов насмотрелись, видимо), 
и детективов нанять, и лично найти разобраться 
обещали… Это был очень лихорадочный интерес, 
не всегда здоровый. А стать самой узнаваемой 
проституткой в мои планы совсем не входило. Я 
не хотела, чтобы на меня показывали пальцем. 
Поэтому никогда не открывала лицо.

А так… я подружка, пожалуй. Такая подружка, 
с которой можно посидеть на кухне, поболтать о 
жизни, мужчинах, сексе. Сказать: «Ой, а у меня 
тако-о-о-е было!» — посоветоваться, поржать. 
Со мной часто в письмах делятся тем, что не рас-
сказывают никому.

Из блога Кэт:  «...Вывез меня из клиники, 
домой привез. Сказал, как получит результаты 
анализов — позвонит. Четко сказал: до этого 
ни с кем, а то зароет. Мама моя, думаю, с кем 
я связалась?
Короче, позвонил он уже на следующий день. 
Еду, говорит, жди! Положил на стол полови-
ну заявленной суммы, спросил, когда у меня 
критические дни, сказал, чтоб завтра была как 
огурчик, побрита, подмыта, все дела. Сына он 
привезет. 
СЫНА! Пацану шестнадцать лет, а у него бабы 
не было. Он в следующем году в универ идет 
и должен быть опытен. И я должна, нет, просто 
обязана понравиться ему и НАУЧИТЬ ребенка. 
Ну и все вытекающие. Я так пачку и открыла. 
Нашли, блин, учительницу!»

— Девушка из многодетной семьи, сель-
ская школа за семь километров от дома, две 
«четверки» в аттестате, короткая карьера учи-
тельницы, неудачное завоевание Москвы — все 
это действительно с вами происходило?

— И еще приятельница-проститутка, «бла-
годаря» которой все и началось, переезд в Пи-
тер… Да.

— Ваши родные по-прежнему ничего не 
знают о вашей настоящей жизни? Что вы им 
говорите, когда приезжаете в гости?

— Полностью все знает одна из сестер. Но 
я не могу сказать, что остальная родня не дога-
дывается. Правда, они думают немного в другом 
направлении, считают, что у меня просто есть 
богатые любовники. Я не строю из себя прилич-
ную девочку. 

Понимаете, есть некая грань: проституция — 
уже плохо, а вот «удачно себя продала» — хорошо 
и молодец.

А поскольку мужчины, которые тебя обе-
спечивают, — это такая фоновая женская мечта, 
особенно для женщин из провинции (а часто и 
единственная возможность выбиться в люди), 
то не скажу, что ко мне относятся с осуждением. 

Даже немного восхищаются. 
А еще я говорю, что работаю в магазине.

Из блога Кэт:  «Сели мы с ним вдвоем, он бу-
тылку поставил. Он про меня расспрашивает, как 
я в Москву попала и вообще что думаю дальше. 
И сам ко мне подсаживается, руку кладет. Я руку 
снимать не стала. Было бы глупо. Денег нет.
И я помню, такая злость взяла! На себя, на жизнь, 
на то, что вот так попала. Сижу, смотрю ему в 
глаза. Он мне: «Я тебя хочу». И тянется.
А мне уже все равно было. Идти некуда. Я от-
кинулась на диван и говорю: «Бери».
Он еще выпил, посмотрел и сказал: «Иди спать». 
Через час он ко мне пришел. Тогда я впервые 
подумала, что ненавижу этот город».

— Вы что-то меняли в своей внешности, 
чтобы пользоваться спросом у мужского 
населения?

— Нет, обычная ухоженность, макияж. Для 
того чтобы пользоваться спросом, иметь клас-
сически красивую внешность желательно, но не 
необходимо.

Одна из самых востребованных из моих зна-
комых девчонок была рыжей, конопатой, с носом-
картошкой. Разве что фигурка в целом неплохая. 
Она всегда пользовалась успехом. Потому что 
была очень легкой и жизнерадостной. Это где-то 
на подкорке записано: тот, кого ты можешь рассме-
шить, всегда вызывает симпатию. Она смеялась 
легко, это создавало иллюзию, что она искренне 
восхищена мужчиной. И они к ней липли. И до сих 
пор липнут, хотя она уже ушла из профессии.

— Ваши слова: «Я проститутка. И не жалею 
об этом». «Я кукла, просто кукла, с которой 
можно поиграть, а потом выбросить» — тоже 
ваши слова. Нет ли здесь противоречия?

— Нет. А смысл жалеть о том, что уже с тобой 
произошло? Жалеешь? Меняй. Не меняешь — сиди 
и тоскуй. Иногда я сидела и тосковала.

— Про кошмары любой проститутки вы 
не хотите говорить. Только однажды, по-
моему, прорвалось про вызов в сауну, где 
было шесть человек вместо одного, про им-
позантного мужчину, который, уходя, дал в 
челюсть и забрал свои деньги, про шрамы... 
Еще вспоминаю рассказ «Эдип» о клиенте с 
психическими проблемами. Не понимаю, как 
после всех этих ужасов можно продолжать 
рискованный бизнес?

— А меня вот очень удивляют люди, которые 
начинали бизнес в девяностые. 

Тут на тебя наехали, тут ограбили, а тут 
вообще чуть не застрелили. Как у них духу-то 
хватало продолжать? Да вот так же. Ко всему 
привыкаешь. 

У проституток есть 
иммунитет к любым 
кризисным ситуациям. 
Я никогда не слышала 
историй про то, как 
ее, скажем, избили 
и изнасиловали и 
она сразу бросила 
работу. Поревела, 
подружкам поплака-
лась, себя в порядок 
привела, синяки сошли 
— и снова на работу. А 
что делать?

— Приходилось ли 
вам когда-нибудь вызывать 
полицию? 

— На буйного клиента? Нет. Но я не 
могу сказать, что вообще не имела определенных 
отношений с людьми в форме. Всякое бывало. 

— Профессия проститутки ломает 
психику?

— Не-ве-ро-ят-но. И навсегда.

Из блога Кэт:  «Клиентиков у меня есть 
много, но есть один такой, чуток отличный от 
других. Игроман, короче. Дяде под полтин-
ник. Солидный такой человек в сереньком ко-
стюмчике, с портфельчиком. Приезжает ко мне 
редко на черненьком крузачке, но регулярно. 
Полдня точно отнимает. Но и оплачивает их 
соответственно.
Наборчик у него такой хорошенький. Чемодан-
чик, я б сказала. Медицинский. Беленький. В 
доктора дядя поиграть любит. Видимо, в детстве 
не наигрался. 
— Здравствуйте доктор, — пищу я жалобно. — К 
вам можно?
Он приподнимает очки и улыбается хищной 
улыбкой тигра...»

— Одиночество в Сети, в миллионном 
городе, в толпе, когда жить не хочется. Как 
выходите из депрессии?

— Сейчас у меня почти не бывает таких со-
стояний, у меня есть постоянный мужчина, а  когда 
ты постоянно с кем-то, депрессии некуда просо-
читься. Депрессия — все-таки чаще всего удел 
одиноких.

Раньше очень сильно накрывало. Как справ-
лялась? Пила. И еще завела блог.

— Читаешь вашу «Тысячу и одну ночь» и 
невольно думаешь: попадались ли вам нор-
мальные мужчины? Или такие к проституткам 
не ходят?

— Нормальные — в смысле, без каких-то за-
скоков или извращений? Таких было большинство. 

Но я про них не пишу, потому что писать о них 
скучно.

— Когда секс — это работа, сохраняется 
ли какой-то интерес к мужчинам?

— Конечно! Он становится даже больше. 
Мужчина, находящийся рядом, дает женщине 
иллюзию защиты и тепла. Поэтому работающие 
девчонки хотят встретить «своего мужчину» как 
никто другой. 

Но почему-то почти никогда из этого не по-
лучается ничего хорошего. Кстати, по моим при-
кидкам, 80% проституток имеют постоянных муж-
чин, живут с ними. Как правило, это отношения, в 
которых она своим телом кормит «семью», а он, 
лежа на диване, рассказывает ей, насколько она 
порочная и кто ж еще ее такую сможет терпеть, 
кроме него.

— Клиенты для вас — это еще и благо-
датный материал. Процитирую: «Мне вообще 
интересно все, что рассказывают клиенты. 
Это стало уже своеобразным спортом. Ты 
сидишь, слушаешь и думаешь, можно ли об 
этом написать. И часто понимаешь: можно. 
И включаешь внутренний диктофон». Запи-
сываете по горячим следам?

— Кажется, у меня уже профессиональ-
ная деформация: блогер. Важно ведь не 

кто и что сказал, слова потом смоде-
лировать можно, главное — пой-

мать ощущение от человека в 
ситуации. Схватить и передать 

интонацию, жесты. И пока оно 
свежее — нужно записывать, 
иначе уйдет.

Про клиентов я уже не 
пишу, ушла из профессии. 
Чуть больше полутора лет уже 
конкретно ни-ни, и до этого го-
дик уже так, по настроению, с 

хорошими постоянными. У меня 
просто начали заводиться вся-

кие долгоиграющие отношения. 
— Правда ли, что каждая 

проститутка мечтает встретить 
своего миллионера, как в фильме 

«Красотка»?
— Каждая девушка мечтает встретить своего 

миллионера. В этом смысле мы ничем не отли-
чаемся от других женщин. Только проститутки 
почему-то всегда инфантильнее обычных женщин 
и проще верят в сказки. Вот, казалось бы, жизнь 
тебя треплет от и до, ты ж должна, по идее, осозна-
вать все до изнанки. Ан нет! Циниками становятся 
единицы. Остальные — чем больше жизнь бьет, 
тем больше наивности. 

Поэтому у большинства работающих девчонок 
вера в Ричарда Гира с цветами в зубах сохраняется 
аж до полной потери товарного вида.

— А вы, значит, встретили уже своего 
принца?

— Букета в зубах у него не было, и он не мил-
лионер совсем. Но нам весело и вообще хорошо. 
И к моменту, как мы познакомились, я уже была 
совсем в завязке. У меня и до него отношения были, 
когда я уже не работала проституткой, но там все 
печальненько вышло по не зависящим от меня 
причинам: человек оказался бывшим наркоманом, 
много лет в завязке, и вот на беду встретил «своих», 
и снова понеслось. А я и не знала об этом факте 

биографии. Зато убедилась на своем опыте, что 
бывших не бывает. 

— Отражается ли бурная сексуальная 
жизнь на здоровье?

— Просто бурная сексуальная жизнь? Нет. 
Сексуальная жизнь, в которой приходится ре-
гулярно переступать через себя? Да. Это очень 
нервный образ жизни, к нему дополнением всегда 
идет алкоголь. Ну и наркотики. 

— Вам удалось накопить на квартиру?
— Вы спрашиваете, удалось ли мне накопить 

на квартиру, торгуя собой? Нет. Я купила квартиру, 
но денег от проституции там совсем мало.

Из всего количества знакомых работающих 
девчонок единицы заработали себе на квартиры. 
Да, возможно, у каких-то особо элитных девчонок с 
этим дела иначе обстоят, но я сейчас про средний 
уровень. Единицы обеспечили себе на будущее 
базу. На самом деле, пока ты в профессии — все 
уходит на поддержание приличного вида и иллю-
зии красивой жизни. Пропивается, короче. 

— Чего боится сильный пол?
— Всего. Они очень потерянные. Мужчине 

в условиях цивилизации просто негде реализо-
ваться. Мужчина к сорока годам вообще должен 
сдохнуть, он не запрограммирован жить так долго, 
как живет сейчас. Это у них не жизнь на самом деле. 
Это вообще не жизнь для мужчины — вот так.

Мужчина должен объезжать лошадей, отпра-
виться в пару военных походов, погромить дерев-
ни, понасиловать баб, оставить после себя кучу 
детей, хапнуть жизни и быть убитым в драке. 

Но они всего этого лишены, им остаются ма-
ленькие квартирки без клочка земли, строптивые 
женщины и в лучшем случае кресло в офисе с 
тоскливым видом из окна.

Мы, женщины, можем жить бесконечно долго, 
нам не скучно, у нас нет такого количества жесткой 
энергии, требующей выхода.

А они просто начинают сходить с ума, не зная, 
куда себя применить. Они стоят в стойлах, как 
грустные лошади. И чахнут. Сильный пол — мы, 
а не они.

— Вы еще не разочаровались в 
мужчинах?

— Разочарование — тяжелое состояние, 
крушение веры. Я стараюсь не разочаровывать-
ся, а просто принимать как данность. Я ко всему 
отношусь с некоторой усмешкой. К мужчинам 
— особенно. Мне даже интересно: а что ж будет 
на этот раз?

— Однажды я делала интервью с про-
ституткой из Гамбурга, которая в свои 43 про-
должала работать на знаменитой Гербертш-
трассе. Она сказала, что ненавидит мужчин. 
У вас бывает похожее чувство?

— Знаете, если бы мне было сорок три, и я все 
еще продолжала бы работать, я б не только мужчин 
ненавидела. Я бы с жизнью не в ладах была.

Из блога Кэт:  «Меня всегда откровенно 
изумляли женщины, которые говорили, мол, «да 
где ж найти этого мужчину!». Без преувеличения: 
мужчину найти — буквально везде. Если только 
морду кирпичом хронически не делать. 
Дамочки это умеют: тут она сидит вечерами 
дома одна и страдает, по всем женским пабли-
кам темы поднимает, что мужиков нет, но если 
к ней, условно, на улице подойдет мужчина и 
захочет познакомиться — она сразу состроит 
известный женский фейс Снежной короле-
вы и царевны Несмеяны, два в одном: губы 
поджаты, язык цокает, глаза закатаны, плечи 
передергиваются: уйди от меня, смерд, чего 
прицепился!
А это знаете откуда? Это бабушкино «судьба и на 
печке найдет!», которое многие принимают как 
жизненное руководство. Причем буквально».

— Помимо постов из серии 18+ вы от-
вечаете на вопросы читателей блога, даете 
советы, разбираете сложные ситуации — в 
общем, консультируете почти как семейный 
психолог и сексолог в одном флаконе. Можете 
вспомнить самые-самые?

— Самые-самые вылились в серию 

«Манипуляторы». Я считаю, что самое важное, 
что я сделала в жизни, — в большой аудитории 
подняла тему женщин, которые стали жертвами 
психологического насилия в отношениях. Это, к 
сожалению, очень распространенное явление.

То есть любая история, когда окружающие 
крутят пальцем у виска: он тиранит, изменяет, воз-
можно, даже и бьет, а она все терпит, как преданная 
собака, и жить без него не может, даже уходит, не 
выдержав, но потом сама же к нему и возвращается 
— это вовсе не про большую любовь. 

Это как раз про искусно и незаметно поло-
манную партнером психику. Очень страшно: ты 
считаешь его родным и близким, а он в это время 
постепенно «расшатывает» тебя, понемногу обе-
сценивает твои потребности, внушает чувство 
вины, никчемности, «это ты такая, поэтому к тебе 
нельзя нормально относиться» и все такое. 

Все это происходит очень плавно, по нарас-
тающей, поэтому женщина не может идентифици-
ровать опасность. Она входит в зазеркалье, у нее 
начинаются срывы и истерики, но при этом она со-
вершенно не может порвать такие отношения.

Она понимает интуитивно, что происходит 
что-то не то, но никогда не может объяснить слова-
ми, что именно, потому что работа манипулятора 
настолько тонкая, что он всегда выглядит «хорошим 
человеком, которого она сама довела, а значит, 
заслужила все, что он с ней делает».

Только вот до встречи с «хорошим человеком» 
истеричка была вполне адекватной и спокойной 
женщиной.

Я прочитала сотни писем с такими историями, 
они все как под копирку. По сути, это Стокголь-
мский синдром в абсолюте.

— Делают ли вам в блоге интимные 
предложения?

— Сейчас уже почти нет, а поначалу это слу-
чалось часто. О, это было забавно. Пишет, напри-
мер, очередной ретивый, мол, а дай телефончик, 
встретимся. Терпеливо объясняю, что я не ищу 
через блог клиентов и вообще не показываюсь 
никому. Он немного думает, потом пишет: «Ну, 
считай, что ты со мной не в блоге познакомилась. 
Дай телефон». 

Из блога Кэт:  «Так вот, о встречах. Что-то 
мне регулярно стали приходить такие пись-
ма. Всё хотят и хотят. Но, мужчины, подумайте 
сами. Вот встречусь я с кем-то, кто мне здесь 
это предложит, ну я заработаю, ну вы получите 
удовольствие (надеюсь).
А дальше что? Правильно! А дальше я по-
лезу в Интернет и с удовольствием опишу 
— у кого какой длины, кто скорострел, а кто 
извращенец... 
Без ников, конечно, напишу, но все же.
Вот оно надо — правду потом о себе читать?
Или второй вариант — не напишу. Потому что, 
наверное, нехорошо, да и личико мое красивое 
мне пока еще дорого, а с синяками я потеряю 
товарный вид.

— Вы говорите, что далеки от политики, но 
однажды написали «Открытое письмо прези-
денту», где задаете больные вопросы о нашей 
жизни. «Почему в нашей стране ментов боятся 
больше, чем бандитов?», «Почему бесплатная 
медицина не вылечит тебя без денег?», «По-
чему пожарные выходы всегда закрыты?» 
Это был крик в пустоту? Как отреагировала 
блогосфера?

— Да как всегда. Поговорили и разошлись, ну! 
А как еще они должны были отреагировать. 

Поэтому я политику и не трогаю. Это всегда 
бесполезно.

— Вашему блогу в ЖЖ скоро 5 лет. Первый 
юбилей. Что это изменило в вашей жизни и 
в вас лично?

— Все изменило. Это повернуло жизнь на 
180 градусов. Я получила возможность завязать 
с профессией, у меня исчез страх: а чем же я буду 
заниматься? 

Теперь я знаю, что могу писать. Я не 
пропаду.

Елена СВЕТЛОВА.
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НЕ ПРОПУСТИ! АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

«Сейчас мы с бывшим мужем — уже как брат с сестрой» — 
актриса Полина СТРЕЛЬНИКОВА впервые рассказала о 
разводе
«Я трудился и грузчиком, и официантом, за собаками убирал» 
— Юрий КОЛОКОЛЬНИКОВ о восхождении на голливудский 
олимп
«Из меня получится хороший еврейский папа» — режиссер 
Марюс ВАЙСБЕРГ встретил свою любовь и готовится стать 
отцом
«В нашей семье не говорят ненужных комплиментов» — Евге-
ний СТЫЧКИН о союзе с Ольгой СУТУЛОВОЙ
«Я верю только во взаимную любовь, поэтому живу одна» — 
жизненные уроки Галины ВОЛЧЕК

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:
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ВСЕ «ПРОХОДИМЦЫ» 
В ГОСТИ К НАМ

7 новых кроссоверов, 
которые скоро приедут 
в Россию

Toyota C-HR. Audi Q2.

Peugeot 2008.

Nissan Qashqai.

Maserati Levante.

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Программа ЛДПР увязывает эконо-
мику с политикой. Точнее, проясняет 
эту связь, которая является объектив-
ной. Национальная экономика нашей 
страны должна стать платформой и 
источником богатства для достижения 
конкретных целей во внешней и вну-
тренней политике.
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Не только повышение уровня жизни, но и 
укрепление государства, возможность проводить 
суверенную внешнюю политику за счет внутрен-
них источников, восстановление авторитета и 
влияния России в мире — все это достигается 
за счет экономики.

И современная ситуация, и весь историче-
ский опыт России нам подсказывают: экономика 
в России должна быть мобилизационной. Но как 
мобилизовать граждан на активную экономиче-
скую деятельность?

На самом деле очень просто: надо им не 
мешать!

Сегодня предпринимательство зажато со 
всех сторон: высокие налоги, бюрократические 
проволочки, проверки. Власти сами создают 
препятствия наиболее мобильной, творческой, 
социально полезной сфере деятельности.

ЛДПР предлагает установить двухлетние 
налоговые каникулы для всех начинающих 
предпринимателей.

В целом России необходимо понятное и 
простое налогообложение, которое направлено 
на стимулирование, а не разорение бизнеса. 
При этом должны создаваться приоритеты для 
реального сектора экономики и малого бизнеса 
с усилением нагрузки на спекулятивный и диви-
дендный капитал.

Безусловно, следует отменить НДС и заме-
нить его налогом с продаж. Громоздкое законо-
дательство по НДС и схемы по возврату налога 
на добавленную стоимость из бюджета нанесли 
огромный ущерб экономической стабильности 
государства.

Хватит это терпеть! Россия сегодня не мо-
жет себе позволить все эти лазейки для корруп-
ции. Пора снять нашу экономику с «крючка». 
В том числе — исключить все бюрократиче-
ские разрешительные процедуры для малого 
бизнеса, заменив их заявительным порядком 
регистрации, установить льготную аренду и при-
ватизацию помещений, состоящих на балансе 

муниципалитета, обеспечить дешевые кредиты, 
бесплатное подключение к коммуникациям. 
Малое предпринимательство должно стать 
реальной трудовой альтернативой, одним из 
массовых вариантов занятости, а не уделом 
единиц. 

Что же до крупного бизнеса, особенно — сы-
рьевого, то он в значительной мере должен быть 
национализирован. Программа ЛДПР предлагает 
восстановить мощный государственный сектор 
экономики, в первую очередь в сырьевой сфере: 
ввести государственную монополию на добычу и 
торговлю сырьем и энергоносителями.

На протяжении нескольких лет нефтега-
зовые сверхдоходы давали повод для ложных 
экономических иллюзий. Чиновники привыкли 
ориентироваться исключительно на развитие 
сырьевых сегментов экономики и при этом 
годами игнорировали бедственное положе-
ние дел в других отраслях. ЛДПР считает, что 
российская экономика должна развиваться 
пропорционально.

Пропорциональность достижима при помо-
щи планирования. Таким образом, необходимо 
восстановление единого органа планирования 
экономической деятельности. Это позволит пре-
одолеть разбалансированность национальной 
экономики, национальной промышленности.

Итак, мобилизация экономики должна идти 
по двум направлениям: освобождение мелкого 
бизнеса и национализация крупного. В этом суть 
экономической программы ЛДПР. Государство и 
народ — вместе мы победим все наши трудности 
и всех наших врагов!

ЛДПР: ХВАТИТ БИТЬ 
ПО РУКАМ ТЕХ, 
КТО УМЕЕТ РАБОТАТЬ!



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Особняк. 10. Подлиза. 11. Ксерокс. 13. Дерн. 14. Слух. 15. 
Телепатия. 16. Сатана. 18. Кнопка. 20. Заначка. 22. Отличник. 23. Котлован. 24. Тарантас. 27. 
Ожидание. 30. Авоська. 32. Амфора. 34. Сирена. 35. Комедиант. 36. Цент. 38. Сено. 39. Су-
мерки. 40. Оболтус. 41. Страсть. 42. Яркость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддист. 2. Слон. 3. Валюта. 5. Сорняк. 6. Бокс. 7. Крахмал. 8. Затейник. 
9. Вкладчик. 10. Протест. 12. Слепота. 17. Навигатор. 19. Неполадки. 20. Зенитка. 21. Актриса. 
25. Альфонс. 26. Столетие. 27. Осьминог. 28. Интерес. 29. Нарцисс. 31. Радость. 33. Акцент. 
34. Столяр. 37. Туча. 38. Сумо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Богатый дядя, опла-
чивающий тренировки и экипировку местной 
хоккейной команды. 4. Болельщик, списавший 
травмированного спортсмена. 10. Интриган, 
вносящий раздоры в дружный коллектив. 11. 
Синоним слова «барабанщик». 13. Очаг культуры 
для сельской молодежи. 14. «Панировка» для 
запеченной в костре картошки. 15. Ребенок на 
содержании родителей. 16. Древний способ до-
бычи огня. 18. Плата за съемное помещение. 20. 
Ремень, прикрепленный к собачьему ошейнику. 
22. Беговая дорожка в комнате. 23. Прозрачная 
пленка из вискозы, употребляемая как упаковоч-
ный материал. 24. Лак, «цементирующий» челку. 
27. Неудачник, которого преследуют несчастья. 
30. Российское государство в начале XX века. 32. 
Оппонент религиозного фанатика. 34. Единица 
измерения газетной статьи. 35. Узкий оконный 
проем. 36. Чечетка на заморский лад. 38. Грызун 
с ценным мехом, живущий колониями по лесным 
рекам. 39. Травма, полученная солдатом в бою. 
40. Симптом аллергии, на который платков не на-
пасешься. 41. Штиль перед грозой. 42. Обитатель 
общежития, живущий на стипендию.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дух, витающий на лекции с 
заснувшими слушателями. 2. Сияние над головой 
святого. 3. Антипод ушка у иголки. 5. Голодная 
бедняжка, которой просо снится. 6. Награда зри-
тельских симпатий. 7. Группа следующих друг за 
другом торговых судов. 8. Торговец в лавке древ-
ностей. 9. Безработный алкоголик в лексиконе 
советского милиционера. 10. «Бригадир» ночных 
бабочек. 12. Войско, сражающееся верхом. 17. 
Стена со святыми ликами, отделяющая алтарь в 
православном храме. 19. Сторонник социальных 
преобразований. 20. Манатки, собранные ушед-
шим мужем. 21. Единица на учете у девушки, 
сидящей на диете. 25. Специалист, работаю-
щий в конструкторском бюро. 26. Журналист, 
передающий с места событий. 27. Линия, за 
которую садится солнце. 28. Говорящая сдоба 
из сказки. 29. «Каштанка», написанная Чеховым. 
31. Ученый, удостоенный Нобелевской премии. 
33. Ведомость об успеваемости по четвертям 
года и за год. 34. Форум лидеров стран БРИКС, 
что проходил в УФЕ в 2015 году. 37. Спор, обо-
гативший победителя. 38. Разговор двух напо-
леонов в психушке.
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 юрист по жилищным 
спорам тел. 
8-499-393-39-66

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ ремонт квартир: 

малярные работы, 
электрика, ламинат, 
сантехника. 
Доставка материала
т. 8-926-414-51-71 
Андрей

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ серьезные знакомства 

для серьезных людей
т. 8-495-210-93-37

предлагаю
❑ уборка квартир и офисов. 

Химчистка мебели, мытье 
окон. генеральная уборка.
рф, 8-499-409-96-29, 
8-495-409-65-25

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ эксклюзивные работы. 

Дерево. 
exclusivewood.jimdo.ru 0+

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-915-145-88-41,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ
11 марта с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдса»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
14 и 15 марта с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
16 и 17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
18 марта с 8.00 до 20.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 марта с 10.00 до 15.00 
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,  
на площади у ЦД «Победа»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
перед Дворцом культуры
СТУПИНО, ул. Чайковского, вл. 1,  
в Парке культуры и отдыха им. Н.Островского
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

13 марта с 10.00 до 15.00 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на площади  
у ДК «Подмосковье»
СЕРПУХОВ, парк «Питомник»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед ДК «Родина»
19 марта с 10.00 до 15.00 
ОЗЁРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры 
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК 
20 марта с 10.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед КДЦ «Полет» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, перед ДК «Чайка» 
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения
26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади,  
у ТЦ «Дарья» (ул. К.Маркса, д. 4)
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63,  
на стоянке стадиона «Урожай» 
27 марта с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского,  
ул. Поклонная, д. 3а

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
14 марта с 10.00 до 16.00 
Университет машиностроения,  
ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус А,  
холл 1-го этажа
15 и 16 марта с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт, ул. Красноказар-
менная, д.14, главное здание, холл 1-го этажа
17 марта с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный  
университет, Ярославское шоссе, д. 26,  
холл 2-го этажа, напротив комнаты №203 (профком).
22 марта с 10.00 до 16.00
Институт инженерной экологии и химического 
машиностроения, экономики и управления,  
ул. Старая Басманная, д. 21/4, холл 1-го этажа.
23 марта с 10.00 до 16.00 
Гуманитарно-экономический институт  
им. В.С.Черномырдина, ул. Павла Корчагина, д. 22, 1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00 
Университет машиностроения,  
ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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ПОДПИСКА

2016

Только волшебное слово поэтов 
и писателей да еще божествен-
ная музыка способны преодолеть 
любые расстояния и просторы. 
Журнал «Вестник ЮНЕСКО» (из-
дание МИД РФ и Комиссии по де-
лам ЮНЕСКО) вышел в Москве на 
русском и английском и читается 
на всех континентах — в ареале 
своего распространения, в двух-
стах странах.

Читатели с любопытством сопри-
коснулись с праздничными торжествами, 
посвященными Году литературы в России. 
Ярко оформленный, зрелищно иллюстри-
рованный журнал поведал о живых явле-
ниях русской литературы — классической 
и современной. Он притягивает просве-
щенного человека новыми подробностя-
ми нашей литературной жизни. 

Ярко и очень подробно откоммен-
тирован журналистами многотысячный 
праздник — летний фестиваль «Книги 
России» на Красной площади. На откры-
тии звучал Чайковский в исполнении гени-
ального музыканта Дениса Мацуева.

Людские толпы — у праздничной 
пестроты выставленных новых книг. В 
эти дни можно было почувствовать давно 
невиданный духовный подъем народных 
масс. Можем ведь! Можем развернуться и 
показать нашу любовь к литературе, испы-
тать нашу гордость нашими классиками: 
Анной Ахматовой и Мариной Цветаевой. В 
журнале есть и о них новые материалы.

Можно представить, какую огромную 
работу проделали составители. Они не 
только о столице повествуют. Журналисты 

разлетелись 
по регионам. 
Прекрасен 
репортаж из 
Башкоркоста-
на — встреча с 
драматургом, 
поэтом Наилем 
Гаитбаевым, 
председателем 
Союза писате-
лей республики. 
Он говорил о ро-
дине восторжен-
но: «Башкорко-
стан — край изумительной природы… Его 
леса, озера, степные просторы и горные 
отроги, хрустальная вода 12 тысяч рек и 
почти трех тысяч озер настраивают на 
поэтический лад».

Издатели отправились в музей-
усадьбу великого поэта Николая Некрасо-
ва «Карабиху». Мы побываем в старинном 
особняке поэта среди живописных лугов, 
вблизи церквей. Радостно, что журнал 
вспомнил о вдохновенном заступнике 
народа. Сегодняшнее неблагополучие 
многих отдаленных и даже почти необи-
таемых деревень вполне соответствует 
трагическому восклицанию поэта: «Доля 
ты русская, долюшка женская!»

Летом в Верхнем и Нижнем парках 
усадьбы раскинулись палатки библиотек, 
приехавших в гости к Некрасову. Со сцен 
звучала страстная поэзия великого поэта. 
К сожалению, уже четверть века ни по 
радио, ни на телевидении не было слышно 
голоса забытого Некрасова.

Крупным планом предстал люби-
мец читателей Евгений Евтушенко. Эпи-
граф публикации — слова поэта: «Самое 
лучшее лекарство — стихи». Евгений 
Александрович вспоминает о друзьях-
шестидесятниках — Евгении Урбанском 
и Булате Окуджаве. Вместе с ним мы мо-
жем совершить его путешествие — от 
Петербурга до Владивостока. В нынешнее 
лето, если здоровье позволит, Евгений 
Александрович совершит новую поезд-
ку по отдаленным просторам к своим 
читателям.

Хочется поблагодарить из-
дателей журнала «ЮНЕСКО» за 
широту охвата событий и обо-
дряющий, даже вдохновляю-
щий взгляд на отечественную 
словесность. Журнал предо-
ставил слово и лауреату 
ежегодной литературной 
премии имени Константи-
на Бальмонта — Вячеславу 
Недошивину, журналисту-
теледокументалисту за кни-
гу «Адреса любви. Москва, 
Петербург, Париж. Дома и до-
мочадцы русской литерату-
ры». В серии ЖЗЛ готовится 
издание его книги «Джордж 
Оруэлл». 

Недошивин заверша-
ет свое общение с журна-
листом очень близкими ему 
словами Цветаевой: «Ника-

кая страсть не перекричит во мне 
справедливости. Делать другому боль — 
нет, тысячу раз лучше терпеть самой. Я не 
победитель. Я сама у себя под судом, мой 
суд строже вашего, я себя не люблю, не 
щажу». Суровая требовательность к себе, 
увы, осталась ныне позабытой. 

Русскую классику любят во всем 
мире. В июле 2015 года в курортно-
живописном сицилийском городе Таор-
мине был открыт памятник Анне Ахмато-
вой, неподалеку от аллеи, которая уже 
носит ее имя.

Вместе с памятником вернулась и 
сама традиция премии, одно время забы-
тая. По инициативе многих российских и 
итальянских энтузиастов и при поддержке 
генерального консульства РФ в Палермо 
она возродилась уже как Международная 
поэтическая премия «Этна-Таормина» 
имени Анны Ахматовой. Первым лауреа-
том стала российская поэтесса Лариса 
Васильева.

Наталья ДАРДЫКИНА.

В бард-клубе «Гнездо глухаря» 12 марта в 15 часов 
выступит обозреватель «МК» писатель Лев Колод-
ный. Петь не будет, хотя защитил диплом вокалиста 
музыкального училища имени Гнесиных. Свыше по-

лувека назад по примеру Михаила Лермонтова поднялся на колокольню 
Ивана Великого. По маршруту Николая Карамзина путешествовал вокруг 
Москвы. С тех пор по следам дяди Гиляя пишет о Москве и москвичах, 
что дало повод называть его современным Гиляровским. 

В серии «Москва в лицах» вышли четырнадцать томов и пять книг 
о московских бульварах. «Хождение в Москву» выдержало шесть из-
даний. Он нашел рукописи «Тихого Дона» и доказал авторство Михаила 
Шолохова. Общался со многими великими современникам ХХ века: 
начиная с маршала Жукова и академика Королева и кончая Армандом 
Хаммером и Дональдом Трампом. 

Написал книги о жизни в Москве Ленина и Сталина, Зураба Церетели, 
Ильи Глазунова. Первым рассказал об отце и матери, деде Владимира 
Высоцкого. Встречался с Булатом Окуджавой. Ему есть о чем рассказать 
завсегдатаям «Гнезда глухаря». 

Лев Колодный приглашает бардов и своих читателей в новый зал 
клуба по адресу: Цветной бульвар, дом, где в «Литературной газете» 
служил «арбатский дворянин» Булат Окуджава. 

Я и реклама…
— Я довольно давно в этом бизнесе, который 

называется «кино и телевидение». И в основном 
я такой его чернорабочий. Я занимался, с одной 
стороны, так называемой заказухой разного рода 
(имиджевыми фильмами), а с другой — сцена-
риями рекламных фильмов, и сделал их очень 
много, быть может, несколько тысяч за 20 лет. У 
меня к этому есть, видимо, определенный талант 
— придумывать гэги для рекламы. Поэтому мои 
сценарии брали на все студии, и в этом рекламном 
мире я был известный человек. Тогда реклама 
была странная, почти никакого отношения она к 
экономике не имела.

«Я никогда не буду 
рекламировать трусы  
или бюстгальтеры!»
— В «Generation «П» у Пелевина как раз об 

этом, о рекламщиках: «Солидный господь для 
солидных господ» и про всякие другие брен-
ды начала 90-х. Так вы тоже просто хорошо 
схватили фишку, как дурить наивный народ 
российский?

— Рекламный сценарий, слоган — это не то 
чтобы искусство, но совершенно особый вид твор-
чества, далеко не у всех есть к нему способности. 
Потому что сказать коротко и ярко, воздействовать 
на человеческое сознание — это совсем не просто. 
Да, это не великое искусство, но определенного 
мастерства требует. Очень много деятелей кино 
и ТВ вышло из рекламных агентств.

— А что вы не хотели рекламировать?
— Не всегда сценарий рекламного фильма 

должен поражать фантазией и остроумием или 
оригинальностью ходов. Есть вещи, которые тре-
буют просто красивого видеоряда. Я никогда не 
брался за рекламу, скажем, трусов, бюстгальтеров 
и уж тем более прокладок. С этой тематикой лучше 
справляются женщины-сценаристки.

— Можете вспомнить какой-то свой сло-
ган, которым вы гордитесь?

— Так сразу и не вспомнишь — их были сот-
ни. Но вот недавно тряхнул стариной, попросили 
написать слоган клиники для собак. И я написал: 
«У нас всё как у людей». Или просили придумать 
нечто про тушь для ресниц. Я быстро написал: «Не 
проморгай!» Еще рекламу ювелирных изделий 
написал, правда, текст не совсем мой: «Время 
собирать камни». Иногда хочется проверить, смо-
жешь ты сыграть в футбол, как в юности.

— И это хорошо оплачивалось в то 
время?

— Ну как вам сказать? На уровне доктора 
наук — от 300 до 500 рублей в месяц. По советским 
меркам — хорошие деньги.

Богин и Багин…
Я писал для кино и телевидения. В основ-

ном в жанре миниатюр — скажем, для «Фитиля», 
«Кабачка «13 стульев», «Ералаша» и документаль-
ного, научно-популярного кино. Много работал в 

Прибалтике — вот это была в те времена рекламная 
Мекка. Иногда приходилось писать под псевдони-
мом. Взял фамилию мамы — Богин. Но известный 
режиссер Михаил Богин эмигрировал в США, и, 
чтобы у меня не возникло проблем, Борис Гра-
чевский из «Ералаша» быстро превратил меня 
в Багина. 

Так жил, в общем, неплохо: работал, попивал, 
закусывал, и все это в компании интереснейших 
людей — ученых, киношников, художников, журна-
листов. Тем не менее всегда чувствовал некую раз-
двоенность сознания: настоящие интересы и то, 
что я делал, не совпадали. Нечто более серьезное, 
что меня по-настоящему волновало, невозможно 
было реализовать до перестройки. 

Свобода!
Грянули новые времена, свобода нас встре-

тила радостно у входа. Я сделал свою небольшую 
студию и стал производить фильмы, которые каза-
лись интересными в первую очередь мне самому. 
Потом где-то в районе 2000 года у меня случился 
перелом: мне казалось, что я могу предложить 
новый взгляд на бурные события, происходившие в 
жизни страны. И тогда я практически отказался от 

рекламы и всего коммерческого кино, хотя расста-
вание было довольно грустным — я все-таки любил 
эту работу, она многому меня научила. Предельной 
краткости и яркости визуального ряда. Так начался 
новый творческий этап в моей жизни.

Приз для самоубийцы
Первым фильмом из этой новой эпохи стало 

«Похищение Европы», которое я делал совместно 
с журналисткой Юлией Меламед. Сейчас это было 
бы очень актуально: демографические проблемы, 
левые движения и все такое прочее. Фильм сра-
зу записали на русском и английском. Он взял в 
Америке два приза на двух фестивалях — в Лос-
Анджелесе и в Нью-Йорке. После этого я стал 
делать фильмы-коллажи, фильмы-инсталляции.

Параллельно начал заниматься бизнесом, 
чтобы иметь возможность финансировать свои 
фильмы. Но, поскольку я даже не карликовый оли-
гарх и бюджеты крайне ограничены, я подумал: 
в виртуальном пространстве чего только нет — 
огромное количество образов, хроника, фото, 
видеоинформация, и все эти богатства можно 
использовать в фильмах. 

— А как у вас с авторскими правами? Про-
блем не было?

— Частично я покупаю чужие видеомате-
риалы в архивах в Красногорске, в Фотобанке. 
Но много информации есть и в открытом доступе. 
Кроме того, большинство моих фильмов сделаны 
в жанре фантастической пародии, на который не 
распространяются авторские права. Так что если 
кто пойдет моим путем, то тут надо понимать, 
что поле деятельности огромно и возможности 
колоссальные. 

Фантастика!
Есть темы, которые меня очень волнуют. 

Например, шахиды. Я не просто перечислял 
какие-то факты, а старался понять, что движет 

человеком, особенно молодым, который, уби-
вая других, радостно себя убивает. Окунулся 
в эту тему. Купил даже три-четыре минуты из 
франко-германского фильма про ассасинов — 
абсолютная копия «Аль-Каиды». В Средние века 
существовало государство ассасинов, они наво-
дили ужас на всю Европу. Брали дань с монархов. 
А орудием шантажа служили подготовленные в 
специальной академии самоубийцы, которым 
после смерти гарантировали рай. Пришлось 
покопаться в истории, удалось достать уникаль-
ные кадры: как современных шахидов готовят, 
как они отправляются на задание. Этот фильм 
также был отмечен двумя международными 
премиями.

Сейчас мне больше всего нравится делать 
фантастические пародии. Вот тема: 2040 год, ми-
ровое телевидение. Один день этого года — какие 
новости увидят люди в 2040 году. Или… я вижу 
— проблема мигрантов, которая сейчас в центре 
внимания, а тогда она только едва была обозна-
чена. Я делаю 15-минутный фильм о проблемах 
мигрантов — про Атлантиду! Отчего погибла Ат-
лантида. Беру кусок киносюжета про Древний Рим, 
будто это Атлантида, дальше развиваю события: 
варвары приходят и разрушают эту замечатель-
ную страну. У меня в общей сложности уже 20 
таких фильмов. 

— А как насчет России?
— Я как-то заметил, что все основные этапы 

и события российской истории отражены в отече-
ственном кино. Решил собрать все это вместе и 
сделать часовой фильм «Экспресс-Россия». Дру-
гой фильм, о свойстве наших людей верить в мечту, 
сказку, разные утопические проекты, — «Страна 
мечтателей». Она о всяких чудесах, в которые мы 
верили десятилетиями: как фрукты выращивали за 
полярным кругом, про красную ртуть и много еще 
чего, что сегодня выглядит довольно абсурдно. 
А еще я, оттолкнувшись от Викиликс и Сноудена, 
сделал фильм «Всем по секрету». Идея его — 
что будет, если никаких секретов не будет. Будто 
некая секретная организация всю информацию 
выкладывает в открытый доступ. Я показал, что 
в таком случае произойдет.

— Где можно увидеть эти фильмы?
— Все фильмы на английском и русском — я их 

выкладываю в Интернет. Сейчас самым большим 
успехом пользуется фильм, сделанный пять лет 
назад, — «Сага о Блекхоле». Это фантазия на тему, 
как в городе одного из скандинавских государств 
власть захватили мигранты. И как развивались 
события. Теперь мне звонят и говорят: смотрим 
твой фильм как сводку сегодняшнего дня.

— Да вы просто бабушка Ванга какая-то! 
Помните последний вопрос из интервью Со-
ловьева с Путиным: «Владимир Владимиро-
вич, война будет?» Вот и я спрошу у вас как у 
футуролога: «Иосиф, война будет?»

— Во-первых, не бабушка, а во-вторых, Ванг. 
Лучше с этим вопросом обратиться к религиозным 
деятелям — у них есть инсайдерская информация. 
Шутка, но то, что мы стали вдруг задавать такие 
вопросы про войну, — очень плохой симптом. 
Лучше об этом не говорить. Главное, что сейчас 
идет битва идей и образов и надо стараться, чтобы 
в этой схватке все-таки победил разум.

Александр МЕЛЬМАН.

Иосиф Гольдман:  
«Мы стали вдруг 
задавать вопросы  
про войну. Это очень 
плохой симптом» 
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В Москве прошла премьера авторского проекта Ашота Джа-
зояна «Армянские эскизы». Это цикл короткометражных 
новелл о жителях Армении. Режиссер и автор идеи Ашот 
Джазоян — наш коллега, председатель совета медиакон-
гресса «Содружество журналистов». 

Накануне московской премьеры мы с ним и поговорили. 
— Это российско-армянский проект, состоящий из маленьких и 

бесхитростных историй о буднях армян, живущих в городе и деревне, 
радующихся своему труду. В них нет ничего постановочного. Наши ге-
рои — представители разных профессий. Среди них винодел, пекарь, 
каменотес, рыбаки, руководители музыкального коллектива, молодежь, 
занимающаяся инновационными технологиями, мастера музыкальных 
инструментов, изготавливающие дудук. Мы показываем христианский 
праздник мироварения, который проходит раз в семь лет. На экране — 
разные люди, целые семьи, состоящие из одаренных людей — скульптора, 
художника, пианиста. Каждая история длится всего одну минуту, но она 
как отдельный фильм со своим началом, развитием и завершением. Мы 
предложим нашим зрителям в день премьеры попробовать Армению на 
вкус. Все, что мы снимали — вино, сладости, сыр, аутентичный лаваш, ар-
мянскую древнюю еду, — можно будет попробовать после показа фильма. 
Мы постараемся воссоздать атмосферу, в которой живут наши герои. 

У меня давно была мечта сделать фильм об Армении и показать 
ее такой, какой я ее вижу. Трудно снимать про свою родину, так, чтобы 
остальные тоже почувствовали ее дух. Четыре месяца мы занимались 
этим проектом. В Москве зима длинная, а хочется армянского солнца и 
тепла. Вот я и решил перенести армянскую осень в зимнюю Москву. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОПРОБУЙТЕ АРМЕНИЮ НА ВКУС

«Вестник ЮНЕСКО» 
заговорил по-русски

Может ли деловой человек быть 
художником? А рекламщик, при-
думыватель забойных брендов? 
Может, ведь человек развивает-
ся, ищет себя… Но находит ли? 
Режиссер Иосиф Гольдман в этом 
смысле персонаж фантастиче-
ский. Поэт в душе, он, проры-
ваясь сквозь прошлое, создает 
историю будущего. И куча денег 
здесь совсем не важна. Нужно 
просто искать и находить. Свое 
кино, свой путь, свою жизнь… Ну 
так Гольдман нашел? 

ХОЖДЕНИЕ В «ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ»
ОБОЗРЕВАТЕЛЯ «МК»  

ЛЬВА КОЛОДНОГО



Ничто так не радует женщину после 30, как прось-
ба предъявить паспорт при покупке алкоголя.

— Маэстро, почему вы начали играть на 
пианино?
— У меня со скрипки пиво падало.

Плохая новость от 9 декабря — цена на нефть 
приблизилась к 40-долларовой отметке.
Хорошая новость от 9 марта — цена на нефть 
приблизилась к 40-долларовой отметке.

— Я по натуре философ, и поэтому мне без раз-
ницы, что есть: черную икру или черный хлеб.
— Но я смотрю: ты все же ешь черную икру, а 
не хлеб.
— А какая разница?

Муж с работы возвращается. Жена на него с 
криками:
— Почему у тебя на голове губная помада!!!
— Это не губная помада, это кровь, меня сей-
час в подъезде трубой по голове ударили и 
ограбили!
— Ну смотри, твое счастье...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.03.2016
1 USD — 72,3775; 
1 EURO — 79,4488.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Йозеф Блаттер (1936), восьмой пре-
зидент ФИФА
Владимир Гостюхин (1946), актер 
театра и кино, народный артист 
Беларуси
Александр Зацепин (1926), ком-
позитор, автор песен к фильмам 
«Бриллиантовая рука», «Кавказская 
пленница» и др.
Жозеф Котин (1908–1979), конструк-
тор, создатель танков КВ-1 и ИС
Шэрон Стоун (1958), киноактриса 
(«Щепка», «Основной инстинкт»)
Оливия Уайлд (1984), киноактриса 
(«Доктор Хаус», «Винил»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 0..2°, днем в Москве 
4..6°. Без осадков; ночью облачно 
с прояснениями, местами туман, 

гололедица; днем переменная облач-
ность; ветер ночью юго-восточный 
3–8 м/с, днем юго-восточный, вос-
точный 3–8 м/с.
Восход Солнца — 06:55, заход Солн-
ца — 18:23, долгота дня — 11:27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, нет заметных 
возмущений геомагнитного поля.

ДАТСКИй УГОЛОК

День архивов России.
1806 г. — по указу императора Алек-
сандра I создан Музей Московского 
Кремля.
1904 г. — матросы миноносца «Сте-
регущий», не желая сдаваться япон-
цам, затопили свой корабль.
1910 г. — французский летчик Эмиль 
Обрэн совершил первый в истории 
авиации ночной полет.
1922 г. — в Москве открылся новый 
универсальный магазин в помеще-
нии фирмы «Мюр и Мерилиз» (ныне 
ЦУМ).
1976 г. — началась первая океанская 
женская одиночная кругосветка (Кри-
стина Хойновска, Польша).
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СПОРТЭВРИКА

НЕ ПРОПУСТИ! БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ«Оружие»

Мечта браконьера — стреляющая 
трость.
Русский шлем — экскурсия в Тульский 
музей оружия.
«Природа»

Русаки не сдаются! — по следу зайца 
с гончей.
«Трофеи»

Красная черта — изучаем объекты 
охоты.
Река времени — из дневника таежника.
«Гараж»

Кум королю — тестируем Mitsubishi Pajero 
Sport.
«Рыбалка»

Не жируй! — секреты зимней ловли окуня. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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НА ОХОТУ 
С ТРОСТЬЮ

ТАЕЖНАЯ 
ОДИССЕЯ

КРАСНАЯ 
ЧЕРТА

Хронология

Мельдоний: с чем его едят?
  «МК» решил расставить в правильной последовательности 
события, приведшие к ситуации с положительными допинг-
пробами сразу нескольких российских спортсменов, вы-
явившими наличие в организме атлетов милдроната. За 
точку отсчета была взята дата, когда препарат был внесен 
Всемирным антидопинговым агентством (ВАДА) в список 
запрещенных. 

■ ■ ■
1 января 2016 года препарат милдронат (мельдоний) был внесен Все-

мирным антидопинговым агентством в список запрещенных. Это событие 
анонсировалось еще осенью 2015 года, что подтверждают никак не связанные 
друг с другом российские спортсмены, а также доктора различных нацио-
нальных сборных и даже частных клубов.

■ ■ ■
Создатель мельдония, директор Латвийского ин-

ститута органического синтеза Ивар Калвиньш, выступил 
с протестом, что его препарат признан допингом. По 
заверениям ученого, милдронат необходим не для того, 
чтобы заставить человеческий организм работать на 
износ, а защитить этот самый организм от износа. За-
прет препарата Калвиньш назвал прямым нарушением 
прав человека. 

■ ■ ■
С начала года сразу несколько спортсменов были уличены в применении 

милдроната: украинские биатлонисты Ольга Абрамова и Артем Тищенко, 
эфиопский бегун Эндешоу Негессе и шведская бегунья эфиопского проис-
хождения Абеба Арегави.

■ ■ ■
В организме велогонщика команды «Катюша» Эдуарда Ворганова 

обнаружен милдронат.
■ ■ ■

Допинг-проба сильнейшей российской теннисистки Марии Шараповой, 
сданная во время Australian Open, показала наличие в организме милдро-
ната. Мария сразу же собрала пресс-конференцию, на которой призналась, 
что больше 10 лет принимала препарат, но не как допинг, а по предписанию 
врачей, для укрепления здоровья. Откровенность и открытость Марии оце-
нили многие ее болельщики и коллеги, а вот спонсоры в лице крупнейших 
мировых брендов решили приостановить сотрудничество с теннисисткой 
до завершения официального разбирательства. Максимальный срок дис-
квалификации Марии может составить 4 года, что способно обернуться 
финансовыми потерями от разрыва рекламных контрактов на сумму свыше 
100 млн евро.

■ ■ ■
Многократный чемпион мира, обладатель ми-

рового рекорда конькобежец Павел Кулижников, в 
организме которого также был обнаружен милдронат, 
категорически отрицает факт приема препарата после 
внесения того в запрещенный список, уверяя, что еще 
минувшей осенью прекратил его употребление. Более 
того, Кулижников настаивает на вскрытии допинг-
пробы Б, надеясь, что первая оказалась ошибочной. 
В карьере конькобежца уже была история с допингом, 
так что нынешняя ситуация может закончиться для 
рекордсмена пожизненной дисквалификацией.

■ ■ ■
Олимпийская чемпионка в танцах на льду Ека-

терина Боброва не сможет принять участие в пред-
стоящем чемпионате мира. Виновник — милдронат, 
который был обнаружен в допинг-пробе спортсменки, 
взятой на недавнем чемпионате Европы в Братиславе. 
Сама фигуристка уверяет, что с ноября 2015 года не 
принимала милдронат и не может понять, как он попал 
в организм. Интересен и тот факт, что концентрация 
препарата в организме была столь высока, что по-
добные цифры можно получить лишь в день приема 
милдроната. Таким образом, Боброва прямо заявила, 
что подозревает, что препарат (который, к слову, не 
обладает ни цветом, ни запахом) попал в ее организм 
без ее ведома.

■ ■ ■
Олимпийский чемпион по шорт-треку Семен Елистратов стал очередной 

жертвой милдроната. Спортсмен настаивает на вскрытии пробы Б.
■ ■ ■

Крайним на данный момент потерпевшим от милдроната 
из российских спортсменов стал волейболист Александр 
Маркин. Доигровщик сборной России, во многом благода-
ря которому наша национальная команда пробилась-таки 
через квалификацию на Олимпийские игры, рискует быть 
дисквалифицированным.

■ ■ ■
Министерство спорта РФ не стало комментировать ситуацию с поло-

жительными допинг-пробами российских спортсменов, решив дождаться 
окончания разбирательства по этому делу. При этом было отмечено, что 
спортсмены были предупреждены о запрещенном статусе милдроната.

■ ■ ■
Время вывода милдроната из организма неиз-

вестно. Называются сроки от нескольких дней до 
нескольких месяцев. Многое зависит и от частоты 
применения. Милдронат обладает свойством нака-
пливаться в организме, так что существует вероят-
ность, что, даже если спортсмен прекратил прини-
мать препарат в октябре-ноябре минувшего года, 
его остатки еще могут находиться в организме. 
Например Шараповой, которая сама заявила, что 
регулярно принимала милдронат долгие годы.

ВСЛЕД ЗА ПОЯСОМ 
ВЕРНОСТИ ПОЯВИЛОСЬ 
КОЛЬЦО ЗДОРОВЬЯ
Заниматься сексом, используя специ-
альное кольцо, предохраняющее от 
заражения ВИЧ, советуют женщинам 
американские ученые. Массовое испы-
тание нового средства от вируса имму-
нодефицита человека прошло недавно 
сразу в четырех африканских странах: в 
Малави, Южной Африке, Уганде и Зим-
бабве. Тысячам женщин выдали для 
занятия сексом вагинальное кольцо с 
растворяющимся противовирусным ве-
ществом.

Исследование организовали ученые нацио-
нальных институтов здравоохранения США. Они 
выбрали 2629 женщин возрастом от 18 до 45 лет, 
наиболее подверженных риску заразиться СПИ-
Дом, и выдали им по кольцу. Интимное устройство 
имеет силиконовый каркас, в который помещено 
лекарство. При контакте с жидкостью во влагали-
ще происходит постепенное высвобождение пре-
парата и подача его через небольшие отверстия 
в каркасе непосредственно на слизистую. Форма 
в виде кольца выбрана не случайно: она позво-
ляет поддерживать во влагалище определенную 
концентрацию противовирусного средства, что 
повышает степень защиты от заражения вирусом 
иммунодефицита.

Два года назад подобное кольцо было испы-
тано на обезьянах макаках в течение четырех не-
дель. За все это время не было отмечено какого-
либо негативного влияния кольца на нормальный 
баланс слизистой. По мнению специалистов, 
новое средство от ВИЧ эффективней по сравне-
нию с обычными препаратами, принимаемыми 
орально. И вот теперь это было подтверждено 
и в испытаниях на женщинах. Тестирование по-
казало, что спрятанные в вагинальные кольца 
лекарства уберегали испытуемых от ВИЧ на 27% 
эффективнее, чем кольца с плацебо. Наиболее же 
эффективным лекарственные кольца оказались 
для женщин старше 25 лет. 

Комментарий директора некоммерче-
ского фонда «СПИД Фонд Восток-Запад» 
Ирины КРАШЕНИННИКОВОЙ: «Начнем с 
того, что профилактического средства от 
СПИДа пока не изобрели. Самым надежным 
от ВИЧ по-прежнему считается только пре-
зерватив, предотвращающий проникновение 
вируса в организм. Лекарственное дополне-
ние к этой профилактике в виде кольца или 
противовирусных таблеток не возбраняется, 
но считается, увы, малоэффективным. Стоит 
напомнить, что вирус может проникнуть в 
организм полового партнера не только со 
спермой, но и с предэякуляционной жидко-
стью, а также с женским секретом, поэтому 
барьерный метод защиты надо применять 
в самом начале полового акта».

ЛЮБОВЬ К РЭПУ ТЯНЕТ 
ПОДРОСТКОВ В ПОСТЕЛЬ
Взаимосвязь между любовью к рэп-
культуре и ранним началом половой 
жизни выяснили специалисты из Уни-
верситета Техаса США. Ученые утверж-
дают, что подобная музыка вкупе с 
большим количеством слов с сексу-
альным подтекстом способна породить 
нездоровый интерес у подростков к ин-
тимной сфере быта.

Прежде чем сделать такие выводы, исследо-
ватели наблюдали за 443 подростками, исходный 
возраст которых был 13 лет. В течение двух лет 
молодые люди и девушки рассказывали ученым, 
какой стиль музыки они предпочитают, а также кто 
из их сверстников, по их мнению, начал половую 
жизнь в возрасте 13–16 лет. Спустя положенный 
срок выяснилось, что те из подростков, которые 
с седьмого класса слушали речитатив три раза в 
день, в среднем через 2,5 года получали первый 
сексуальный опыт. Не менее сильное влияние на 
стремление поскорее начать половую жизнь ока-
зало и предположение детей о раннем «старте» 
их сверстников. Те, кто полагал, что их друзья 
уже имеют опыт интимных связей, с большей 
охотой стремились взять с них пример. Спе-
циалисты полагают, что эти две причины тесно 
взаимосвязаны: школьники слушают рэп-песни, 
чьи тексты напичканы откровенными фразами, и 
их начинает интересовать наличие сексуального 
опыта у их ровесников. И если те подтверждают 
присутствие в их жизни половых связей, то под-
ростки из любопытства и нежелания отставать от 
друзей в плане опыта тоже начинают стремиться 
вступить в интимные отношения.

Комментарий детского психолога Оль-
ги ЛАПУТИНОЙ: «Влияние рэп-музыки на 
сексуальный интерес подростков в этом 
исследовании притянуто за уши. В пубер-
татном периоде дети естественным образом 
начинают интересоваться интимной сферой 
жизни, в частности наличием сексуального 
опыта у друзей. Подражать могут, это правда. 
Но все же дело в среде, круге общения, но не 
в музыке. Впрочем, по моим наблюдениям, 
дети, слушающие рэп, несколько агрессив-
нее их ровесников, увлеченных тем же роком, 
поп-музыкой и другими стилями. Но и здесь 
скорее имеет место склонность самих детей: 
не рэп ожесточает, просто подростки, обла-
дающие агрессивным, жестким характером, 
выбирают именно эту музыку».

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Ирина БЛИННИК.

Я не сторонница теории 
заговоров. Всегда счита-
ла: надо искать проблему 
в себе. Кто-то у нас так и 

делал, кто-то — нет. А «они» искали в на-
ших спортсменах. И нашли то, что искали. 
Милдронат, который только-только вошел 
в огромную допинговую семью. 

Этот препарат — то ли безобидный 
восстановитель, то ли нет — может ока-
заться нашим могильщиком. Конечно, не 
всего спорта и не всех стартов. Но Рио-
де-Жанейро оказывается под угрозой не 
только для легкоатлетов.

Помните основное обвинение, ко-
торое предъявлялось в первом фильме-
разоблачении? Государственная под-
держка допинга. Что мы думаем по этому 
поводу и как обстоят дела на самом деле 
— сейчас уже не вопрос.

Тогда же появились первые голоса: а 
почему только легкоатлеты отстранены? 
Надо не допускать до Олимпийских игр 
всю спортивную Россию.

В докладе независимой комиссии 
ВАДА на пресс-конференции в Женеве 
упомянуты были и Игры в Сочи, и «жучки» 
в допинг-лаборатории, и представители 
ФСБ, которые оказывали «давление» на 
официальные проверяющие структуры. 
Основная мысль — многоярусная систе-
ма, как спрятать допинг, о которой пре-
красно известно Министерству спорта.

Возглавляющая комиссию спор-
тсменов ВАДА канадка Бекки Скотт 
(олимпийская чемпионка по лыжным 
гонкам) рассказала, что к ней обраща-
ются спортсмены с вопросом: почему 
международные структуры анализируют 
только ситуацию в легкой атлетике? 

«Мы словно находимся на перекрест-
ке. Я ощущаю, что огромное количество 
атлетов сейчас смотрят на нас и ждут. 
И мы просим вас учесть интересы этих 

атлетов и рассматривать весь спорт». 
Это был пробный шар. Президент 

ВАДА Крейг Риди, правда, заявил тогда, 
что факты дают возможность говорить 
только о ситуации с легкой атлетикой. 
Но тут же отметил, что «обществен-
ность требует большего количества 
расследований». 

Общественность — она такая. И, как 
известно, сегодня уже вовсю подвер-
гают сомнениям чистоту олимпийских 
проверок в Сочи. Международный союз 
биатлонистов устами вице-президента 
по медицинским вопросам Джеймса 
Каррабре озвучил «свежую» идею: про-
вести расследование относительно воз-
можных случаев применения допинга 
спортсменами на Олимпийских играх 
2014 года, точнее — расследование по 
поводу допинг-проб, взятых на Олимпий-
ских играх в Сочи. 

Покой — не наша стихия, мы все это 

знали. И что повышенное внимание есть и 
будет и что статистика существует — пре-
параты, которые любят применять страны 
бывшего СССР, давно на карандаше, от-
слежены и подсчитаны. И что подстав-
ляться ни в одном виде спорта не имеем 
права. И про злосчастные «витамины для 
сердца» — тот самый милдронат — тоже 
знали, что ни-ни с первого января. Нельзя.  
Почему тогда это все случилось? С топо-
выми спортсменами, не с победителями 
районных стартов. Если нельзя, но очень 
хочется, то можно?

Вступать в полемику — безобиден ли 
препарат, бесполезно. И справедливо ли 
включен в список запрещенных — тоже. 
С кем вступать? С ВАДА, которое его же 
и запретило, причем не втихаря, а, как 
положено, сообщив всем и сразу? 

Вопрос катастрофы, по сути, толь-
ко один. Принимали наши спортсмены 
милдронат, как аскорбинку (так Евгений 

Плющенко решил его назвать), историче-
ски так сложилось — и хорошо им было. И, 
что называется, на здоровье. С малень-
ким, но решающим все уточнением: пока 
он был разрешен.

А вот почему продолжили прини-
мать, когда его запретили?

Олимпийский чемпион по шорт-треку 
Семен Елистратов и пятикратный чемпи-
он мира конькобежец Павел Кулижников 
потребовали вскрытия допинг-пробы Б. 
Отказалась от него Катя Боброва. И во-
лейболист сборной России Александр 
Маркин отказался. Потому что команда 
«Динамо» в декабре (а о его запрещении 
стало известно еще осенью) принимала 
этот препарат курсом, а допинг-проба 
была взята 9 января на сборе.

Нет больше слов. Хочется про-
сто орать. Или плакать — зависит от 
темперамента.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

  Как это примет мир, сказать трудно. 
Но что нам мир? Мы и сами не зна-
ем, что думать. По горячим следам 
объявленных нарушений состоя-
лась пресс-конференция Алексея 
Кравцова, возглавляющего Союз 
конькобежцев России. Ситуация с 
обвинением олимпийского чемпио-
на по шорт-треку Семена Елистра-
това и неоднократного чемпиона 
мира по конькам Павла Кулижни-
кова приняла неожиданный и де-
тективный поворот. «МК» приводит 
основные тезисы, озвученные на 
пресс-конференции в МИА «Россия 
сегодня».

— Существует очень высокая вероятность 
того, что запрещенный препарат был подбро-
шен трем спортсменам (помимо Елистратова и 
Кулижникова в числе нарушителей есть еще и 
Екатерина Константинова, чемпионка Европы 
2015 года в эстафете по шорт-треку. — Ред.). 
И мы будем это доказывать. По нашим данным, 

это было сделано их коллегами по команде. 
Когда найдем виновных, карьера этих спор-
тсменов будет навсегда закончена. Мы выявим 
этих людей, а данные будут представлены дис-
циплинарной комиссии Международного союза 
конькобежцев. 

— Проба Б вскрывается завтра (10 марта. 
— Ред.). При этом мы попросили обе пробы 
вскрыть в один день. Мы пока не имеем пол-
ного пакета документов, он только запрошен, 
но первая проба показала очень высокую кон-
центрацию препарата. Из-за высокой загрузки 
лаборатории данные нам смогут представить 
не ранее конца марта. Нам назвали достаточно 
грубые цифры: концентрация препарата в случае 
с Семеном указывает на прием буквально за 
несколько часов до старта, в случае с Павлом 

— на начало дня.
— Проводим мероприятия, связанные с 

опросом спортсменов на детекторе лжи. Прави-
ла согласованы с юристами, отвечают междуна-
родным стандартам, осуществляются аудио- и 
видеозаписи. Проверка Елистратова и Кулижни-
кова дала отрицательный результат: спортсмены 
не принимали препарат умышленно после 1 
января. Наша задача не искать глобальный за-
говор, а найти виновных в том, что в организме 
спортсменов был обнаружен этот препарат. То, 
что в нескольких видах спорта одновременно 
происходит похожая ситуация, может наводить 
на определенные сомнения. 

— В случае если вину признают, спортсмены 
будут лишены титулов, завоеванных с момента 
фиксации допинговой пробы. У Семена — это 

титулы чемпионата Европы, у Павла — достиже-
ния на чемпионате мира на отдельных дистан-
циях в Коломне и чемпионате мира по спринту 
в Сеуле. Павлу грозит пожизненная дисквали-
фикация (поскольку одна дисквалификация у 
него уже была. — Ред.) 

— Есть некоторые подозрительные фак-
ты. В случае с Елистратовым положительный 
допинг-тест был во время чемпионата Европы 
по шорт-треку 26 января в Сочи. Накануне, когда 
он выиграл одну дистанцию (а на другой был 
вторым), он тоже сдал допинг-тест — отрица-
тельный. Аналогичная ситуация с Кулижниковым: 
13 февраля после победы на 1000 м он проходит 
проверку — допинг-тест отрицательный. 14 фев-
раля, когда он бежит 500 м, он также однократно 
принимает мельдоний. Для чего? Это подозре-
ния. Мы проводим внутреннее расследование в 
нашей федерации. По Семену мы информацию 

получили раньше, по Павлу — позже.
— Я обращался в наши правоохранитель-

ные органы, но, к сожалению, уголовного пре-
следования за подобного рода действия не 
существует. Мельдоний является безвредным 
для организма, это не сильнодействующее ве-
щество, не контролируется Федеральной служ-
бой по борьбе с оборотом наркотиков. Будем 
отправлять материалы в Великобританию по 
поводу умышленного подброса запрещенного 
препарата другими спортсменами — членами 
сборной команды, которых мы постараемся 
установить. У нас есть данные по вопросу, но 
оглашать их фамилии нет возможности.

— Мы уверены, что наши чемпионы мель-
доний не принимали. И предпринимаем шаги, 
чтобы это доказать. А что касается самого пре-
парата — ВАДА проводило мониторинг в тече-
ние прошлого года, было бы хорошо получить 
информацию по выводам исследований: почему 
он был включен в список запрещенных?

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

c 1-й стр.

  В понедельник, 7 марта, 
звезда мирового тенниса Ма-
рия Шарапова на экстренной 
пресс-конференции заявила 
о положительном результате 
теста на допинг. Теннисистка 
сообщила, что принимала за-
прещенный с 1 января этого 
года мельдоний на протяже-
нии 10 лет по рекомендации 
семейного врача, а письмо с 
уведомлением о попадании 
препарата в черный список 
не прочла.
В среду, 9 марта, стало известно, 

что за декабрь прошлого года Между-
народная федерация тенниса (ITF) и 
Женская теннисная ассоциация (WTA) 
отправили Марии Шараповой суммарно 
5 писем с предупреждением о введе-
нии запрета на мельдоний. Российские 
теннисистки Екатерина Бычкова и Анна 
Чакветадзе поделились с «МК» своим 
мнением о мировом скандале.
Двукратная обладательница Кубка 
федерации, лучшее достижение — 
5-я ракетка мира в одиночном 
рейтинге Анна Чакветадзе: «Я 
никогда даже витамины не 
принимала»

— Как вы встретили 
признание Марии?

— Я была в шоке. Когда 
Мария объявила об экстрен-
ной пресс-конференции, я, как и 
все, терялась в предположениях, 
боялась, что у нее какая-то травма, 

из-за которой она объявит о заверше-
нии карьеры. Никто не ожидал ее при-
знания в употреблении запрещенного 
препарата.

— Есть ли здесь вина специа-
листов, которые входят в команду 
спортсменки?

— Безусловно, но нас учили, что 
сам спортсмен ответственен за то, что 
он принимает. На соревнованиях все 
врачи ведут со спортсменами серьезные 
разговоры об их витаминах, о том, что мы 
можем принимать только разрешенные 
медикаменты. Поэтому у меня возникает 
вопрос: есть ли в штабе у Марии фарма-
колог или доктор, имеет ли он отношение 

к спорту? На все соревнования 
она путешествует без такого 

специалиста, по крайней 
мере мы его никогда не 

видели.
— Известно, что 

запрещенный меди-
камент Марии посо-
ветовал как раз таки 

ее врач. Вы знакомы с 
этим препаратом?

— Я никогда даже ви-
тамины не принимала. Стоит 

понимать, что спор-
тсмены тоже люди и 
так же подвержены 
заболеваниям. И 
если для лечения 
им необходимы 
какие-то медика-
менты, они должны 
их получать. Но для 
этого нужно запол-
нить соответствующую 
форму и отправить ее в 
антидопинговую организацию 
на утверждение. В 90% случаев такие 
формы утверждают.

— Как вы считаете, какое ре-
шение примет ITF (Международная 
федерация тенниса)? Проявят ли 
снисхождение?

— Я очень хочу в это верить. Мы, 
может, и не были никогда близкими под-
ругами, но мне неприятна эта ситуация, 
и я бы хотела, чтобы к Марии отнеслись 
как можно лояльнее и данная ситуация 
разрешилась с минимальным для нее 
ущербом. Вряд ли ее отстранят от тенни-
са на срок от 2 до 4 лет, как многие про-
рочат. Искренне надеюсь, что Шарапова 
сыграет на Олимпиаде.

Победительница 15 туров ITF (10 — 
в одиночном разряде) Екатерина 
Бычкова: «Чистосердечное признание 
— лучший выход»

— Обнаруженное у Марии веще-
ство стало запрещенным совсем не-
давно (с 1 января 2016 года). Многие 

атлеты принимали его?
— Да, раньше его давали спор-

тсменам. Я просмотрела ресур-
сы в Интернете, чтобы понять, 
что такое этот мельдоний, и я 
так понимаю, что еще многие 
будут отстранены. Хотя я дико 
удивлена и не понимаю, по-
чему все сложилось так, что 
Маше пришлось пойти на этот 

каминг-аут. Ведь о том, что этот 
препарат станет запрещенным, 

было известно задолго до его по-
падания в черный список.

— Как вы относитесь к признанию 
Марии?

— Я считаю, это хороший выход для 
Маши. Она выбрала вариант честно при-
знаться, а не ждать, когда информацию 
обнародуют, и тогда уже оправдываться. 
Многие люди, узнав о том, что Мария Ша-
рапова не прошла тест на допинг из-за 
препарата, который ей посоветовал врач, 
стали осуждать ее и подняли шумиху. 
По-моему, это смешно. Люди почему-то 
думают, что спортсмены — это атланты, 
которые никогда не болеют и не устают. 
Маша уже много лет показывает очень 
высокий уровень игры, но она при этом 
обычный человек.

Сергей ЛЕОНОВ.

Российские теннисистки прокомментировали 
признание Марии Шараповой в употреблении 
мельдония

«Спортсмены — не атланты»

Кулижников и Елистратов стали жертвой своих?

  Допинг-пробы сразу не-
скольких российских спор-
тсменов: теннисистки Марии 
Шараповой, конькобежца 
Павла Кулижникова, фигу-
ристки Екатерины Бобровой 
и лидера сборной России по 
шорт-треку Семена Елистра-
това — содержат милдронат. 
Препарат, который был внесен в 

список запрещенных с 1 января 2016 
года. Кто-то говорит о четко спланиро-
ванной антироссийской акции, другие 

винят спортсменов и их докторов в пре-
ступной халатности. И если с первым 
утверждением можно спорить, то факт 
халатности неоспорим — о том, что мил-
дронат запрещен, никто не умалчивал. 

Об этом «МК» рассказала звезда 
сборной России по синхронному пла-
ванию Алла Шишкина.

«Буквально накануне Нового года 
наш врач предупредила, что такой 

препарат теперь употреблять нельзя. 
Да, он был незапрещенным до 1 января. 
Ситуация ужасная, но если ты звезда 
спорта, приходится проверять...»

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Алла ШИШКИНА: «В сборной врачи предупреждали, что этот препарат 
теперь под запретом»

Синхронисты знали, что милдронат запрещен
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